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ИНТЕРНЕТ Центробанк будет
блокировать сайты
финансовых мошенников

Поймают Сетью

Юлия Кривошапко

БАНК России сможет иниции-
ровать блокировку мошенниче-
ских интернет-ресурсов, относя-
щихся к сфере финансовых рын-
ков и национальной платежной 
системе. Делать это ЦБ будет в 
том числе и по заявлениям гра-
ждан. 

Такое право регулятор полу-
чил благодаря заключению со-
глашения с Фондом развития 
Интернета — уполномоченным 
органом, осуществляющим 
управление доменом .SU. Ранее 
такая договоренность была до-
стигнута между Банком России 
и Координационным центром 
национального домена сети Ин-
тернет — администратором на-
циональных доменов верхнего 
уровня .РФ и .RU.

Таким образом, у Банка Рос-
сии теперь появился статус 

компетентной организации по 
отношению ко всем доменам 
российского сегмента сети Ин-
тернет: .RU, .SU и .РФ. 

В Центробанке рассчитыва-
ют, что это позволит эффектив-
нее находить и блокировать 
сайты, которые используются 
для фишинга (мошенничество с 
целью получения доступа к се-
кретным данным пользовате-
лей — логинам и паролям. — 
Прим. ред.) и несанкциониро-
ванного доступа киберпреступ-
ников в информационные си-
стемы.

Новые полномочия также 
помогут регулятору защитить 
персональные данные и деньги 
граждан от посягательств со 
стороны кибермошенников, а 
заодно снизить репутационные 
риски организаций 
кредитно-финансовой 
сферы.

РЕШЕНИЕ Льготный тариф 
для грузовиков продлили 
на два месяца

«Платон» 
назвал цену

Татьяна Шадрина

СТОИМОСТЬ проезда грузови-
ков по федеральным дорогам в 
рамках системы «Платон» выра-
стет в два раза с 15 апреля 2017 
года. До этого момента в России 
будут действовать льготные та-
рифы, говорится в постановле-
нии правительства.

Еще два месяца владельцы 
фур будут платить по 1,53 рубля 
за километр, потом цена выра-
стет до 3,06 рубля.

Существенного влияния на 
цены перевозимых товаров это 
не окажет, уверены в минтрансе. 
«Транспортная составляющая 
для товаров не превышает 4—7 
процентов. А «Платон» даже при 
тарифе 3,06 рубля — это макси-
мум десятая часть от всей этой 

составляющей. Получаются 
доли процента, или несколько 
копеек в цене товаров», — заявил 
министр транспорта России 
Максим  Соколов.

Повысить стоимость проезда 
по федеральным трассам плани-
ровали еще в прошлом году, но 
не сделали этого, чтобы лишний 
раз не нагружать малый и сред-
ний бизнес. С этой же целью в 
правительстве отказались и от 
двухэтапного увеличения цены в 
2017 году.

В итоге средневзвешенная 
нагрузка на бизнес будет мень-
ше, сказал Максим Соколов. 
Планировалось, что расходы 
предпринимателей в среднем 
составят 2,87 рубля за 
километр, теперь же — 
только 2,61 рубля.
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Стать хозяином порта  
можно будет всего за 1 рубль
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Украсть бриллиант 
стоимостью шесть миллио-
нов рублей удалось китай-
ской мафии на ювелирной 
выставке в Петербурге
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Европейские куры, утки 
и индейки перестанут попа-
дать на прилавки россий-
ских магазинов из-за эпиде-
мии птичьего гриппа 
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Георгий Тараторкин — 
каким мы будем помнить 
любимого актера 
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Сампсониевский собор 
в Санкт-Петербурге перехо-
дит в ведение Православной 
церкви по инициативе 
самого музея 
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Сергей Бодрунов:
55—56 рублей за доллар — 
это было бы уже чрезмерно 
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Сборная России по хоккею  
с мячом в упорной борьбе 
уступила в финале завер-
шившегося чемпионата 
мира команде Швеции

ТЕАТР
СПОРТ

Александр
Васильев 
о том, как политика 
стала камертоном 
для мира моды 
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Связь Россиян предупредили о повышении цен 
на роуминг

Разговор будет 
коротким

Ирина Жандарова

С
тоимость ипотеки увели-
чилась с нового года — за-
емщикам теперь прихо-

дится брать кредиты на новые 
квартиры в среднем под 12,5 про-
цента годовых. Несмотря на то 
что рост составил чуть более од-
ного процента, эксперты прогно-
зируют «похолодание» на рынке 
жилья. Но это продлится недолго, 
уверяют они.

В конце прошлого года кредит 
на покупку жилья в новостройке 
можно было взять по ставке от 
10,9 процента, в среднем ставка 
составляла 11,5 процента годо-
вых. Причина таких низких цен — 
в действующей на тот момент го-
сударственной программе субси-
дирования процентных ставок. 

Недополученный доход банкам 
компенсировал федеральный 
бюджет, объяснил руководитель 
аналитического центра Агентст-
ва ипотечного жилищного креди-

тования (АИЖК) Михаил Гольд-
берг.

По задумке, банки должны 
были выдавать займы по ставкам 
не более 12 процентов. Но по-

скольку цена привлечения бан-
ком денежных средств со сторо-
ны в 2016 году постепенно пада-
ла, многие смогли предлагать 
ипотечные кредиты с более низ-
кими ставками.

С нового года ипотека с го-
споддержкой действовать пере-
стала, программу отменили. И 
стоимость кредитов автомати-
чески выросла. «А все потому, 
что по собственным програм-
мам банков минимальная став-
ка к концу прошлого года была в 
среднем на 0,5—1 процент выше 
той ставки, что предлагалась в 
рамках государственной про-
граммы», — поясняет Михаил 
Доронкин, старший аналитик 
группы банковских 
рейтингов рейтингово-
го агентства АКРА. 

Татьяна Шадрина

М
обильные операто-
ры начали посте-
пенно поднимать 
стоимость звонков 
для россиян, путе-

шествующих по Европе. Таким 
образом, абоненты заранее «рас-
плачиваются» за отмену роумин-
га в странах Евросоюза, которое 
должно произойти 15 июня.

Из-за отказа от роуминга вну-
три европейских стран местные 
компании теряют большую при-
быль. Свои потери они решили 
переложить на сотовые компа-
нии, не входящие в страны ЕС, 
подняв для них так называемые 
межоператорские тарифы (плата 
за пользование сетями за грани-
цей). Один из российских опера-
торов «большой тройки» уже по-
лучил уведомление о росте этого 
тарифа на 482 процента.

Отечественные операторы го-

товились к такому повороту со-
бытий и начали заранее, еще в 
прошлом году, повышать стои-
мость роуминга для россиян в Ев-
ропе. Прибыль никто терять не 
хочет. А нам придется научиться 
говорить по телефону кратко. 
Ведь если сравнить с ценами на 
связь в роуминге до их резкого 
снижения в 2012 году, то сейчас 
тарифы постепенно вернулись к 
уровню конца 2011 года. 

Сейчас в среднем минута раз-

говора стоит 80—90 рублей, отме-
тил в беседе с «РГ» глава анали-
тического агентства «Телеком 
Дейли» Денис Кусков. И это еще 
не предел, предупреждают сами 
мобильные компании, основное 
подорожание может произойти к 
лету.

Если сейчас за 200 рублей 
можно принять, к примеру, 40 
минут входящих звонков на свой 
номер, путешествуя по Европе, 
то в ближайшее время это коли-

чество минут станет немного 
меньше, отметил Кусков.

Надо сказать, что рост цен ко-
снется большинства российских 
путешественников, так как около 
80 процентов голосового трафи-
ка в роуминге приходится имен-
но на европейские страны.

Последствия изменения цен 
могут быть разными. Выручка 
российских операторов от меж-
дународного роуминга снижает-
ся уже много лет. Причина — сни-
жение потока выезжающих за ру-
беж. И после повышения тарифов 
трафик может снизиться еще 
больше — абоненты откажутся от 
голосового общения в пользу 
мессенджеров и соцсетей. Эк-
сперты надеются, что это обстоя-
тельство заставит биз-
нес не увлекаться повы-
шением тарифов.

ЖИЛЬЕ В России начали дорожать кредиты на квартиры

Ипотека сорвалась

Скоро даже самые яркие впечатле-
ния не заставят туристов из России 
вести долгие беседы по телефону.
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Австралийский доллар  45,3750
Азербайджанский манат  30,5867
Армянский драм**  12,2196
Белорусский рубль  30,8123
Болгарский лев  32,6114
Бразильский реал  18,9865

Венгерский форинт**  20,6309
Вон Республики Корея***  51,7026
Датская крона*  85,7581
Доллар США  59,3137
Евро  63,8156
Индийская рупия**  88,0482

Казахстанский тенге**  18,3350
Канадский доллар  45,5209
Киргизский сом**  85,5738
Китайский юань*  86,3021
Молдавский лей*  29,7200
Новый туркменский манат  16,9710

Норвежская крона*  71,8788
Польский злотый  14,7903
Румынский лей  14,1200
СДР  80,9531
Сингапурский доллар  41,9593
Таджикский сомони*  74,8438

Турецкая лира  15,8115
Узбекский сум**  18,2898
Украинская гривна*  22,0068
Фунт стерлингов  74,3438
Чешская крона* 23,5924
Шведская крона*  67,7368

Швейцарский франк  59,6777
Южноафриканский рэнд*  44,1362
Японская иена**  52,4019

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.02.17 

Акцент

 Рост цен коснется большинст-
ва путешественников, так как 
80% разговоров в роуминге 
приходится на страны ЕС
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Дарья 

Клишина: 

Мы все равно 

боремся 

за нашу страну, 

хотя нас 

и поставили 

в рамки, 

что под 

российским 

флагом 

мы выступать

не можем
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ИНИЦИАТИВА

Меры против
педофилов
серьезно
усилят

НЕДЕТСКАЯ 
ПРОБЛЕМА

Татьяна Замахина 

В ГОСДУМЕ стартовала подго-
товка комплексного законопро-
екта, направленного на усиление 
защиты детей от сексуального 
насилия. Новые меры против пе-
дофилов предложили депутаты и 
сенаторы, Генпрокуратура и ми-
нюст. Все участники заседания 
на эту тему согласились: наказа-
ние за преступления, ломающие 
жизни детей, должно быть более 
жестким.

Рабочая группа по подготов-
ке важных поправок была со-
здана в результате обсуждения 
на одном из январских заседа-
ний законопроекта об отмене 
условно-досрочного освобо-
ждения для педофилов. Депута-
ты проголосовали за снятие по-
правок с повестки, признав их 
противоречащими Основному 
Закону страны. Согласно Кон-
ституции РФ, каждый осужден-
ный за преступление имеет пра-
во просить о помиловании или 
смягчении наказания. Тогда де-
путаты и решили продумать за-
конопроект, который исключил 
бы возможность ухода от ответ-
ственности педофила, но при 
этом не противоречил бы Кон-
ституции.

На заседании группы вице-
спикер Госдумы Ирина Яровая 
(«Единая Россия») представила 
целый ряд инициатив для реше-
ния проблемы в комплексе. Во-
первых, она предложила создать 
информационную базу педофи-
лов, которая помогла бы не допу-
стить их до работы с детьми. Та-
кая база должна быть межведом-
ственной и общедоступной, счи-
тает Яровая. Следующая необхо-
димая мера — ввести обязатель-
ную судебно-психологическую 
экспертизу лиц, совершивших 
сексуальные преступления в от-
ношении детей.

Необходима и программа ре-
абилитации жертв сексуального 
насилия, добавила она. «Как по-
казывают расследуемые уголов-
ные дела, преступниками стано-
вятся те, кто ранее становились 
жертвами насилия», — объясни-
ла депутат необходимость по-
добных системных мер.

Член Совфеда Елена Мизули-
на попросила Госдуму скорее 
рассмотреть законопроект, ко-
торый снимет сроки давности по 
преступлениям педофилов. 
«Годы уходят на то, чтобы дове-
сти дело до суда. И даже если 
вина установлена, правоохрани-
тельные органы вынуждены ос-
вобождать преступника из-за 
истечения срока давности», — от-
метила она.

Яровая с этим предложением 
согласна — оно полностью согла-
суется с конвенцией Совета Ев-
ропы о защите детей от сексуаль-
ной эксплуатации. Кроме того, 
вице-спикер предложила уже-
сточить санкции для серийных 
педофилов. Сейчас максималь-
ное наказание составляет 4,5 
года — даже если преступник рас-
тлил сотню детей. «Никакой 
адекватности и соразмерности 
нет», — подчеркнула парламен-
тарий.

Генпрокуратура тоже настаи-
вает на ужесточении наказания 
за преступления против поло-
вой неприкосновенности детей, 
поддержал парламентариев на-
чальник правового управления 
ведомства Владимир Макаров. 
Он представил и инициативу 
Генпрокуратуры — разрешить 
«прослушку» телефонных раз-
говоров лиц, подозреваемых в 
причастности к исчезновению 
детей.

По данным ведомства, еже-
годно пропавшими без вести в 
России числятся более 100 тыс. 
несовершеннолетних, а в розы-
ске по возбужденным уголов-
ным делам находятся около 14 
тыс. Для проведения необходи-
мых оперативно-разыскных ме-
роприятий и нужно совершенст-
вовать правовую базу.

Замглавы минюста Дмитрий 
Аристов полностью поддержал 
усиление санкций для педофи-
лов. Кроме того, он предложил 
профилактическую меру: на 
школьных уроках ОБЖ следует 
рассказывать детям об опасно-
сти сексуального насилия. 
«Дети сами должны понимать 
опасности, которые их подсте-
регают в жизни», — пояснил 
Аристов. 

ПАРТИИ  Владимир
Жириновский остается
председателем ЛДПР

Снова у руля

Татьяна Замахина

В МОСКВЕ состоялся 30-й съезд ЛДПР, собранный для 
решения кадровых вопросов. Партия единогласно пере-
избрала Владимира Жириновского председателем на 
очередной срок — четыре года. Бессменный лидер высту-
пил с большим докладом, в котором сравнил себя с пре-
зидентом США, а также представил ряд предложений по 
улучшению жизни россиян.

Кроме переизбрания Жириновского, кадровым реше-
нием съезда стала реформа Высшего совета партии. Он 
сократился с 11 до 7 человек и был обновлен на 90 про-
центов за счет новых депутатов Госдумы (из прежнего 
состава остался только сам Жириновский). В ближайшие 
дни Высшему совету предстоит избрать председателя, 
найдя замену вице-спикеру Госдумы Игорю Лебедеву: он 
занимал данный пост два максимальных срока.

ЛДПР вскоре создаст новый орган при своей фракции 
в Госдуме, куда смогут перейти бывшие члены Высшего 
совета, анонсировал Жириновский. Эта структура, по 
его словам, возьмет на себя большую часть работы фрак-
ции по совершенствованию законодательства и ряд пар-
тийных вопросов.

Лидер либерал-демократов в своей речи на съезде за-
тронул целый ряд тем — от организации производства в 
Китае до изменения миропорядка. Были и конкретные 
политические инициативы. Одна из них — сократить чи-
сло депутатов Госдумы на треть, так как сейчас не все 
успевают выступать. «Пять лет сидеть и молчать. Это же 
большой ущерб для здоровья!» — посочувствовал Жири-
новский. Выступил он и за сокращение управленческого 
аппарата страны: высвобожденные чиновники могут 
стать бизнесменами.

Владимир Вольфович также заявил, что в России 
должно остаться максимум пять партий, а выборы в Гос-
думу должны проводиться только по партийным спи-
скам. Говорил он и об ограничениях в своей партии: по-
ручил руководителю Центральной контрольной комис-
сии проверить, не оформлены ли на работу в аппарат 
партии родственники политиков.

Большую часть доклада Жириновский посвятил пои-
ску общего в программе ЛДПР и нового президента 
США. Совпадает идеология — центризм, а также основ-
ные лозунги, объявил он. Это ограничение въезда миг-
рантов, невмешательство в дела других стран и многое 
другое.

СОВФЕД Валентина
Матвиенко недовольна
зарплатой педагогов
в регионах

«Два» за заботу 
об учителе

Виталий Петров

В ПЯТНИЦУ на встрече с тружениками социальной сфе-
ры села председатель Совета Федерации Валентина Мат-
виенко возмутилась тем, что в некоторых регионах учи-
теля получают по семь тысяч рублей.

«Вы защищены майскими указами президента, в ко-
торых говорится, что зарплата учителя не может быть 
ниже средней по региону. Кто действует по-другому, на-
рушает указ, и за это строгий спрос», — заявила спикер 
верхней палаты. Столь жесткая реакция последовала на 
слова учительницы малокомплектной школы Комсо-
мольского района Ивановской области Веры Марановой. 
Она рассказала, что с 1 января в ее районе сильно упала 
зарплата со средней в 20 тысяч рублей до куда более 
скромной в 14 тысяч рублей. В другой же школе вообще 
стали платить до 7 тысяч рублей. И это несмотря на то, 
что ученики и педагоги этого образовательного учре-
ждения одерживают победы на федеральном и междуна-
родном уровнях. Учителя опасаются, что при таких зар-
платах специалисты просто уедут из села.

«На бумаге, выходит, все гладко, почти все губернато-
ры отчитались, что зарплаты соответствуют майским ука-
зам. А потом получается, что какой-то учитель из конкрет-
ной школы получает 7 тысяч рублей. Это же полное без-
образие! Как можно платить 7 тысяч учителю? Кто пойдет 
на такую зарплату?» — продолжала возмущаться Матви-
енко. Министру образования Ольге Васильевой, которая 
принимала участие во встрече, спикер предложила вплот-
ную заняться этой проблемой с выездом в школы Иванов-
ской области. Васильева, в свою очередь, пообещала в тот 
же день связаться с губернатором этого региона.

Позже появился и комментарий правительства Ива-
новской области. Руководитель облдепартамента обра-
зования Ольга Антонова пояснила, что заработная плата 
педагогам Ивановской области после Нового года не сни-
жалась и в целом не ниже средней зарплаты по региону. 
Уменьшение же зарплаты педагогов в январе связано с 
большим количеством выходных дней, именно поэтому 
этот месяц не показателен для расчета средней заработ-
ной платы.

Говорили в Совфеде и о необходимости реализовать 
программу «Земский фельдшер», чтобы пополнить сель-
ское здравоохранение специалистами со средним меди-
цинским образованием. «К сожалению, надо признать, 
что немалый урон сельской медицине нанесла непроду-
манная, так называемая оптимизация учреждений здра-
воохранения. Планировалось повысить качество меди-
цинской помощи, а получилось, что многие люди лиши-
лись ее вовсе», — отметила Матвиенко. Программа «Зем-
ский фельдшер» могла бы исправить эту ситуацию, счи-
тает она.

ПРАВИТЕЛЬСТВО  В России из аварийного жилья расселены
849 тысяч граждан

Получили новые метры
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев высоко оцени-
вает результаты работы 

Фонда содействия реформирова-
нию ЖКХ.

Глава правительства провел 
рабочую встречу с председате-
лем наблюдательного совета 
Фонда содействия реформирова-
нию жилищно-коммунального 
хозяйства Сергеем Степаши-
ным, обсудив результаты работы 
по расселению граждан из ава-
рийного жилья. На 1 января 2017 
года госкорпорация освоила по-
чти один триллион рублей. В 
правительстве, подчеркнул Сте-
пашин, считают, что «достаточ-
но эффективно».

— На сегодняшний день мы 
расселили почти 849 тысяч гра-
ждан. К 1 июня выйдем на милли-
он, — заявил глава набсовета. — 
Построено 48 миллионов ква-
дратных метров нового жилья. В 
этом году должны расселить еще 
208 тысяч человек, ввести по-
рядка 3,2 миллиона квадратных 
метров жилья.

В шести регионах — Москва, 
Московская область, Санкт-Пе-
тербург, Калининградская об-
ласть, Ингушетия, Ненецкий ав-
тономный округ — свои програм-
мы выполнили досрочно. То же 
ждут еще от девяти субъектов 
Федерации: Рязанской, Тюмен-
ской, Орловской, Тамбовской, 
Курской, Ростовской областей, 
Ханты-Мансийского автономно-
го округа, Карачаево-Черкесии, 
Чечни.

Два региона в фонде вызыва-
ют тревогу — они, скорее всего, 
программу не выполнят. В Амур-
ской области средства, предназ-
наченные для переселения из 
аварийного жилья, перенапра-
вили на помощь гражданам, по-
страдавшим от наводнения. Гу-
бернатор, сослался на него Сте-
пашин, теперь просит продлить 
работу фонда и программу до 
2020 года. Напомним, что свою 
деятельность фонд должен завер-

шить 1 января 2018 года. Впро-
чем, ранее его работу уже не раз 
продлевали.

Второй проблемный регион — 
Тува. Здесь пришлось перейти, по 
словам Сергея Степашина, на 
ручное управление с подключе-
нием казначейства. Проблема, 
как выяснилось, вполне субъек-
тивная. «Там часть средств неце-
левым образом ушла на набереж-
ную, — рассказал глава набсовета 
фонда. — Мы там были недавно, я 
встретился с руководством ре-

спублики. Нас заверили, что в 
этом году программа будет вы-
полнена».

Определенные тревожные 
сигналы приходят из Карелии, 
Забайкальского края, Тверской, 
Саратовской, Иркутской обла-
стей, Якутии. Правда, в фонде 
считают, что все они подтянутся.

— Картина вроде бы разная, но 
совокупный результат очень не-
плохой — и восемьсот с лишним 
тысяч человек, и намеченный 
выход на миллион расселенных 

граждан нашей страны, — поды-
тожил Дмитрий Медведев. — Ска-
жем прямо, ни один инструмент, 
который мы до этого применяли, 
чтобы решить эту задачу, нас к 
таким результатам даже близко 
не приводил. В этом смысле дея-
тельность фонда оказалась эф-
фективной, даже несмотря на 
субъективные проблемы, на 
исторические проблемы, кото-
рые накоплены в целом ряде 
субъектов Федерации.

Глава правительства попро-
сил Степашина вместе с колле-
гами из кабинета министров 
обобщить результаты деятель-
ности Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ, чтобы можно 
было определиться, что делать 
дальше.

Президент Владимир Путин встретился 
с губернатором Камчатского края Владимиром Илюхиным

Территория 
устойчивости

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин обсудил с гу-
бернатором Камчат-
ского края Владими-
ром Илюхиным раз-

витие региона. Илюхин сообщил 
о позитивных итогах года, но 
упомянул и о снижении зарплат 
и покупательской способности. 
Глава государства сказал ему сле-
дить за показателями: в этом 
году есть все шансы не только 
восстановить утраченное, но и 
немного приподняться.

Но прежде Путин расспросил 
собеседника о сейсмоусилении. 
Глава региона попросил продлить 
программу, которая оказалась 
очень нужной. На Камчатке она 
действует с 2009 года и очень хо-
рошо себя зарекомендовала. «За 
этот период построено и отрестав-
рировано порядка 200 тысяч ква-
дратных метров жилья. Сейсмоу-

силено 13 социальных объектов, 
построен практически новый ми-
крорайон — Петропавловский, 35 
многоэтажных домов. Более полу-
тора тысяч семей переехали в это 
жилье», — сообщил Илюхин. Сей-
смоусиленное жилье начали стро-
ить и в соседних городах.

«Конечно, программа востре-
бована. Она в этом году фактиче-
ски работает последний год, в 
2018 году ее не будет. И мы, конеч-
но, просили бы, чтобы эта про-
грамма была продолжена. Для нас 
она очень важна. Вы знаете, Кам-

чатка — одна из самых сейсмоак-
тивных территорий», — попросил 
губернатор.

«Если говорить в целом о ситу-
ации на территории — у нас сегод-
ня все спокойно, стабильно», — за-
верил докладчик.

«А как прошлый год отработа-
ли? Какие показатели?» — уточнил 
президент. «Сегодня отопитель-
ный сезон у нас проходит без сбо-
ев. Есть трудности, но все службы 
справляются», — заверил губерна-
тор. «Итоги прошедшего года до-
статочно позитивные, — оценил 

он. — Мы уже который год показы-
ваем стабильный рост». «Если го-
ворить об основной нашей отра-
сли — рыбопромышленном ком-
плексе: в 2016 году наши рыбаки 
добыли более миллиона тонн био-
ресурсов», — сообщил Илюхин. 

«Построено 16 новых заводов, 
причем на побережье: западном и 
восточном. Рыбаки вкладывают 
средства», — также доложил глава 
региона.

«Современные заводы?» — 
уточнил президент. «Самые сов-
ременные в Российской Федера-
ции. Наши пытаются все, что есть 
нового, привезти и построить», — 
сообщил Илюхин. В прошлом году 
рыбаки вложили порядка 1,5 млрд 
рублей и в реконструкцию, и в 
строительство новых заводов.

«В социальной сфере как 
дела?» — поинтересовался Путин. 
«Выполняем все установленные 
показатели», — заверил собесед-
ник. Правда, есть некоторое сни-

жение по зарплате. «Несмотря на 
то что мы ее повышаем в соответ-
ствии с нормативами, которые 
есть, у нас в прошлом году прои-
зошло некое снижение реальных 
заработных плат, примерно на 
уровень инфляции. В целом поку-
пательская способность снизи-
лась», — отметил Илюхин.

«Надо все-таки следить за эти-
ми показателями, и в этом году у 
нас все шансы есть не только вос-
становить утраченное, но и нем-
ножко приподняться», — сказал 
президент.

Кроме того, Владимир Путин 
утвердил перечень поручений по 
вопросам использования и охра-
ны лесов, а также оборота лесома-
териалов, и подписал перечень по-
ручений по вопросам обращения с 
отходами животноводства.

Владимир Илюхин попросил 
Владимира Путина продлить 
программу по строительству 
сейсмоусиленного жилья.

На встрече с Сергеем Степашиным 
премьер высоко оценил совокуп-
ный результат работы Фонда 
содействия реформированию ЖКХ.

Акцент

 Владимир Путин не исключил 
повышения реальных 
заработных плат в этом году

Акцент

 В этом году должны
расселить еще
208 тысяч человек

Учителя опасаются, что при зарплате в семь тысяч рублей 
специалисты будут просто уезжать из села.

Законодатели про-
думали, как не допу-
стить педофилов 
до работы с детьми
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По условиям соглаше-
ния, регулятор теперь 
может самостоятельно 

выявлять «вредоносные» ресур-
сы и обращаться в координаци-
онный центр и к регистраторам 
доменных имен с требованием их 
блокировки.
      «Такие новации можно только 
приветствовать, — говорит специ-
алист в области Интернета, ана-
литик ГК «Финам» Леонид Дели-
цын. — Центральный банк очень 
хорошо представляет себе зако-
нодательство в сфере оказания 
финансовых услуг».  То есть он 
точно знает, что можно, чего 
нельзя, что легально, а что нет. 
Знает это гораздо лучше, чем тот 
же администратор доменной 
зоны или мобильный оператор, 
предоставляющий услуги досту-
па в Интернет. Поэтому эффек-
тивность выявления мошенниче-
ских ресурсов действительно мо-
жет вырасти, уверен собеседник 
«Российской газеты».

Сведения о случаях неподоба-
ющего использования доменного 
имени в национальной платеж-
ной системе и сфере финансовых 
рынков ЦБ просит направлять в 
Центр мониторинга и реагирова-
ния на компьютерные атаки в 
кредитно-финансовой сфере 
(FinCERT) Банка России по адре-
су: fincert@cbr.ru или телефону: 
+7 (495) 772-70-90.
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Домен, ты чей?
Домен — это зона в Интернете, кото-

рая имеет свое имя, не похожее ни на 

одно другое.  Для использования в 

конкретных странах выделяются На-

циональные домены первого (верхне-

го) уровня. В Евросоюзе это, к приме-

ру, домен .EU, в США — .US.

Домен .SU — сокращенное от Soviet 

Union (Советский Союз) — Россия на-

чала использовать и администриро-

вать самым первым в далеком 1990 

году, за год до распада СССР.

В 1994 году за нашей страной закре-

пили домен .RU — ныне официальная и 

самая популярная доменная зона 

России. 

Еще один национальный домен — .РФ 

появился в России в 2010 году. Он стал 

первым кириллическим доменом в 

мире.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 февраля 2017
понедельник №25 (7191)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Россиянам 
еще раз объяснят, чем опасен 
вирус иммунодефицита

ВИЧ в законе

Ирина Невинная

МИНЗДРАВ должен в кратчай-
шие сроки (возможно, до наступ-
ления летнего оздоровительного 
сезона) подготовить четкие и 
простые рекомендации для ис-
пользования в детских садах, 
школах, летних лагерях и «просто 
по жизни», когда рядом со здоро-
выми детьми оказываются дети, 
инфицированные ВИЧ.

Такое поручение дала вице-
премьер Ольга Голодец в ходе за-
седания Совета при правительст-
ве РФ по вопросам попечительст-
ва в социальной сфере.

Такие разъяснения необходи-
мы, поскольку инфицированные 
дети и их семьи нередко сталкива-
ются с дискриминацией, вызван-
ной невежеством не только окру-
жающих людей, но порой даже 
врачей. Директор фонда помощи 
детям с ВИЧ «Дети плюс» Ольга 
Кирьянова рассказала, что детям с 
положительным статусом по ВИЧ 
могут отказать в приеме в детский 
лагерь, пансионат или санаторий. 
А в детских учреждениях их не-
редко отделяют от остальных де-
тей, считая, что заражение может 
произойти, если ВИЧ-инфициро-
ванный ребенок, к примеру, упа-
дет и разобьет коленку, и его кро-
вью испачкается кто-то еще.

Не только обычные люди, но 
даже не все медицинские работни-
ки знают: если ребенок получает 
антиретровирусную терапию, он 
становится абсолютно безопа-
сным для окружающих. ВИЧ не пе-
редается бытовым путем, напри-
мер через посуду или рукопожа-
тие. А потому используемые 
«меры предосторожности» не 
нужны и только наносят детям с 

ВИЧ психологическую травму, от-
метил замминистра здравоохра-
нения Сергей Краевой.

«Давайте создадим группу при 
минздраве с участием минтруда, 
минобразования, чтобы вырабо-
тать четкие понятные рекоменда-
ции, — сказала Ольга Голодец. — 
Чтобы было ясно для всех, как пе-
редается вирус, как не передается, 
кто опасен, кто нет».

Кроме того, вице-премьер вы-
сказалась за законодательное ре-
гулирование обязательного лече-
ния детей от ВИЧ. Когда в мин-
здраве приступили к созданию 
федерального реестра ВИЧ-ин-
фицированных россиян, выясни-
лось, что нередко люди с положи-
тельным статусом исчезают из 
поля зрения врачей, лишь бы не 
обнародовать свои персональные 
данные. Что касается детей, реше-
ние скрыть заражение (а значит, 
и не лечиться) принимают за них 
родители.

«Одна из причин гибели детей 
от СПИДа — это так называемые 
СПИД-диссиденты, когда матери в 
силу невежества или каких-то 
предрассудков отказываются да-
вать антиретровирусные препа-
раты», — заявил главный специа-
лист минздрава по ВИЧ Евгений 
Воронин. В итоге участники сове-
щания пришли к выводу, что необ-
ходимо усилить ответственность 
родителей за отказ от лечения.

Естественно, встал вопрос и об 
обеспеченности ВИЧ-инфициро-
ванных антиретровирусной тера-
пией. В ближайшие годы на прио-
бретение таких лекарств будет вы-
делено почти 20 млрд рублей, от-
метила Ольга Голодец. При этом 
она поручила проверить поступа-
ющую информацию, что в регио-
нах, в том числе и в Москве, паци-
ентов переводят на лечение уста-
ревшими, более токсичными и ме-
нее эффективными, но зато более 
дешевыми лекарствами. «Это 
очень тревожная информация, ее 
надо проверить быстро, букваль-
но в пятидневный срок», — заявила 
вице-премьер.

ДЕНЬГИ ЦБ решил отложить 
снижение ставки 
из-за покупок валюты 
для минфина

Рублю добавят 
стойкости

Игорь Зубков

СО ВТОРНИКА рубль будет испытывать давление по-
стоянных покупок валюты Центробанком для минфина в 
рамках нового бюджетного правила. В противовес ЦБ ре-
шил отложить снижение ключевой ставки, оставив ее на 
уровне 10 процентов.

До 6 марта включительно ЦБ будет ежедневно покупать 
около 106 миллионов долларов, всего потратив на интер-
венции в этот период 113 миллиардов рублей. Примерно в 
таком же объеме, при сохранении стабильных цен на 
нефть, интервенции продолжатся и дальше (подробно о 
новом бюджетном правиле «РГ» сегодня рассказывает в 
статье «Доллар в прикупе» на 9-й полосе. — Прим. ред.). 

Банк России разъяснил свое отношение к этим опера-
циям: он признал, что они несут «краткосрочные инфля-
ционные риски», и заявил, что наряду с сохранением вы-
сокой степени внешней неопределенности (это про Трам-
па) они уменьшают потенциал снижения ключевой ставки 
в первом полугодии. От каких-либо других ориентиров по 
срокам Банк России на этот раз предпочел воздержаться. 

События 2017 года, несмотря на дальнейшее снижение 
инфляции (она уже почти в два раза ниже ключевой став-
ки) и признаки оживления экономики, приводят Банк Рос-
сии ко все большей осторожности, отмечает главный эко-
номист Евразийского банка развития Ярослав Лисоволик. 
«Ко второй половине года будут более понятны шансы на 
попадание в цель по инфляции в 4 процента, и тогда ЦБ 
сможет свободнее оперировать ставкой для поддержания 
экономического роста», — считает эксперт. При этом по 
мере приближения к концу года (часу X) курс рубля, при 
ослаблении которого начинают расти цены, будет прио-
бретать для ЦБ все большее значение. 

Объявление о покупках валюты для минфина сразу 
вызвало волну прогнозов о том, что рубль начнет довольно 
быстро проседать, но в дело вступил ряд компенсирующих 
факторов: ожидания улучшения внешнего фона, притока 
иностранного капитала, а теперь и непредвиденно жест-
кая риторика Банка России, продолжает Ярослав Лисово-
лик. Баланс будет сведен с итогом 60 рублей за доллар к 
концу февраля, а в течение года курс останется в коридоре 
60—65, причем он будет больше тяготеть к 60, чем к 65, по-
лагает экономист. 

На курс рубля все-таки решающее влияние будут ока-
зывать цены на нефть, а не покупки валюты для минфина и 
более медленное, чем предполагалось, снижение ставки, 
считает заведующий кафедрой фондовых рынков и финан-
сового инжиниринга РАНХиГС, бывший зампред ЦБ Конс-
тантин Корищенко. «Новые санкции против Ирана со сто-
роны США будут подталкивать нефть к дальнейшему ро-
сту, и заявление Банка России по крайней мере не препят-
ствует укреплению рубля в связи с этим», — полагает он.

В этих условиях потенциал снижения ставки в этом 
году сохраняется, по мнению Лисоволика, на уровне 100—
150 базисных пунктов. Многие аналитики прогнозирова-
ли больше, но теперь они пересмотрят свои оценки. «Нет 
ощущения, что и во втором полугодии ЦБ будет готов ак-
тивно снижать ставку», — согласен Корищенко. 

ЦБ не видит смысла форсировать снижение ставки, по-
скольку потенциал экономического роста без проведения 
структурных реформ остается, по его оценке, невысоким. 

Разговор будет 
коротким

Еврокомиссия объявила о начале отмены роу-
минга весной 2016 года. Тогда по решению ев-
ропейских властей началось постепенное сни-

жение суммы, которую операторы могут брать сверх 
основного тарифа за разговор или вход в Интернет с або-
нента в роуминге внутри Евросоюза. Если ранее они на-
кидывали сверх основного тарифа 19 евроцентов, то по-
сле 30 апреля могут только 5 центов. А летом будет и во-
все отменена плата за получение смс и входящие звонки. 
В результате этого решения европейские сотовые компа-
нии потеряют 5—7 процентов с выручки, отметил Денис 
Кусков. 

Стоит отметить, что российским абонентам сегодня 
живется комфортнее, чем европейцам (если, конечно, не 
брать разный уровень доходов), отмечают эксперты. В 
ЕС действует 3—4 оператора связи, причем на террито-
рии всех стран. Можно сказать, как и в России. Но прави-
ла разные, и выручка с одного абонента тоже. Если у нас 
сотовая компания зарабатывает на одном абоненте 320 
рублей в месяц, то в Европе — в четыре раза больше, , от-
метил Денис Кусков. И на каждого жителя не приходится 
больше двух сим-карт, так как можно на один номер за-
регистрировать телефон и планшет.

И еще действует принцип — чем больше разговарива-
ешь, тем меньше стоимость услуг связи. Тарифных пла-
нов там тоже немного — 3—4 от силы. А у нас даже и не сос-
читать сколько, и к ним еще прибавляются различные 
опции, которые дают возможность говорить довольно 
дешево внутри России. 

Интересный факт — Россия вела переговоры с Евроко-
миссией по соглашению о регулировании роуминга, что-
бы вести совместную работу в третьих странах, где гра-
ждане РФ и Евросоюза одинаково сталкиваются с про-
блемами высоких тарифов на мобильную связь в роу-
минге. Российская сторона рассчитывала создать между-
народную модель, по которой можно было бы впоследст-
вии регулировать роуминг при международных переме-
щениях. Однако в ЕС решили не развивать это направле-
ние сотрудничества.

Проект Минтранс предложил пустить с молотка заброшенные речные порты. 
Начальная цена — один рубль

Уплывут в частные руки 

Тарас Фомченков 

Р
ечной порт, который на-
ходится в неудовлетво-
рительном состоянии, 
может быть продан но-
вому собственнику все-

го за 1 рубль. С таким предложе-
нием выступил минтранс. 

Точного числа речных портов 
в России сегодня назвать нельзя. 
По данным из различных источ-
ников, их около 130. И еще около 
полутора тысяч причалов, кото-
рые в полном смысле слова пор-
том не являются, однако могут 
выполнять часть его функций. 
Проблема их сохранности и мо-
дернизации назрела давно, гово-
рят эксперты. На многие порты 
смотреть действительно больно, 
особенно в маленьких городах — 
здания полуразрушены, прича-
лы разбиты. Сколько конкретно 

портов нуждается в ремонте, 
еще только предстоит выяснить 
в результате большой инвента-
ризации. 

Самые проблемные будут вы-
ставлены на продажу. В законо-
проекте минтранса подчеркива-
ется — порт можно будет купить за 
минимальную цену. Особенно в 
том случае, если на аукцион будет 
подана всего одна заявка — ваша. 
Тогда и заплатите только рубль. 

Но это совсем не значит, что 
новую покупку можно будет мо-
ментально перепрофилировать и 
устроить, например, прибреж-
ный ресторан. Не дадут! В проек-
те отдельно прописана обязан-
ность нового владельца речного 
порта, купленного за минималь-
ную цену, привести объект в 
удовлетворительное состояние, 
сделав ремонт и переоборудова-
ние, сохранив при этом его назна-

чение. То есть никаких развлека-
тельных центров. 

С ремонтом, кстати говоря, 
стоит поторопиться. Завершить 
реконструкцию новый законо-
проект обязывает за пять лет, и 
ни днем больше. Если же новый 
собственник ничего не сделал, то 
порт снова поступает на аукци-
он, в ходе которого может быть 
передан следующему владельцу. 

И тоже по минимальной цене в 1 
рубль. 

Сегодня подавляющее боль-
шинство портовых гидротехниче-
ских сооружений, перегрузочных 
комплексов, причалов, служеб-
ных зданий и иного расположен-
ного в речных портах имущества 
находится в федеральной собст-
венности и не имеет эффектив-
ных управляющих. «Как следст-

вие, длительное время не осу-
ществлялось финансирование их 
надлежащего содержания, что 
привело к деградации причаль-
ной инфраструктуры», — говорит-
ся в сводном отчете к проекту фе-
дерального закона.

Сегодня такие порты никто 
не хочет покупать, так как по 
действующей системе сделку 
надо совершать на основании 
отчета об оценке рыночной сто-
имости. Новый механизм позво-
лит даже не смотреть на рыноч-
ную цену порта.

Но не получится ли так, что за-
траты на ремонт порта новые соб-
ственники будут компенсировать 
за счет увеличения портовых сбо-
ров для судов. А их владельцы, в 
свою очередь, повышать цены на 
билеты? 

Вряд ли, считает директор 
Центра экономики транспорта 

НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Татьяна Кулакова. «Порто-
вые сборы регулируются госу-
дарством, — напоминает она. — В 
связи с этим переложить затраты 
в итоге на покупателей билетов 
не получится». 

Но, продолжает она, есть и дру-
гая сторона вопроса. «Если порт 
обветшал, то это произошло не 
просто так, а потому что, скорее 
всего, речка обмелела. Если углу-
бить фарватер, то порт заживет 
новой жизнью, будет принимать 
суда, грузы. Но для этого нужно 
еще больше усилий и инвестиций 
со стороны нового владельца», — 
резюмирует эксперт. 

Сборы для судов и билеты для про-
езда на них не должны вырасти 
из-за продажи портов. 

Акцент

 На восстановление 
и модернизацию порта 
 новому владельцу дадут 
не больше пяти лет  

Ольга Голодец 
предложила зако-
нодательное регу-
лировать обяза-
тельное лечение 
детей от ВИЧ
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Россиянам разрешат звонить по wi-fi — подробнее 
на сайте 
rg.ru/art/1332861

Законопроект на сайте 
rg.ru/art/1364022
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Читайте также:  ВИЧ-
инфицированные смогут 
получать бесплатные 
лекарства при переезде 
rg.ru/art/1364182

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Миссия выполнима.  
Твое призвание — финансист!»
8 февраля (среда) в 12.00 в медиацентре «Российской  
газеты» состоится юбилейная 10-я Торжественная церемония 

награждения победителей Всероссийской олимпиады для 

школьников «Миссия выполнима. Твое призвание  —  финан-
сист!». Финансовый университет при Правительстве РФ  

объявит победителей олимпиады по экономике, 
математике,обществознанию, информатике, истории. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Киев не отказался 
от тактики гостерроризма

Бомбу заложили 
под машину

Петр Лихоманов

В ЛУГАНСКЕ продолжают рас-
следовать теракт, в ходе которого 
погиб начальник управления На-
родной милиции Олег Анищенко. 
Джип «Тойота» взорвался ранним 
утром на улице Краснознаменной 
в квартале Мирный.  Бомба нахо-
дилась под сиденьем водителя.

Глава ЛНР Игорь Плотницкий 
в связи со смертью Анищенко, 
которого он назвал «боевым то-
варищем, братом», объявил 5 
февраля днем траура. По всей 
республике были приспущены 
флаги. «Предположительно, те-
ракт совершен украинскими 

спецслужбами с целью дестаби-
лизации обстановки в республи-
ке», — заявил официальный 
представитель Народной мили-
ции Андрей Марочко. 

Это не первое покушение на 
представителей руководства ЛНР. 
В августе прошлого года фугас 
сработал рядом с автомобилем 
Игоря Плотницкого — тот получил 
тяжелые ранения. Подготовку 
аналогичного теракта против 
Александра Захарченко в апреле 
предотвратили донецкие силови-
ки — группа диверсантов была 
взята с поличным. Тогда их руко-
водитель — сотрудник центра спе-
циальных операций Службы без-
опасности Украины (СБУ), рас-
сказал на допросе, что задачу про-
ведения терактов в республиках 
поставил перед спецслужбой гла-
ва украинского Совбеза Алек-
сандр Турчинов.

Министр госбезопасности 
ЛНР Леонид Пасечник считает, 
что диверсанты СБУ на террито-
рии республики могут маскиро-
ваться под наблюдателей ОБСЕ. 
«Нами зафиксированы факты 
использования сотрудниками 
СБУ полных копий автомобилей 
и брендированной формы мис-
сии ОБСЕ», — заявил Пасечник. 
Более того, по его словам, об 
этой практике украинских спец-
служб известно главе специаль-
ной мониторинговой миссии 
ОБСЕ Александру Хугу. В целях 
маскировки СБУ также может 
использовать форму МЧС, пред-
ставляясь ремонтниками. Не 
исключено, что именно такие 
«ремонтники» в воскресенье 
взорвали ЛЭП в «серой зоне», 
оставив без электричества полу-
миллионную Горловку.

В преддверии телефонного 
разговора президентов Украины 
и США интенсивность боевых 
действий в регионе снизилась. 
Однако, судя по официальной 
информации Белого дома об ито-
гах разговора, Порошенко ждал 
от беседы гораздо большего: 
Трамп не сказал ни слова об ан-
тироссийских санкциях и «рос-
сийской агрессии», более того, 
обещал сотрудничать с Россией 
«и другими заинтересованными 
сторонами для того, чтобы по-
мочь в восстановлении мира 
вдоль границы». В Вашингтоне 
не детализировали, кого Трамп 
отнес к «заинтересованным сто-
ронам», но, исходя из текста 
Минских соглашений, ими явля-
ются как раз ДНР и ЛНР, прямого 
диалога с которыми Киев упорно 
избегает. А между тем вице-пре-
зидент США Майк Пенс в ин-
тервью телеканалу АВС подтвер-
дил, что Москва и Вашингтон 
продолжат контакты по ситуа-
ции на Украине, а вопрос о сня-
тии антиросийских санкций ре-
шится «в предстоящие месяцы».

АЛКОГОЛЬ В России впервые 
появился реестр 
виноградников

Что в бутылке

Сергей Куликов

РОССИЯНЕ смогут сами определить сорт и «место ро-
ждения» винограда, из которого изготовлено отечест-
венное вино. Поможет в этом новый государственный 
реестр виноградников, который будет опубликован в от-
крытом доступе на сайте минсельхоза.

Данные в реестр можно вносить с 5 февраля, когда в 
законную силу вступил ведомственный приказ. 

В минсельхозе пояснили, что реестр — новая государ-
ственная информационная система учета, которая будет 
содержать информацию обо всех виноградниках России: 
местонахождение, возделываемая площадь, правообла-
датель участка, количество кустов и плотность посадки 
на гектар, урожай-
ность и так далее. 

«Как будет выгля-
деть реестр — в виде 
карты с указанием 
места происхожде-
ния, или как-то еще, 
пока непонятно, но в 
любом случае ин-
формация будет до-
ступна как для про-
стых покупателей, 
так и для производи-
телей и контрольных ведомств», — пояснил руководитель 
Центра исследований федерального и региональных 
рынков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. Ну а самые 
притязательные более подробную информацию смогут 
получить по запросу в минсельхоз.

«Введения реестра мы добивались на протяжении по-
следних пяти лет, — заявил в беседе с «РГ» президент Со-
юза виноградарей и виноделов России Леонид Попо-
вич. — Это можно сравнить с существованием БТИ (бюро 
технической инвентаризации), без заключения которого 
трудно провести какую-либо сделку с квартирой».

Это очевидный плюс для всей отрасли, согласен Ва-
дим Дробиз. Дело в том, что введение реестра позволит 
наконец-то точно определять и подсчитывать — где имен-
но, откуда и сколько российского вина поступает на при-
лавки наших магазинов. Это позволит более тщательно 
бороться с контрафактом.

По оптимальному сценарию развития винодельче-
ской отрасли в России, разработанному минсельхозом, 
к 2025 году планируется довести площади насаждений 
до 153,3 тысячи гектаров. При этом доля плодоносящих 
виноградников должна занимать не менее 114 тысяч гек-
таров, а уровень импортозамещения в итоге можно бу-
дет довести до 100 процентов. 

Кроме того, правитель-
ство отказалось от ин-
дексации тарифов на 

уровень инфляции как в 2017 
году, так и в начале в 2018 года, 
подчеркнул министр. 
         Следующий раз тарифы будут 
пересматривать только в середи-
не 2018 года. «Все варианты из-
менения цены за километр про-
бега обсудим на заседании рабо-
чих групп с участием бизнеса и 
транспортных компаний», — поо-
бещал Соколов. 
       Всего же в рамках системы 
«Платон» предполагается со-
брать более 30 миллиардов ру-
блей, которые пойдут на реали-
зацию региональных программ 
в сфере дорожного хозяйства. 

В 2016 году около 11 миллиар-
дов уже были направлены на ре-
монт и модернизацию более ты-
сячи километров самых про-
блемных региональных и муни-
ципальных дорог в 40 городах и 
регионах страны.

Еще 12 миллиардов пошли на 
строительство, реконструкцию и 
ремонт уникальных искусствен-
ных дорожных сооружений в де-
вятнадцати регионах России. 
Среди них 31 мост и путепровод, 
общая протяжность которых пре-

вышает три километра. В прош-
лом году удалось успешно завер-
шить строительство Затонского 
моста через реку Белая в Уфе.

До конца 2017 года за счет 
средств «Платона» планируется 
отремонтировать аварийные 
мосты и путепроводы в одиннад-
цати регионах. 

В ближайшие два года завер-
шится строительство моста че-
рез Волгу в Нижегородской об-
ласти, Ворошиловского моста 
через Дон в Ростове-на-Дону, мо-
ста через Катунь в Республике 
Алтай, Гоголевского путепрово-
да в Петрозаводске, Фрунзен-
ского моста в Самаре. 

Последний объект — строя-
щийся новый мост через Волгу в 
подмосковной Дубне — планиру-
ется ввести в эксплуатацию в 
2019 году.

Также деньги «Платона» бу-
дут направлены на реализацию 
государственно-частных проек-
тов (ГЧП) в регионах. Уже реко-
мендовано оказать поддержку 
проектам по строительству об-
хода Хабаровска, строительству 
и реконструкции участков доро-
ги Пермь — Березники со строи-
тельством восточного обхода 
Перми, строительству моста че-
рез Обь в Новосибирске. По про-
гнозам, в регионах будет по-
строено 42 километра новых до-
рогах в формате ГЧП.

За год работы системы «Пла-
тон» массовой миграции грузо-
виков с федеральных на регио-
нальные дороги зафиксировано 
не было, отметил Максим Соко-
лов. Основные потоки продол-
жали идти по федеральным 
трассам потому, что это удобнее 
и быстрее. И в транспортных 
компаниях это прекрасно пони-
мают. 

Ипотека сорвалась

Банки даже не стали 
официально объявлять 
об изменении условий 

кредитования. «Сейчас ставки 
по рыночным программам отка-
тились до уровня 2014 года», — 
говорит Михаил Гольдберг. 

Некоторые банки продлили 
действие ставок до конца февра-
ля. Но это касается только тех 
кредитов, которые были одобре-
ны до конца 2016 года, либо 
приняты заявки, сообщил Миха-
ил Гольдберг. В Сбербанке, на-
пример, «Российской газете» 
рассказали, что прием заявок на 
ипотеку с господдержкой про-
должался до 1 января 2017 года. 
И все принятые и одобренные до 
этого срока заявки будут выда-
ны по условиям господдержки.

Новые условия могут приве-
сти к кратковременному «похо-
лоданию» на рынке жилья, счи-
тает Мария Литинецкая, управ-
ляющий партнер «Метриум 

Групп». По ее мнению, в течение 
первого квартала банки будут 
адаптироваться к новым усло-
виям работы, а клиенты займут 
выжидательную позицию, что-
бы понаблюдать за изменением 
средней ставки по ипотеке и 
оценить свои силы. 

«Традиционно население до-
статочно чутко реагирует даже 
на небольшое, в пределах 1 про-
цента, изменение ипотечных 
ставок, поскольку при длитель-
ном сроке кредита это заметно 
влияет на итоговую перепла-
ту», — уточняет Михаил Дорон-
кин. Однако к стагнации такое 
повышение процентов не приве-
дет. «Ставка 12 процентов — это 
нормальный докризисный уро-
вень стоимости кредита. Поэто-
му какого-то значимого оттока 
покупателей с рынка в связи с 
этим ожидать не стоит», — гово-
рит Литинецкая. 

Дешевле для населения ипо-
течные кредиты могут стать в 
случае снижения Центробанком 

ключевой ставки. «Как только 
это произойдет, ставки по ипо-
теке тоже начнут снижаться», — 
уверен Михаил Гольдберг. Это 
подтверждают и сами банки. 

«Если говорить о базовых 
ставках по ипотеке в этом году, 
то возможно незначительное 
изменение в сторону снижения 
в течение года», — отмечает за-
меститель руководителя депар-
тамента — руководитель дирек-
ции ипотечных продаж банка 
ВТБ Георгий Тер-Аристокесянц. 
Эксперты при этом уверены, 
что банки могут пойти на уступ-
ки и при недостаточном спросе 
на ипотечные кредиты. «Не 
исключено, что в случае замет-
ного снижения заявок на креди-
ты банки пойдут на временное 
снижение ставок по отдельным 
продуктам,  а  застройщики 
предложат дополнительные 
скидки при покупке жилья с ис-
пользованием заемных средств 
банка-партнера», — говорит Ми-
хаил Доронкин. 

К концу 2017 года ипотечные 
ставки вполне могут потерять 
еще процент. «Мы ожидаем, что 
в конце 2017 года средние став-
ки по ипотеке будут на уровне 
11 процентов, а в 2018 году опу-
стятся ниже 10 процентов», — 
считает Михаил Гольдберг. 

Так же считают и в прави-
тельстве. Там решили не продле-
вать антикризисную программу 
ипотеки с господдержкой, так 
как она свою задачу выполнила. 
«Надеемся, что в течение 2017 
года вместе с понижением клю-
чевой ставки процентные став-
ки коммерческих банков будут 
снижаться, и ипотека будет до-
ступна для наших граждан», — 
сказал ранее первый вице-пре-
мьер РФ Игорь Шувалов.

Кстати, объем выданных ипо-
течных кредитов в России в 
2016 году вырос почти на 30 
процентов - до 1,475 триллиона 
рублей, рассказали в АИЖК. А 
доля ипотечной задолженности 
со сроком задержки платежей 
90 дней и более составляла на 1 
декабря прошлого года 2,8 про-
цента ипотечного портфеля, что 
сравнимо с ведущими развиты-
ми странами.

Несмотря на временное подорожа-
ние ипотеки, банки начнут «резать» 
ставки уже в конце года.

Акцент

 Следующий раз тарифы 
в системе «Платон» будут 
пересматривать только 
в середине 2018 года

Акцент

 Эксперты ожидают, что 
в конце года средние ставки 
по ипотеке будут на уровне 
11%, а в 2018 году — ниже 10%

СЛЕДСТВИЕ В Петербурге 
украли бриллиант за 
шесть миллионов рублей

Китайский 
гамбит

Алексей Васильев, «Российская газета», Санкт-Петербург

ПОХИТИТЕЛЕЙ — двух граждан Китая — полиция 
Санкт-Петербурга задержала, и дерзкое преступление 
с подменой драгоценности можно было бы считать рас-
крытым, если бы не одно «но» — бриллиант так и не на-
шли.

Граждане Китая — мужчина и женщина — прилетели в 
Северную столицу по туристической визе. План был 
тщательно проработан. Мнимые туристы отправились в 
выставочный комплекс «Экспофорум» на ежегодную 
ювелирную выставку «JUNWEX Петербург». 

Подойдя к стенду компании «Бриллианты Якутии», 
злоумышленники подменили камень на 3,01 карата про-
стой стеклянной подделкой. Причем проделали это на-
столько искусно, что пропажа была замечена не сразу. 

На всю операцию у воров ушло меньше суток, однако 
уйти от полиции им не удалось. На след китайских га-
стролеров полицейские вышли быстро. Сначала задер-
жали 30-летнюю женщину, а позже ее 37-летнего сооб-
щника, который успел добраться до аэропорта Пулково, 
но не вылетел в Поднебесную. Одна беда — бриллиант 
пропал. В вещах задержанных его не нашли. 

Возбуждено уголовное дело по статье «Кража». Дело 
остается за малым — выяснить, где камень. По одной из 
версий, у злоумышленников был третий подельник, ко-
торый каким-то образом все же успел покинуть Россию. 
Однако есть и другая — правоохранители полагают, что 
кто-то из воров бриллиант стоимостью 6,3 миллиона ру-
блей проглотил. В полицейском главке рассказали, что 
одного задержанного поместили под стражу. Второго же, 
по предварительной информации, увезли в одну из боль-
ниц на юго-западе города для полного медицинского об-
следования. Установлено, что лжетуристы состоят в 
крупной китайской банде, специализирующейся на кра-
же драгоценностей по всему миру. 

Отметим, что в Санкт-Петербурге это не первое гром-
кое «ювелирное» дело, связанное с иностранцами. Так, в 
2012 году четверо колумбийцев похитили из багажа 
участников выставки в «Ленэкспо» украшения и деньги 
на 34 миллиона рублей. Каждого из них позже пригово-
рили к трем с половиной годам тюрьмы. 

К 2025 году площа-
ди виноградников 
в России планирует-
ся довести до 153,3 
тысячи гектаров

Украинские дивер-
санты могут маски-
роваться под 
наблюдателей ОБСЕ

Читайте также: Бесплатную 
приватизацию жилья 
продлили не для всех
rg.ru/art/1361638

ДОСЛОВНО

ОБСЕ должна уделять должное внимание преодолению конфликтов на своем 

пространстве, в первую очередь содействию разрешения внутриукраинского 

кризиса. Об этом в интервью австрийскому журналу «Профиль» заявил глава 

МИД РФ Сергей Лавров. Он  особо отметил эффективную работу спецпредста-

вителя действующего председателя австрийского дипломата Мартина Сайдика 

в Контактной группе по Украине. «В диалоге сторон конфликта — Киева, Донецка 

и Луганска — решаются и должны решаться практические вопросы урегулирова-

ния. Важную стабилизирующую роль играет Специальная мониторинговая мис-

сия ОБСЕ», — подчеркнул Лавров, комментируя начавшееся председательство 

Австрии в организации. Отвечая на вопрос  об условиях, при которых Москва 

отменит ограничительные меры против ЕС, министр заявил, что его следует 

адресовать не России. «Не мы инициировали санкции и не нам снимать их», — 

сказал Лавров, подчеркнув, что контрмеры Москвы, введенные в ответ на сан-

кции Запада, являются честными. «Европейские санкции ограничивают воз-

можность для наших банков получать займы на финансирование сельского хо-

зяйства, что значило бы, что сельхозпроизводители из ЕС на российском рынке 

извлекли бы выгоду из условий недобросовестной конкуренции. «Мы должны 

были сделать все по-честному. Вот и все», — заявил глава МИД. В интервью Лав-

ров также отметил, что есть хорошие основания надеяться на положительный 

прогресс в отношениях Москвы и Вашингтона. «При наличии обоюдной заинте-

ресованности Россия и США, безусловно, способны не только продвинуться 

вперед в решении двусторонних вопросов, но и внести совместный вклад в эф-

фективное преодоление ключевых проблем современности», — сказал он, ука-

зав при этом на то, что наладить эффективное сотрудничество между Россией и 

США возможно только на основе взаимного уважения и учета интересов.

Подготовила Надежда Ермолаева

«Платон» назвал цену
1

Всего в рамках системы «Платон» предполагается собрать более 30 миллиардов рублей.

1

Узнайте на сайте: Как уберечься от отравления 
суррогатным алкоголем 
rg.ru/art/1351706
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Любой желающий сможет не только изучить данные о рос-
сийских виноградниках, но и увидеть их фото.
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12,5
ПРОЦЕНТА
годовых составляет сегодня 
средняя ипотечная ставка

СИТУАЦИЯ Глава фонда капремонта 
Саратовской области лишится 
поста после жалоб горожан

Покрасил 
не тот фасад

Андрей Куликов

КАК СООБЩИЛИ в правитель-
стве Саратовской области, при-
чиной увольнения Дмитрия Лю-
бушкина стали жалобы горожан 
и невыполнение задач, которые 
должно решать это ведомство.

По мнению властей региона, 
саратовцы пока «не видят эффек-
тивной отдачи» от работы фонда. 
Ранее общественность критико-
вала выполнение областной про-
граммы по капремонту домов и 
качество работ. По сведениям мэ-
рии Саратова, в прошлом году 
было отремонтировано меньше 
половины жилья от запланиро-
ванного.

Особое возмущение саратов-
цев вызвал проведенный за счет 
жителей ремонт фасадов старин-
ных домов в центре города на ули-
це Московской. При этом област-
ные чиновники не скрывали, что 
одна из основных целей имидже-
вая — повышение туристической 
привлекательности Саратова. На 
проведение таких работ в домах, 
относящихся к памятникам исто-
рии и культуры, были заключены 
подряды на десятки миллионов 
рублей — едва ли не четвертая 
часть всех средств, которые за-
планировали израсходовать на 
капремонт в городе.

Так, на реставрацию только 
одного двухэтажного дома на 

улице Московской было выделе-
но 10 миллионов рублей. При 
этом взносы по капремонту с жи-
телей этого дома составляют по 
плану только … 50 тысяч рублей в 
год, в реальности же была собра-
на еще меньшая сумма — за два 
года всего 29 тысяч рублей. Каче-
ство ремонта также оставило же-
лать лучшего: по одному из фаса-
дов тут же пошли трещины. 

Такое, по сути, разбазарива-
ние денег, собранных жителями 
на капремонт, практикуется, не-
смотря на то, что в многоэтаж-
ных домах есть серьезные про-
блемы. Например, нужно заме-
нить более трети всех лифтов в 
многоэтажках. 

Между тем УФАС по Саратов-
ской области возбудило дело по 
признакам нарушений части 
1 статьи 17 Федерального зако-
на «О защите конкуренции» при 
проведении конкурсов на ре-
монт фасадов. А областная про-
куратура направила губернато-
ру представление об устранении 
нарушений, выявленных при 
проведении капремонта в регио-
не. 

У саратовцев отстранение гла-
вы фонда капремонта больших 
надежд на то, что в этой сфере 
что-то наконец изменится, не вы-
зывает. Многие считают, что 
Дмитрий Любушкин просто сыг-
рал роль стрелочника...
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КОНТРОЛЬ Россия запретит 
ввозить мясо птиц и яйца 
из европейских стран

Кур завернули

Елена Домчева

С ПРИЛАВКОВ российских магазинов скоро исчезнет 
мясо курицы, индейки, утки, а также готовые мясные 
продукты из птицы, произведенные в тех европейских 
странах, где был зафиксирован высокий уровень заболе-
ваемости птичьим гриппом.

В Россельхознадзоре заявили о том, что намерены в те-
чение ближайших двух недель временно ограничить ввоз 
этих продуктов в нашу страну.

Запрет на импорт коснется Австрии, Великобритании, 
Венгрии, Болгарии, Греции, Германии, Италии, Нидерлан-
дов, Польши, Румынии, Словакии, Франции, Хорватии, 
Чехии, Швеции. До улучшения ситуации из этих стран 
нельзя будет ввозить мясо птицы, готовую мясную про-
дукцию из птицы, а также любую другую птицеводческую 
продукцию, включая 
корма и кормовые 
добавки. Ограниче-
ния не затронут лишь 
корма, которые име-
ют растительное про-
исхождение или изго-
товлены в результате 
химического и ми-
кробиологического 
синтеза.

Что касается за-
прета на импорт ин-
кубационного яйца, 
то он будет распро-
страняться только на ряд регионов, а не целиком на стра-
ны Евросоюза, в которых зафиксированы вспышки пти-
чьего гриппа, отдельно уточнили в Россельхознадзоре.

«Проведя анализ сложившейся эпизоотической ситуа-
ции и уже принятых Россельхознадзором мер, учитывая 
нарастающий темп распространения высокопатогенного 
гриппа птиц по территории ЕС, российское ведомство счи-
тает необходимым ввести ряд ограничительных мер в це-
лях защиты эпизоотического благополучия территории 
России», — сказано в сообщении ведомства. 

Птичий грипп — острая инфекционная вирусная бо-
лезнь, поражающая органы пищеварения, дыхания и при-
водящая к смерти пернатых. Большинство штаммов пти-
чьего гриппа для людей не опасны, однако некоторые вы-
зывают тяжелые заболевания. 

В Россельхознадзоре рассказали, что зона распростра-
нения высокопатогенного птичьего гриппа по территории 
Европы в последнее время значительно расширилась — по 
данным Международного эпизоотического бюро, ежед-
невно регистрируется как минимум 15 новых очагов. Се-
годня птичий грипп зафиксирован уже в 22 европейских 
странах, в некоторых из которых неблагополучной счита-
ется большая часть территории. Например, в Германии 
грипп был зафиксирован в 15 из 16 федеральных земель. 

«Такое массовое распространение заболевания и высо-
кий уровень смертности домашней птицы называется не-
которыми экспертами «птичьей чумой», а форма воздей-
ствия заболевания характеризуется как крайне агрессив-
ная, — говорят в Россельхознадзоре. — Некоторые третьи 
страны (например, ЮАР) запретили импорт птицеводче-
ской продукции не из отдельных регионов, а из стран ЕС в 
целом».

КОШЕЛЕК Льготный автокредит 
можно будет потратить 
на более дорогую машину 

Колеса в подарок

Марина Гусенко 

В ЭТОМ году может повыситься 
цена машины, которую можно 
будет купить, взяв льготный ав-
токредит. Если в 2016 году можно 
было позволить себе приобрести 
по этой программе авто не доро-
же 1 миллиона 115 тысяч рублей, 
то в этом году — уже 1 миллиона 
450 тысяч. 

Повышение планки прописа-
но в проекте постановления пра-
вительства, размещенного на 
портале раскрытия информации 
госорганами. 

Сразу напомним — льготный 
автокредит можно взять на по-
купку машины, произведенной в 
нашей стране в 2016 или 2017 
году (то есть она должна быть не 
старше одного года), ее масса не 
должна превышать 3,5 тонны, 
предоплата за нее должна быть 
не менее 20 процентов, а кредит 
должен быть оформлен в рублях 
и не более, чем на три года. Обес-
печением кредита должен быть 
залог приобретаемой машины.

Участвовать в программе мо-
жет любой желающий житель 
России. 

Ставка по такому кредиту в 
этом году будет определена в 
виде разницы между действую-
щей на момент выдачи кредита 
ставкой банка и скидкой в 6,7 
процента, говорится в докумен-
те. Так, если средняя ставка по ав-
токредиту сейчас в банках уста-
навливается на уровне 16—17 
процентов, значит, льготная бу-
дет примерно 10 процентов годо-
вых, считают эксперты.

Субсидия будет выделяться из 
федерального бюджета банкам, 
которые работают по направле-
нию льготного автокредитова-

ния. Им возместят выпадающие 
доходы при предоставлении 
скидки заемщикам. Такая мера 
должна подстегивать спрос на ав-
токредитование.

По мнению директора агент-
ства «Автостат» Сергея Целико-
ва, повышение цены автомобиля 
при покупке его по льготному 
кредиту поможет покупать рос-
сиянам более дорогие машины.

В прошлом году в рамках та-
кой программы владельцами но-
вых авто стали 324 тысячи росси-
ян, хотя ожидалось, что цифра 
будет существенно ниже — 270 
тысяч. Так что в этом году цифра 
может быть еще больше. 

В пояснительной записке к 
проекту постановления написа-
но, что повышение предельной 
цены на машину, которую можно 
купить по льготному автокреди-
ту, позволит компенсировать по-
дорожание автомобилей в тече-
ние прошлого года, а также рас-
ширить перечень субсидируе-
мых марок и моделей автотран-
спортных средств. Эксперты до-
бавляют: это также даст возмож-
ность людям приобретать маши-
ны не только с базовой, но и бо-
лее широкой комплектацией. 

Реализация программы по-
зволит стабилизировать объемы 
производства и продаж машин в 
России, сохранить рабочие места 
и занятость работников предпри-
ятий автомобилестроения и 
смежных отраслей, также напи-
сано в пояснительной записке.

Соревнование В Подмосковье прошли традиционные гонки на мотоциклах

На треке бензопила
Владимир Баршев

Б
олее 90 мотоциклов 
стартовали одновре-
менно в селе Бородино, 
что в трех километрах 
от Москвы. Старт зае-

зда на Кубок Чкалова был дан. 
Впервые в этом традиционном 
кубке участвовала команда 
спорт-клуба столичной полиции.

«Чкаловский мотокросс» уже 
много лет организует автомо-
бильно-мотоциклетный клуб Фе-
деральной службы охраны РФ. И 
его команда не раз становилась 
победителем этого мотозаезда. 
Они традиционно считаются фа-
воритами этих гонок.

Надо сказать, что история 
этого кросса началась в 1939 
году — на следующий год, после 
смерти легендарного летчика 
Чкалова, который помимо само-
летов любил также и мотоциклы. 
С тех самых пор зимние мотозае-
зды на день рождения знамени-
того пилота не прекращаются. 
Даже кубок, который вручается 
победителям, остался тот же са-
мый: огромный фарфоровый со-
суд с портретом Чкалова.

В этом году количество участ-
ников зимнего заезда несколько 
расширилось. Показать свои 
силы решил и новичок в таких 
спортивных соревнованиях: 
спортивный клуб московской по-
лиции. Поддержать команду со-
брался практически весь главк 
столичного ГИБДД во главе с на-
чальником Виктором Коваленко.

По его словам, команда хоть и 
молодая, но очень амбициозная. 
Есть там чемпионы России, есть 
и чемпионы мира. Двое принима-
ли участие в завершившемся не-
давно ралли-марафоне «Дакар». 
Причем один из участников — де-
вушка — Анастасия Нифонтова.

— Мы считаем, что у нас есть 
все шансы на победу, — сообщил 
корреспонденту «РГ» Виктор Ко-
валенко. — Хотя ФСО уверено в 
том, что кубок достанется их ко-
манде.

Жаркие споры перед стар-
том, конечно, хороши. Но гора-
здо важнее, что покажет гонка. А 
она была очень непростая. Мало 
того, что старт кишел всякими 
чемпионами, так еще и места на 
нем для более чем 90 человек 
хватало с трудом. Вероятно, по 
этому гонщики нервничали. 
Было несколько фальстартов. То 
есть завести моторы своей двух-
колесной техники они должны 
были только в тот момент, когда 
упадет стартовая машина — спе-
циальная металлическая рамка, 
которая не дает выехать на трас-
су раньше времени. Однако в мо-
мент, когда объявлялось, что до 
старта пять секунд, кто-нибудь 
из нетерпеливых уже дергал 
стартер.

Гонки традиционно проходят 
в пяти классах: OPEN шипы, 
OPEN без шипов, 125 см куб., 
мужчины, шипы, 750 см куб., 
«мотоциклы с колясками», 85 см 
куб. и 125 см куб., «Юниоры». И 
на каждом этапе болельщики, за-
бывая об опасности, иногда вы-
скакивали туда, куда не следова-
ло бы. Комментатор регулярно 
напоминал, что мотоциклы едут 
на шипованных шинах, вес мото-
цикла с мотоциклистом — около 
200 кг, скорость более 90 км/ч. 

Представьте, что будет с вами, 
если вы попадете под такую бен-
зопилу, восклицал он. Однако 
жертв удалось избежать.

У команды московской поли-
ции были не самые удачные ме-
ста для старта. Тем не менее уже 
на первом круге вырвался вперед 
83-й номер, под которым высту-
пал Александр Иванютин, кото-
рый также участвовал в ралли 
«Дакар». Как красиво он взлетал 
на столах, не терял скорости в 
крутейших поворотах. Он про-

держал первенство до конца го-
нок. По его словам, первые три 
круга он еще соревновался, а по-
том просто катался. Однако со-
хранил лидерство. Однако другие 
участники команды отстали до-
вольно заметно. А один даже упал 
в вираже.

С заметным отставанием от 
Иванютина шли на втором и тре-
тьем местах гонщики команды 
ФСО. Но у них была своя тактика, 
наверное, наработанная годами. 
Они поддерживали друг друга, 
прикрывали. Да они отставали от 
лидера. Но они тащили на себе 
командный зачет. И, вероятно, 
были уверены в успехе.

Такая тактика и привезла ко-
манду ФСО на первое место в 
«Чкаловском мотокроссе».

Второе место заняла команда 
столичной полиции. Но это более 
чем даже солидный результат для 
вновь организованного клуба. А 
тем более для первого участия в 
таких гонках.

Более 90 гонщиков приготовились к старту первого заезда на «Чкаловском мотокроссе».

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС отказывается от региональных  центров

Cгоревшие звезды
Тимофей Борисов

М
ЧС реализует новую 
стратегию развития, в 
которой не просматри-

вается места для региональных 
центров. Их уже начали сокра-
щать. Первым стал дальнево-
сточный центр, о расформиро-
вании которого объявлено офи-
циально. 

По словам начальника Си-
бирского центра МЧС Сергея 
Диденко, более 300 работников 
Дальневосточного региональ-
ного центра в Хабаровске будут 
сокращены в связи с его ликви-
дацией. Увольняемым специали-
стам помогут с трудоустройст-
вом или переводом в другие 
структуры ведомства.

Громкая новость совпала по 
времени с выходом указа прези-
дента об увольнении со службы 
13 генералов МЧС. Генераль-
ский звездопад стал полной нео-
жиданностью для многих. Осво-
божденными от должностей 
оказались руководители не 
только Дальневосточного, но и 
Северо-Кавказского, Приволж-
ского и Уральского региональ-
ных центров. Среди уволенных 
такие знаковые фигуры, как, 
скажем, генерал Агафонов, чей 
фактурный профиль регулярно 
появлялся на телеэкранах, шла 
ли речь о расследовании авиака-
тастроф в Египте или в Сочи. От-
правился на пенсию и патриарх 
МЧС, блестящий офицер с боль-
шой буквы, генерал-полковник 
Юрий Ковалев, отвечавший за 
регионы. А генерал-лейтенант 
Соловьев или генерал-майор Во-
лынкин всего несколько дней 
назад летали на вертолете вме-
сте с министром по районам, по-
страдавшим от осеннего тайфу-
на «Лайонрок». И казалось, тог-

да ничто не предвещало беды. 
Но теперь они, а также бессмен-
ный и также очень харизматич-
ный лидер северокавказских 
спасателей генерал Литюк в том 
самом списке уволенных.

Трудно даже перечислить в 
одной заметке всех тех, кто ли-
шился должностей. По крайней 
мере, таких громких отставок 
разом в МЧС не припомнят. Но в 

ведомстве, как ни странно, па-
ники нет. И это главное, что сле-
дует из случившегося. Отставок, 
перемен и реформирования 
ждали. Перемены произошли не 
вдруг и не спонтанно.

О грядущем расформирова-
нии двух региональных центров 
впервые открыто с высокой три-
буны глава МЧС Владимир Пуч-
ков заявил еще в конце декабря 
прошлого года в Санкт-Петер-
бурге. На подведении итогов ра-
боты Северо-Западного округа 
он не назвал, кто из восьми цен-
тров будет сокращен первым, но 
тогда министр сказал, пожалуй, 
ключевую фразу о том, что реги-
ональные центры показали низ-
кую эффективность.

Заявлять так министру по-
зволили выводы серьезных ис-
следований, которые шли в ве-
домстве на протяжении двух 
лет.  Именно тогда  зпрезидент 

поставил задачу оптимизиро-
вать работу министерства, сде-
лать его еще более эффектив-
ным, выстроив стратегию раз-
вития на двадцать лет вперед. 

В МЧС к выполнению этой 
задачи подошли так: сначала 
определили «слабые звенья». 
Ими оказались смежные и адми-
нистративные подразделения. 
Раздутыми оказались и аппара-

ты. Их и решено было сокращать 
в первую очередь. Затем опреде-
лили общую стратегию разви-
тия министерства. О ней не раз 
Владимир Пучков, который пер-
вым сократил собственный ап-
парат, говорил на многочислен-
ных совещаниях как в Москве, 
так и в регионах.  Она довольно 
проста и понятна — развивать и 
усиливать реагирующие подра-
зделения за счет администра-
тивных и аппаратных.

 Кто пойдет в огонь? Генерал 
не пойдет. Надзирающий ин-
спектор, перекладывающие бу-
маги клерки — тоже. Значит, 
надо повышать профессиональ-
ный уровень спасателей, пожар-
ных, психологов, водолазов. 
Надо добавлять им зарплаты, 
обеспечивать по максимуму 
соцпакет, а не так чтобы сотруд-
ник ведомства, дежурящий сут-
ками у пульта, получал копейки. 

 Показательный случай прои-
зошел на днях в Приморье. Ми-
нистр сразу по прилету во Вла-
дивосток пересел на вертолет и 
отправился в Хасанский район 
на открытие пожарно-спаса-
тельной части в поселке Бала-
баш. Ее построили всего за ме-
сяц, но на удивление качествен-
но. Но Владимир Пучков лишь 
вскользь бросил взгляд на сте-
ны, а первым делом зашел в де-
журку и спросил у молодой де-
вушки-оператора, сколько она 
получает. Молодая девчонка, 
смущаясь, ответила, что 17 ты-
сяч, из которых 6 тысяч уходит 
на оплату съемной квартиры. 
Было видно, как министр изме-
нился в лице. «Надо это поправ-
лять», — сказал он. 

 Вот эти поправки и начались. 
Пока подразделения МЧС Рос-
сии, дислоцированные на тер-
ритории Дальнего Востока, пе-
решли в подчинение Сибирско-
го регионального центра, бази-
рующегося в Красноярске. Пока 
вместо 8 останутся 4 региональ-
ных центра. Но на этом оптими-
зация ведомства не окончится.  
Судьба оставшихся четырех ре-
гиональных центров решится до 
2020 года. В МЧС видят совре-
менный облик ведомства, как 
укомплектованные новейшей 
техникой управления и пожар-
но-спасательные части на ме-
стах с минимальным управлен-
ческим аппаратом. Плюс у ми-
нистерства должны быть мо-
бильные подразделения, гото-
вые быстро прибыть на усиле-
ние в любую точку планеты. 

Рол ь  та к и х  от р я д о в  у ж е 
успешно выполняют центры 
«Лидер» и «Центроспас». Их ре-
форма не коснется. Так что сей-
час дело только за региональны-
ми центрами.

Акцент

 В МЧС избегают слов «револю-
ция», предпочитая слова 
«оптимизация и реформа». 
Но если так, то реформа крутая 

Акцент

 У спортсменов ФСО была своя 
тактика. И она оправдала себя 
при подсчете результатов 
командного зачета

Зона распростране-
ния птичьего гриппа 
в Европе значитель-
но расширилась — 
болезнь захватила 
уже 22 страны

Начальник столичной ГИБДД Виктор Коваленко приехал поддержать 
команду московской полиции, которая впервые участвует в этих гонках.

Яйца запретят ввозить только из некоторых регионов стран 
ЕС, где зафиксированы вспышки птичьего гриппа.
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Нотариусы ввели особую 
правовую защиту 
покупателей подержанных 
машин — подробности 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1363170

ТРАНСПОРТ Вандалы 
разбирают электрички 
на запчасти

Wi-Fi есть, 
а совести нет

Светлана Батова

СРЕДИ пригородных электричек в столичном регионе 
все больше современных поездов с климат-контролем, 
тихим ходом, просторным салоном и даже доступом в 
Интернет. А вот менталитет некоторых пассажиров, увы, 
остается на пещерном уровне: и составы, и пути они при 
первой возможности разбирают буквально на винтики. 
На железной дороге подсчитали убытки от вандалов за 
прошлый год — они составили 30 млн руб. На эти деньги 
можно было бы купить, например, три автобуса и пу-
стить их летом, чтобы подвозить пассажиров к станциям 
из отдаленных населенных пунктов. Как сообщает пресс-
служба Центральной пригородной пассажирской компа-
нии, 50 поездов — а они все новые — 23 раза разрисовыва-
ли граффитчики, 152 раза в них били стекла и разносили 
вагоны, несмотря на тотальное видеонаблюдение. Кроме 
того, трижды стреляли по стеклам из пневматики и трав-
матического оружия. Не жалеют даже «Ласточки» на Мо-
сковском центральном кольце: в прошлом году их раз-
украсили и разгромили на 650 тыс. рублей. 

На Московской железной дороге масштабы бедствия 
гораздо больше: ей принадлежит основная масса поездов 
и вся путевая инфраструктура. Больше всего в прошлом 
году от нападений страдали составы на Савеловском, Бе-
лорусском, Курском и Киевском направлениях. Всего в 
пригородных электричках было разбито более 5 тыс. сте-
кол, изуродовано почти 7,5 тыс. диванов, т.е. пострадало 
примерно каждое двадцатое сиденье, сломано 2,4 тыс. ру-
чек сидений и дверей, уничтожено почти 80 плафонов. За-
кидывали поезда и камнями. Летом на перегоне Красный 
Строитель — Щербинка так выбили пять окон, включая ло-
бовое. Пострадал пассажир, поезд остановили, всем 
остальным пришлось ехать на попутных электричках.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Москва 
в отношениях с Минском
отдает приоритет
поддержке Союзного
государства

Исполнил соло 
на трубе 

Анна Федякина

ДАЛЬНЕЙШЕЕ развитие Союзного государства и про-
должение интеграционных процессов являются приори-
тетными для Москвы задачами в российско-белорусских 
отношениях. Так пресс-служба Кремля прокомментиро-
вала последние критические заявления белорусского ру-
ководства в адрес России.

«В связи с недавними заявлениями белорусского ру-
ководства пресс-служба президента России отмечает, 
что в Москве считают приоритетными цели и задачи 
продолжения интеграционных процессов, которым 
придается первоо-
чередное значение, 
— отмечается в ком-
ментарии, опубли-
кованном на офици-
альном сайте Крем-
ля. — В Москве также 
с большим внима-
нием относятся к 
дальнейшему раз-
витию Союзного го-
сударства России и 
Белоруссии. Рос-
сийская сторона оказывала и продолжает оказывать 
масштабную экономическую, политическую и иную 
помощь Белоруссии исходя из особого союзнического 
характера отношений».

В Кремле напомнили о конкретных примерах пря-
мой и косвенной поддержки, которая оказывалась со-
юзному Белорусскому государству. В частности, о том, 
что с 2011 по 2015 год белорусским партнерам бес-
пошлинно поставлялось от 18 до 23 миллионов тонн 
нефти в год, а это, в свою очередь, привело к тому, что 
российский бюджет недосчитался 22,3 миллиарда дол-
ларов. «Кроме того, по линии Евразийского фонда ста-
билизации и развития белорусским коллегам предо-
ставлено в виде кредитов 2,5 миллиарда долларов», — 
уточнили в Кремле.

Также в пресс-службе президента России прокоммен-
тировали претензии белорусской стороны к Россельхоз-
надзору и его главе Сергею Данкверту. «В Москве, без-
условно, недоумевают в связи с претензиями к Россель-
хознадзору и решением президента Белоруссии открыть 

уголовное дело против руководителя службы С. 
Данкверта. Федеральная служба по ветеринарному и фи-
тосанитарному надзору России исправно и профессио-
нально осуществляет возложенные на нее функции», — 
отметили в Кремле. Что же касается критических заме-
чаний о приказе Федеральной службы безопасности Рос-
сии о введении пограничных зон в прилегающих к грани-
це районах, то в комментарии отмечается, что решение 

соответствует всем 
международным 
обязательствам Мо-
сквы, не несет по-
следствий для гра-
ждан Союзного госу-
дарства и обусловле-
но «интересами 
обеспечения при-
граничной безопа-
сности, а также орга-
низацией надлежа-
щего уровня взаимо-
действия по пресече-
нию незаконной 

миграции, наркотрафика и контрабанды». В Москве так-
же отметили, что решение о пограничных зонах не явля-
ется чем-то новым: «4 сентября 2014 года Президент Бе-
лоруссии подписал Указ № 433, который регламентиру-
ет установление приграничных территорий в пределах 
территориально-административных единиц, примыка-
ющих к российско-белорусской границе».

Напомним, что 3 февраля президент Белоруссии 
Александр Лукашенко на пресс-конференции критиче-
ски отозвался о решении России ввести пограничную 
зону вдоль границы с Белоруссией в связи с тем, что 
Минск ввел безвизовый режим въезда в республику 
сроком на пять дней для граждан 80 государств. По сло-
вам белорусского лидера, это якобы нарушает согла-
шение о государственной границе. Лукашенко также 
заявил, что Минск имеет право получать российский 
газ по сниженным ценам из-за падения цен на нефть. 
По его словам, Россия должна уменьшить для Белорус-
сии цену на газ с 132 до 83 долларов за тысячу кубов.

В Кремле в этой связи заявили, что возникающие 
спорные вопросы в российско-белорусских отношени-
ях рассчитывают решать в спокойной манере путем пе-
реговоров. «В Москве рассчитывают, что в обозримом 
будущем удастся согласовать сроки проведения Выс-
шего госсовета Союзного государства, с тем чтобы об-
судить весь комплекс вопросов, стоящих сегодня на по-
вестке дня», — отметили в пресс-службе президента РФ.

СКАНДАЛ Главу США лишают права защищать безопасность государства

Указ Трампа увяз в судах
Евгений Шестаков

П
охоже, резонансный указ 
президента  Дона льда 
Трампа, приостановивше-

го въезд в США гражданам семи 
стран (Сирия, Иран, Ирак, Ливия, 
Сомали, Судан и Йемен) незави-
симо от наличия у них действую-
щих виз и грин-карт, увяз в судах. 
Причем противостояние двух 
ветвей власти — судебной и испол-
нительной — только усиливается.

После того как в пятницу феде-
ральный судья Сиэтла Джеймс Ро-
барт запретил выполнять решение 
главы Белого дома, посчитав вве-
денные им ограничения для обла-
дателей американских виз неспра-
ведливыми и дискриминационны-
ми, мяч оказался на стороне пре-
зидента. Реакция Трампа не заста-
вила себя ждать: он назвал реше-
ние суда «смехотворным», а само-
го Робарта «так называемым су-
дьей». «Когда страна более не мо-
жет сказать, кто может, а кто не мо-
жет въезжать и выезжать из нее, 
особенно по причинам, связан-
ным с защитой и безопасностью — 
это большая проблема», — возму-
тился глава Белого дома. Прези-
дент выразил уверенность, что 
апелляционный суд вернет ему 
право защищать национальные 
интересы. Министерство юстиции 
за день подготовило и подало сроч-
ную апелляцию на вердикт сиэтл-

ского судьи, где говорится, что тот 
искажает систему исполнения 
указов. Тем не менее до оконча-
тельного решения по этому делу 
министерство национальной без-
опасности и госдепартамент США 
подтвердили: обладатели амери-
канских виз из семи упомянутых в 
указе Трампа стран могут беспре-
пятственно въехать на террито-
рию Америки. По подсчетам агент-
ства Reuters, решение президента 
приостановило действие десятков 
тысяч выданных виз, что вновь 
продемонстрировало масштабы 
проблем, связанных с обеспечени-
ем безопасности страны. На фоне 
разгорающегося конфликта от-
кровенно вызывающим стало за-
явление руководства одной из 
крупнейших американских ком-
паний по онлайн-вызову такси о 
том, что она скупает авиабилеты в 
США для своих водителей и членов 
их семей, которые не могли по-
следнее время въехать в Америку 
из-за указов Трампа.

По мнению минюста, распоря-
жение Трампа было законным и 
соответствовало законам США. В 
свою очередь, Белый дом подчер-
кнул: «Президент имеет консти-
туционное право и обязанность 
защищать американцев».

Но стремление исполнитель-
ной власти дополнительно про-
верить обладателей американ-
ских виз из стран, входящих в 

список Трампа, натолкнулось на 
мощную судебную фронду. Про-
тивники документа из числа сто-
ронников проигравшей выборы 
Демократической партии, не 
имея возможности заблокиро-
вать президентский указ в орга-
нах законодательной власти, где 
большинством мест располагают 
республиканцы, использовали в 
своих политических интересах 
судебную систему, состоящую из 
назначенцев ушедшего Барака 
Обамы. В воскресенье Окружной 
апелляционный суд в Сан-Фран-
циско, состоящий из трех судей, 

подтвердил запрет на исполне-
ние миграционного указа Трам-
па, отклонив иск минюста. Те-
перь у администрации есть вре-
мя до 6 февраля, чтобы обжало-
вать этот новый вердикт. 

В связи с указом немецкий Der 
Spiegel поместил на обложку про-
вокационный рисунок, изобра-
жавший Трампа, обезглавившего 
статую Свободы. Впрочем, такая 
радикальная трактовка подписан-

ного президентом США миграци-
онного указа вызвала осуждение в 
Европе. Вице-президент Европар-
ламента Александр Ламбсдорф 
назвал иллюстрацию в Spiegel от-
вратительной. Но такого рода 
комментарии в европейских СМИ 
не отменяют главного — многие 
политики в Старом Свете рассчи-
тывают на победу судебной систе-
мы США в противостоянии с 
Трампом. В свою очередь, для ад-
министрации президента США 
нынешний вызов со стороны су-
дебной власти станет проверкой 
на дееспособность — поражение в 
споре о миграционном указе мо-
жет свести на нет многие ранее за-
планированные Трампом рефор-
мы. В воскресенье газета The New 
York Times сообщила об отказе Бе-
лого дома от еще одного резонан-
сного решения, которое Трамп 
предположительно собирался 
ввести с помощью указа. Речь шла 
о восстановлении тайных тюрем 
для подозреваемых в терроризме. 
Теперь все намеки на реализацию 
этой программы исчезли из про-
екта указа Трампа, предусматри-
вающего более широкое примене-
ние пенитенциарного учреждения 
на базе ВМС США в Гуантанамо.   

ГРОМКОЕ ДЕЛО

В Париже
египтянин
набросился 
с тесаком 
на патруль

С МАЧЕТЕ — 
К  ЛУВРУ

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ происшест-
вие в центре Парижа напомнило 
французам, что трагедия напо-
добие той, что произошла в ноя-
бре 2015 года, когда от рук тер-
рористов погибли 130 человек, 
может повториться в любой мо-
мент и где угодно. Особенно в та-
ких знаковых местах, как Нотр-
Дам, Эйфелева башня или Лувр.

На этот раз террорист вы-
брал самый знаменитый столич-
ный музей. Скорее всего, 29-лет-
ний египтянин Абдалла Реда аль-
Хамахми намеревался проник-
нуть туда, чтобы устроить рез-
ню среди туристов. Именно с 
этой целью накануне, как сейчас 
установлено, он приобрел в ору-
жейном магазине неподалеку от 
площади Бастилии два здоро-
венных боевых тесака типа ма-
чете с лезвием в 40 сантиметров.

Пробраться в музей преступ-
ник решил через подземный тор-
говый центр «Карусели Лувра». 
Но когда террорист спустился по 
лестнице, ведущей в центр, на 
его пути оказался военный па-
труль. Дело в том, что во фран-
цузской столице, как и в других 
городах, тысячи солдат задейст-
вованы в рамках спецоперации 
«Сантинель», которая была вве-
дена после терактов. Что касает-
ся достопримечательностей сто-
лицы, где постоянно циркулиру-
ют толпы народа, то они нахо-
дятся под особым присмотром. 
Военнослужащие сразу обрати-
ли внимание на смуглолицего 
парня с двумя рюкзаками в чер-
ной футболке с устрашающим 
изображением черепа. Предло-
жили предъявить содержимое 

рюкзаков. Вместо того чтобы вы-
полнить требование, Абдалла 
выхватил мачете и с криками 
«Аллах акбар» набросился на 
ближайшего солдата, не подо-
зревая, что имеет дело хорошо с 
обученным десантником. Тот 
уклонился, так что нож лишь 
слегка задел кожу на голове. Его 
товарищи отреагировали мгно-
венно, выстрелив несколько раз 
из автоматов. Злоумышленник 
получил три пулевых ранения, 
одно из них тяжелое в область 
живота, и рухнул на землю. Всех 
посетителей Лувра, а их было 
около полутора тысяч человек, в 
соответствии с планом, вырабо-
танным на случай чрезвычай-
ных ситуаций, отвели в безопа-
сные помещения. Вызванные на 
место происшествия саперы 
вскрыли рюкзаки налетчика, но 
взрывчатки там не обнаружили. 
Самого террориста отправили в 
госпиталь — его удалось спасти. 
Вечером в субботу врачи сооб-
щили полицейским, что терро-
риста можно допрашивать.

Тем временем антитеррори-
стический отдел прокуратуры 
Парижа открыл дело по статье 
«Попытка убийства при отягча-
ющих обстоятельствах в связи с 
терактом», а на месте ЧП был 
найден телефон iPhone 7, кото-
рый «заговорил». Именно благо-
даря ему было установлено имя 
налетчика, а также другие сведе-
ния. Оказалось, что Абдалле 29 
лет, что родился в Египте в семье 
генерала полиции (ныне в от-
ставке), а в Париж прилетел 26 
января из Дубая, где получил 
месячную туристическую визу 
на въезд в Шенгенскую зону. По 
спискам опасных радикалов он 
не проходил, хотя наверняка та-
ковым являлся, о чем свидетель-
ствуют записи в «Твиттере» на 
аккаунте, зарегистрированном 
на его имя. Буквально за чет-
верть часа до атаки в Лувре Аб-
далла на арабском призвал 
«братьев в Сирии и бойцов во 
всем мире» к «тотальной вой-
не».

Прецедент Жители дома в Лейпциге отгородились от беженцев 

Только стены спасают?

Екатерина Забродина

В 
то время, как в Европе 
критикуют планы пре-
зидента США Дональда 
Трампа построить сте-
ну на границе с Мекси-

кой, жители многоквартирного 
дома в Лейпциге перешли от слов 
к делу, отгородившись забором 
от новых соседей — беженцев, ко-
торых скоро поселят в общежи-
тие поблизости. 

Вряд ли кто-нибудь мог пред-
ставить, что в XXI веке немцам 
придется буквально взять на воо-
ружение старый добрый лозунг 
средневековой Европы «мой дом 
— моя крепость». Члены жилищ-
ного товарищества по адресу: 
Вайсдорнштрассе, 4-34, уверяют, 
что были вынуждены пойти на 
столь радикальный шаг ради соб-
ственной безопасности. Об этой 
истории рассказала газета Bild. 

По данным издания, забор вы-
сотой 1,63 метра вырос вокруг 
жилого комплекса за какие-то 
полгода. Прошлым летом мест-
ные жители узнали о планах вла-
стей поселить в пустующее обще-

житие в ста метрах от их дома 
около трехсот беженцев. На ре-
монт здания было выделено 6 
млн евро. С обитателями района 
Грюнау эти планы никто не со-
гласовал. И до сих пор им не из-
вестно, кто именно въедет в по-
мещение уже в марте. Но, как пи-
шут немецкие СМИ, «абориге-
ны», почувствовавшие себя неза-
щищенными, решили заранее от-
городиться от неизвестных сосе-
дей и «скинулись» на строитель-
ство забора. В общей сложности 
они собрали 20 тысяч евро. Ко-
нечно, инициативу поддержали 
не все. «Мы чувствуем себя как в 
гетто», — возмущаются некото-

рые жильцы. И сетуют на то, что 
пожилым людям теперь прихо-
дится делать «огромный крюк», 
чтобы обойти препятствие. «Хо-
чется спросить: кто же от кого от-
городился», — задается риториче-
ским вопросом один из них. 

Наблюдатели отмечают, что 
эта история столь же необычна, 
сколь и показательна для Герма-
нии, столкнувшейся с новыми 
вызовами. Так, в распоряжение 
Spiegel Online попало письмо из 
полиции федеральной земли Се-
верный Рейн - Вестфалия, разо-
сланное в конце прошлого года 
муниципальным руководителям 
и учреждениям по миграцион-

ным вопросам. «Из соображений 
безопасности» правоохранители 
настойчиво отговаривают их от 
организации участия беженцев в 
традиционном карнавале в Кель-
не, который начнется 23 февра-
ля. «Утечка» в СМИ вызвала 
бурю возмущения: советы бе-
женцев назвали эти меры дис-
криминационными и расистски-
ми. Власти поспешили уточнить, 
что рекомендации носили «нео-
фициальный характер». При 
этом они признают, что намере-
ны предотвратить инциденты, 
подобные тем, что омрачили ка-
нун 2016 года в Кельне. Тогда в 
историческом центре произош-
ли ограбления и нападения на 
женщин. К слову, в эту новогод-
нюю ночь происшествий удалось 
избежать в том числе благодаря 
жестким действиям стражей по-
рядка, которые устроили массо-
вые проверки документов у вы-
ходцев из Северной Африки на 
улицах города. Правозащитники 
также обвинили полицейских в 
расизме и избирательном упо-
треблении полномочий. Однако 
даже канцлер ФРГ Ангела Мер-

кель, известная лояльным отно-
шением к просителям убежища, 
одобрила тактику силовых 
структур. «То, как работала поли-
ция в Кельне, было правильным. 
Это позволило отметить празд-
ник без проблем», — сказала она. 

Что касается «заборострои-
тельной» практики, то рядовые 
немцы, судя по всему, перенима-
ют ее у политиков. Так, осенью 
2015 года, на фоне обострения 
миграционного кризиса, Герма-
ния возобновила пограничный 
контроль на границе с Австрией. 
В то же время на правительство 
Венгрии обрушился шквал кри-
тики из-за строительства забо-
ров на южных рубежах с целью 
перекрыть поток нелегалов из 
Сербии и Хорватии. А на днях по-
граничники Латвии отчитались о 
сооружении забора на границе с 
Россией «для защиты восточных 
границ республики». 

Похоже, рядовые европейцы начи-
нают брать пример с политиков 
в вопросах «заборостроения».

Некоторые критические замечания Александра Лукашенко в 
адрес России вызвали недоумение в Москве.

Акцент
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Несмотря на протесты против 
указа по всему миру, Трамп убе-
жден: его реализация повысит без-
опасность США.

E
P

A

R
E

U
T

E
R

S

Видеорепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1364121



7Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 февраля 2017
понедельник №25 (7191)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Утрата Сегодня в Театре им. Моссовета состоится прощание с Георгием Тараторкиным

Не люблю слово «роль»… 
Жанна Васильева 

Н
е стало Георгия Геор-
гиевича Тараторкина 
— актера, президента 
«Золотой маски», 
первого секретаря 

Союза театральных деятелей. Се-
годня в Театре имени Моссовета 
состоится прощание с актером, 
затем пройдут похороны на Трое-
куровском кладбище. 

На его счету десятки ролей — 
театральных и в фильмах. Он сыг-
рал в Московском театре им. 
Моссовета Каренина в «Живом 
трупе», Александра Блока в «Вер-
сии», Ивана в «Братьях Карама-
зовых»,  Виктора Франца в 
«Цене», прекрасного Петра Пет-
ровича Шмидта в ленинградском 
ТЮЗе в спектакле «После смерти 
прошу…» и адмирала Колчака в 
Иркутском драматическом теа-
тре им. Н.П.Охлопкова. Но для 

многих он останется прежде все-
го Родионом Романовичем — тем 
самым Раскольниковым из филь-
ма «Преступление и наказание» 
Льва Кулиджанова, чью горяч-
ность и гордость, пылкость и 
сдержанность забыть так же не-
возможно, как неспешный гово-
рок и острый умный взгляд Пор-
фирия Петровича в исполнении 
Иннокентия Смоктуновского… 

Лет десять назад в одном из 
интервью Георгий Георгиевич за-
метил: «Не люблю слова «роль» 
применительно к тому, что делаю 
на сцене или на экране. Какое это 
имеет отношение к Раскольнико-
ву, Ивану Карамазову или Став-
рогину? У каждого самостоятель-
ная судьба, которую мне посчаст-
ливилось прожить».

И в этом не было позы. Скорее 
констатация. Достаточно вспом-
нить эпизод, произошедший на 
съемках «Преступления и нака-
зания». 22-летний Раскольников, 
едва стоящий на ногах, измучен-
ный беседой со следователем, 
оскорбленный, как ему кажется, 
насмешкой, держит стакан с во-
дой, заботливо поднесенный Пор-
фирием Петровичем. И — негодуя, 
не желая пить его, опускает. И — в 
ярости, негодовании — сжимает 
так, что раздавливает этот стакан 
в руке. По-настоящему, так что 
кровь течет по руке и осколкам 
стекла. Режиссер, ошеломлен-
ный, говорит оператору: «Камеру 

веди вниз! Вниз!» А тот даже не 
понял, что произошло — он снима-
ет средний план и лицо. Как дого-
варивались.  

Но самое странное даже не по-
резанная рука, а вот то, что жизнь 
Раскольникова, а потом Ставро-
гина и Карамазова проживает 
этот мальчик ленинградский, 
сдержанный, утонченный, умни-
ца, интеллектуал… В этом отлич-
нике, «ботанике», как сказали бы 
сейчас дети, — и Раскольников? 

Если пытаться искать общий 
знаменатель самых запомнив-
шихся «прожитых» актером ро-
лей, то это, во-первых, хорошая 
литература, а во-вторых — тот са-
мый город, который помнил 
Александра Блока, и Федора До-
стоевского, Николая Гумилева и 
Анну Ахматову, Николая Пунина, 
Константина Вагинова… А в-тре-
тьих, отчасти, по касательной — 
воздух послевоенной оттепели.

Георгий Георгиевич был ле-
нинградцем с дня рождения — 11 
января 1945-го. Папа его умер 
совсем молодым — в 35 лет, оста-
вив маму с двумя детьми — пяти и 
семи лет. И мама бьется, зараба-
тывает, растит детей. И сослужи-
вицы ее, желая сделать подарок 
детям, собирают деньги, чтобы 
купить им… абонемент в Киров-
ский театр. Нынешнюю Мариин-
ку. Интересно, когда это было? В 
1960-м, когда Георгию было 15, 
или чуть раньше? 

При этом он даже не собирал-
ся быть актером. Рисовал, да, не-
плохо. И в ленинградский ТЮЗ 
его отправили в надежде, что по-
сле школы для него найдется ме-
сто помощника художника. На-
шлось только место электрика. О 
своем первом выходе на сцену он 
рассказывал с неподражаемым 
юмором. Во время спектакля 
электрик должен был в темноте 
незаметно поставить на сцену 
тумбу с канделябром, подклю-
чить провод и уйти. К этому собы-
тию юный Тараторкин готовился 
всерьез — стирал, отглаживал ру-
башку. Белоснежную. Все прошло 
хорошо. Только белая рубашка 
была видна даже в темноте, и 
разъяренный режиссер требовал 

показать, что за идиот вылез на 
сцену в темноте в белой рубашке. 

Эта белая отглаженная рубаш-
ка (которую никто не должен ви-
деть) и раздавленный стакан в 
руке Раскольникова (о котором 
никто не просил) выглядят зве-
ньями одной истории. Той, в кото-
рой театр, кино — пространство, в 
котором не роли играют, а живут. 

Ленинградский ТЮЗ стал его 
домом, студия ТЮЗа, в которую 
его позвал замечательный режис-
сер Зиновий Яковлевич Корогод-
ский, — его школой. Когда Тара-
торкин поступал, конкурс был 
сто человек на место. Его взяли.

Окончив студию, он в 1966-м 
станет актером ленинградского 
ТЮЗа. Играл на сцене Гамлета, 
Подхалюзина и… выходил в опе-
ретте «Тараканище» по пьесе Чу-
ковского в роли одного из трех Ра-
ков, распевая «раки мы и забия-
ки, не желаем бою-драки…» На 
юных театралов Ленинграда не-
забываемое впечатление произ-
водил спектакль «После смерти 
прошу…», где Тараторкин испол-
нял роль Петра Петровича Шмид-
та, морского офицера, влюблен-
ного, забрасывающего письмами 
свою любимую, революционера, 
поднявшего флаг свободы на 
взбунтовавшемся корабле в 1905 
году. Вообще-то спектакль был 
«датский», то есть поставленный 
к очередной революционной 
дате. Но он был о любви, о моло-
дости, о страсти, о чести. О такой 
версии революции партийные 
боссы предпочитали не помнить. 

Почти 35 лет спустя он испол-
нит роль адмирала Колчака в од-
ноименном спектакле Иркутско-
го драматического театра имени 
Н. П. Охлопкова. Каждый месяц 
летал из Москвы в Иркутск, что-
бы сыграть эту роль. «Да, до зда-
ния театра далеко, зато до судьбы 
близко», — скажет, как отрежет. 
«Имел неосторожность погру-
зиться в его судьбу», — обронит 
актер однажды. Погрузится на-
столько, что узнает, что адмирал 
Колчак был одним из инициато-
ров перезахоронения праха рас-
стрелянного лейтенанта Шмидта. 
Оба морские офицеры, оба люди 
чести… Так Петр Петрович и 
Александра Васильевич сойдутся 
не только в репертуаре ролей од-
ного актера — их судьбы соприко-
снулись в истории страны. 

Актер очень широкого диапа-
зона, мощного дарования, Геор-
гий Тараторкин останется в исто-
рии отечественного театра и ки-
нематографа. Фильмы, в которых 
он сыграл, будь то «Маленькие 
трагедии», «Чисто английское 
убийство», «Дела сердечные», не 
говоря уж о «Преступлении и на-
казании», — наследство, ценность 
которого будет лишь возрастать.

В юности Георгий Тараторкин не собирался быть актером. И свои роли в театре и кино он не играл. 
Он в них по-настоящему жил.

Акцент

 Жизнь Раскольникова, 
Ставрогина и Карамазова 
«проживает» ленинградский 
мальчик, утонченный, 
умница, интеллектуал

КИНО Лиам Нисон 
рассказал о своей роли 
в «Голосе Монстра»,
который вышел на экраны

Дерево 
рассказывает 
сказки

Сусанна Альперина

ФИЛЬМ «Голос монстра», который выходит в россий-
ский прокат 2 февраля, снят по одноименной книге Пат-
рика Несса, переведенной на сорок языков и удостоен-
ной многих литературных премий. Картина завершает 
трилогию режиссера Хуана Антонио Байона «о матерях 
и сыновьях» (фильмы «Приют» и «Невозможное»). Это 
история о мальчике, его умирающей от неизлечимой бо-
лезни маме  и старом тисовом дереве, которое оживает и 
превращается в Монстра.

Для детей новый фильм слишком сложен, для взрослых 
— прост. Но события, происходящие в нем, и игра актеров 
могут растопить даже самое каменное сердце. К тому же он 
очень хорошо сделан. В фильме снялись Сигурни Уивер, 
Фелисити Джонс. Главного героя сыграл Льюис МакДу-
галл.  А Монстра в обличье дерева сыграл «оскароносец» 
Лиам Нисон. Он и рассказал «РГ» о своей новой работе.

Какие чувства вы испытали, читая роман и сценарий 
Несса к «Голосу Монстра»?
ЛИАМ НИСОН: Я был очень, очень растроган. Меня умилило и 
то, что Патрик Несс не пытается говорить о ребенке 
снисходительно. Он использует сложный и глубокий 
язык, рассказывая о взрослении ребенка, о  разрушен-
ном браке его родителей, о неизлечимой болезни его лю-
бимой мамы. Бабушка, с которой общается мальчик, 
тоже теряет самого близкого человека — свою дочь. И вся 
эта трудная эмоциональная жизнь передается Нессом 
очень сильно.  Даже чтение этого материала было для 
меня хорошим уроком в жизни — по разным причинам.

Лицо Льюиса Мак-
Дугалла, сыгравше-
го мальчика в филь-
ме, выражает так 
много, что больно 
смотреть на экран.  
Как вам работалось с 
ним на съемочной 
площадке?
ЛИАМ НИСОН: Льюис — 
не только новое лицо 
в кино, но и ребенок,  
у которого есть  неве-
роятная способность общаться на глубоком эмоциональ-
ном уровне честно и правдиво. Я снялся в 70 фильмах, но 
многому научился, работая именно с этим мальчиком. И я 
ему за это бесконечно благодарен. Сцены с моим участием 
были сняты в технологии «захвата движения». Некоторые 
снимались без Льюиса, под Лондоном, на фабричном про-
странстве, которое специалисты называют «Объем». Там 
мы были окружены 60 или 70 камерами, и мне пришлось 
носить плотно облегающий костюм с множеством малень-
ких шариков, как  для пинг-понга, приклеенных ко мне.

Вы представляли себе, как выглядит ваш персонаж?
ЛИАМ НИСОН: Художники сделали небольшой макет этого 
дерева. В древней мифологии тисовое дерево было наде-
лено способностью исцелять, а также мудростью и зна-
ниями. Думаю, в его образе действительно подчеркива-
ется мощь и сила самой земли.

Главные герои фильма — Мальчик и Монстр. По-вашему, 
картина рассчитана и на взрослых, и на детей?
ЛИАМ НИСОН: Мы все сталкивались с горем. Мы все собираем-
ся встретиться со смертью, и  это естественный процесс 
жизни. Наша история посвящена двенадцатилетнему маль-
чику, который борется  со смертью, потому что не может 
смотреть, как его мама чахнет неделя за неделей. К чести 
Патрика Несса и Хуана Антонио Байона они не стесняются 
затрагивать эту проблему. И при этом ничего не приукра-
шивают. Ведь все происходящее — замечательный мудрый 
путь, которым проходит малыш, его способ справиться с 
этим. Они  пытаются его понять, потому что он даже не мо-
жет ни с кем поделиться. Он не может поговорить с бабуш-
кой, его отец живет далеко, в Соединенных Штатах, поэто-
му все происходящее с Монстром — плод его воображения. 
Искусство и фантазия — то,  что спасает его в конце концов.

А искусство на самом деле может помогать людям пере-
жить трудности жизни? 
ЛИАМ НИСОН:  Я играл Оскара Уайльда в пьесе  Дэвида Хэйра 
«Поцелуй Иуды» несколько лет назад — и  был поражен, 
как  замечательные сказки, которые он сочинил для сво-
их двух сыновей, повлияли  на их жизнь. Да и на жизнь 
других людей. Эти сказки изящны — при этом Уайльд  
поднимает в них сложные вопросы… Не знаю, как имен-
но сказки влияют на детей. Когда вы думаете о Красной 
Шапочке, то представляете маленькую девочку, которая 

шла через лес к дому бабушки, а 
там ее ждал переодетый  волк, 

и он хотел ее съесть. Это чер-
товски неприятно и страш-
но — но такая сказка учит 
жизни. Почему дети любят 
все эти страшилки, кото-

рые пугают до полусмерти? 
И фильмы ужасов? Тому 
есть причина: эти истории 

помогают им готовиться 
к реальной жизни.

ТЕАТР Шаляпинский фестиваль в Казани открылся «Пиковой дамой» 

В облаке призраков и соблазнов
Валерий Кичин

В 
Казани начался 35-й Шаля-
пинский фестиваль. Его 
первым аккордом стала 

премьера «Пиковой дамы» в по-
становке Юрия Александрова. 
Спектакль обещает стать одним 
из претендентов на самые пре-
стижные театральные премии. 

Неисчерпаемость шедевра 
Чайковского поразительна: пре-
мьера за премьерой «Пиковая 
дама» позволяет открывать все 
новые бездны заложенных в му-
зыке настроений и смыслов. 
Юрий Александров максимально 
усилил звучание роковых, ми-
стических нот, сделал их основой 
действия. В партитуре сокраще-
ны солнечные детские сцены пер-
вого акта с их молодцеватыми иг-
рами в солдатиков, зато мощно 
зазвучали мотивы страшных 
предчувствий и зловещих игр, в 
которые Судьба играет с героя-
ми. И здесь солирует талантливая 
сценография Виктора Гераси-
менко. Видеоинсталляции и вир-
туозно разработанная световая 
партитура делают мрамор петер-
бургских дворцов и «узор чугун-
ный» оград текучими как черные 
воды Невы с ее водоворотами-во-
ронками, которые любого затя-
нут в свои адовы пучины. Приду-
мано очень изысканно: в самом 
торжественном и прочном обна-
руживается нечто призрачное, 
зловеще мерцающее — след дья-
вола, от него нельзя оторвать 
взгляд. Доминируют малахито-
вые болотные, топкие тона. Ко-
лышутся черные голые ветки, 
«державное теченье» Невы — бур-
лящий котел, куда в любую мину-
ту готов сорваться грешник; в но-

стальгическом французском ро-
мансе Графиня испаряет призра-
ки прошлого в самом буквальном 
смысле слова. Реальность посто-
янно срывается в кошмарный 
сон, бред, границы между ними 
размыты и неуловимы.

Режиссер и сценограф удиви-
тельно владеют пространством: 
сам воздух струится и мерцает, за 
окном стелются черные туманы, 
все плывет, подчиняясь велению 
неких иррациональных сил без-
умия. И даже прозрачная пасто-
раль «Искренность пастушки» 
становится тревожно призрач-
ной. То, что обычно играется как 
интерлюдия, напоминание о бу-
колических радостях, здесь — зло-
вещий карнавал, беззаботная яр-
кость которого оттеняет неумоли-
мую поступь играющей челове-
ком судьбы. Этот образ спектакля 
— его фундамент, прочно выстро-
енный каркас, способный скре-
пить самые разнородные компо-
ненты и мотивы в единое целое.

Все это важно в той особой 
структуре, какую являет собой 
Татарский театр оперы и балета 
имени Мусы Джалиля. И здесь 
пора сказать о принципах его ра-
боты, придуманных вместе с 
этим уникальным Шаляпинским 
фестивалем. Это состязание луч-
ших голосов России. В ТАГТОиБ 
нет своей труппы ведущих соли-
стов, есть оркестр, хор и кордеба-
лет, а исполнители главных пар-
тий приглашаются из других теа-
тров России и мира. С одной сто-
роны, это позволяет казанским 
зрителям слушать лучших: 
кастинг бывает очень силен, как 
в эти два премьерных вечера. С 
другой, я опасался, что необходи-
мость постоянно вводить в спек-

такли все новых артистов потре-
бует режиссерских решений 
упрощенных, стандартных — ра-
мок, в которые легко вставлять 
все новые фигурки. Спектакль 
Александрова снял эти опасения: 
напротив, солистов явно увлекал 
этот новый рисунок роли и новые 
обстоятельства, многократно 
умножающие драматизм дейст-
ва. Герман у Сергея Полякова из 
Новой оперы невротичен, им-
пульсивен, его одержимость бро-
сает свой отсвет на всех персона-
жей, когда безумным кажется 
весь мир. Николай Ерохин из 
МАМТ крепче вокально, но ак-
терски рассудочней, рисунок 
роли суше и тяжеловесней. Киев-

ское сопрано Оксана Крамарева 
и Марина Нерабеева из Новой 
оперы уверенно, но без особых 
взлетов ведут партию Лизы, зато 
на первый план волею режиссера 
вышла Графиня у Татьяны Ера-
стовой из ГАБТ и Александры Са-
ульской-Шулятьевой из Новой 
оперы. Она зримо и незримо со-
провождает весь спектакль, едва 
ли не дирижируя событиями; она 
здесь — само воплощение дья-
вольских соблазнов, влекущих 
человека к гибели. Никакой стар-
ческой немощи, и германовское 
«Ради бога, не пугайтесь!» захле-
бывается в ее мефистофельском 
хохотке; она легко меняет обли-
чье и возраст, она царит, она веч-

на, и никакая смерть не погасит 
дьявольское пламя ее соблазнов. 
Из персонажей второго плана 
особенно запомнился Елецкий у 
Владимира Целебровского (Ма-
риинский театр) с его редкостно 

красивым тембром и актерской 
харизмой. Но в целом второй 
спектакль по дурной театраль-
ной традиции вышел менее на-
пряженным, в нем было меньше 
нерва и драйва, который захле-
стывал в первый вечер и создавал 
настоящий кинематографиче-
ский саспенс. Частично виною 
здесь давно сотрудничающий с 
театром итальянский маэстро 
Марко Боэми, трактующий пар-
титуру с рассудочностью, более 
подходящей музыке барокко. Но 
это если сравнивать два насы-
щенных эмоциями вечера, а в це-
лом получился спектакль кон-
цептуальный и редкостно цель-
ный, созвучный нашему време-
ни, тоже затягивающему нас в 
неведомые пучины близкой ката-
строфы.

Впереди еще почти три недели 
фестиваля, в афише названия ре-
пертуарных спектаклей ТАГТО-
иБ и встречи с новыми для Каза-
ни оперными звездами. Когда-то 
этот парад голосов был приду-
ман, чтобы вернуть угасавшему 
театру публику; сегодня билеты 
на фестивальные вечера расхо-
дятся за пару дней, до отказа за-
битый зал полон энтузиазма и 
ожиданий.

Мы все собираемся 
встретиться 
со смертью, 
и это естественный 
процесс жизни

ЦИТАТА

«В отличие от процентщицы Алены Ивановны встречу 
с Раскольниковым я воспринимаю как подарок судьбы»

Этот спектакль — зловещий карнавал, яркость которого оттеняет неумолимую поступь судьбы. 
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СПРАВКА «РГ»
Шаляпинский фестиваль родился в 1982 году: Татарский театр оперы 
и балета переживал глубокий кризис, нужно было искать новую модель, 
способную вернуть в опустевший зал публику. Ее придумал директор 
театра Рауфаль Мухаметзянов: театр приглашенных солистов. Фе-
стиваль быстро завоевал позиции всероссийского, а потом и междуна-
родного; вырос и уровень репертуарных спектаклей. На сцене театра 
пели Ирина Архипова, Тамара Синявская, Елена Образцова, Артур Эй-
зен, Юрий Мазурок, Дмитрий Хворостовский, Владимир Маторин... 

Лиам Нисон: 
Не знаю, как сказки 

влияют на детей. 
Почему дети любят 
все эти страшилки, 

которые пугают 
до полусмерти?R
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Информационное сообщение
Об исключении АКБ «Адам Интернэшнл» АО  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзы-
вом Банком России лицензии на осуществление банковских 
операций у Акционерного коммерческого банка «Адам Ин-
тернэшнл» (акционерное общество) (далее — АКБ «Адам 
Интернэшнл» АО) (регистрационный номер по Книге госу-
дарственной регистрации кредитных организаций 2232, но-
мер по реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 597) и отсутствием обязательств АКБ 
«Адам Интернэшнл» АО по договорам банковского вкла-
да и банковского счета Правлением Агентства 2 февраля 
2017 г. (протокол № 11) принято решение об исключении 
указанного банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов с 1 сентября 2016 г. на 
основании информации Банка России от 30 января 2017 г. 
№ 33-3-9/614 о государственной регистрации банка в связи с 
его ликвидацией (запись в Едином государственном реестре 
юридических лиц от 1 сентября 2016 г. № 2160571630130).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕШЕНИЕ № 1
Единственного акционера 

Публичного акционерного общества «Совкомбанк»
(основной государственный регистрационный номер 

1144400000425, 
место нахождения: Российская Федерация,  

156000, Костромская область, 
г. Кострома, проспект Текстильщиков, д. 46)

Российская Федерация,  1 февраля 2017 года
123100, г. Москва,   
Краснопресненская набережная, 
д. 14, стр. 1 

Единственный акционер Публичного акционерного общества 
«Совкомбанк» (далее по тексту «Банк») — Публичная компания с 
ограниченной ответственностью «Совко Капитал Партнерс Эн Ви» 
(учреждена 21 марта 1989 года, дата первой регистрации в торговом 
реестре Торговой палаты г. Амстердама (Нидерланды) 31 марта 1989 
года, номер компании в Торговом реестре 30091322, идентификаци-
онный номер юридического лица (RSIN) 009128591, действующая в 
соответствии с законодательством Королевства Нидерландов, мес-
тонахождение: Сириусдриф 17, 2132ВТ Хофддорп, Нидерланды), в 
лице директора Осноса Андрея и директора Басистовой Анны Алек-
сеевны, действующих на основании Устава, находящихся в городе 
Москве, 

владеющий 17 155 942 700 (Семнадцатью миллиардами ста пять-
юдесятью пятью миллионами девятьюстами сорока двумя тысячами 
семьюстами) обыкновенными именными бездокументарными акци-
ями, что составляет 100% от общего количества голосующих акций, 

В соответствии с положениями Федерального закона от 26.12.1995 
№ 208-ФЗ «Об акционерных обществах», а также положениями Ус-
тава Банка, 

принимая во внимание финансовое положение Банка и наличие 
нераспределенной прибыли прошлых лет в размере 19 778 470 230,28 
рублей, 

РЕШИЛ:
1.  Распределить часть нераспределенной прибыли Банка путем 

выплаты дивидендов по обыкновенным акциям Банка в разме-
ре 1 000 000 000 рублей (0,05828884005 рубля на 1 обыкновен-
ную акцию Банка) в денежной форме. 

Определить датой составления списка лиц, имеющих право на 
получение дивидендов, — 11 февраля 2017 года. 

Выплату дивидендов осуществить одновременно в денежной 
форме в срок до 22 марта 2017 года. 

Директор А. Оснос
Директор А.А. Басистова 

Информационное сообщение
Об исключении  КБ «ЮНИАСТРУМ БАНК» (ООО) 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов  

в связи с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с 
прекращением деятельности КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА 
«ЮНИАСТРУМ БАНК» (ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ)  (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 2771, 
номер по реестру банков — участников системы обязательно-
го страхования вкладов 156) в результате его реорганизации 
Правлением Агентства 2 февраля 2017 г. (протокол № 11) 
принято решение об исключении указанного банка из реест-
ра банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов с 20 января 2017 г. на основании сообщения Банка 
России от 26 января 2017 г. № 33-3-10/536. 

Правопреемником по обязательствам исключенного из 
системы обязательного страхования вкладов банка, в соот-
ветствии с законодательством Российской Федерации, явля-
ется Публичное акционерное общество «Восточный экспресс 
банк».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество Русской православной церкви передали
Сампсониевский собор в Санкт-Петербурге

Музей стал храмом
Ольга Штраус 

Ц
еремония передачи 
Сампсониевского со-
бора в пользование 
Санкт-Петербургской 
епархии Русской пра-

вославной церкви прошла в Се-
верной столице вчера. После за-
вершения литургии директор Го-
сударственного музея-памятни-
ка «Исаакиевский собор» Нико-
лай Буров, в состав которого вхо-
дил и Сампсониевский собор, пе-
редал ключи от храма настояте-
лю собора архимандриту Сера-
фиму (Шкредю).

— Эта передача храма, — сказал 
директор «Исаакиевского собо-
ра» Николай Буров, — переход от 
сердца к сердцу. 

Он напомнил, что инициато-
ром передачи Сампсониевского 
собора был сам музей. 

— Мы инициировали это, пото-
му что здесь самая сильная при-
ходская власть, здесь Выборгская 
сторона, где храмов раз-два и об-
челся, здесь этот храм нужен, — 
сказал директор музея.

Процесс передачи собора в 
пользование РПЦ продолжался 
полтора года. Буров отметил, что 
собор «все равно останется в 
зоне наших интересов, останется 
на исторической, на художест-
венной карте нашего города». 

А настоятель храма отец Сера-
фим заверил, что будет не только 
духовно окормлять приход, но и 
сделает все для сохранения наци-
онального достояния России — 
икон XVIII века.

Собор сохранил в своем инте-
рьере 141 предмет Музейного 
фонда РФ, за сохранностью кото-
рых приход храма будет следить 
совместно с Государственным 
музеем-памятником «Исаакиев-
ский собор». Настоятель расска-
зал, что музеем назначены смо-
трители, которые будут прихо-
дить в собор дважды в неделю. 

— Музей оставил датчики, ко-
торые измеряют температурно-
влажностный режим, мы знаем 
технологии, как его поддержи-
вать. И при соблюдении всех ус-
ловий, которые нужны, я думаю, 
ничего сложного не будет в том, 
чтобы сохранить эти иконы, — 
сказал настоятель. — Но главное, 
мы заверяем, что будем беречь 
эти святыни и при возможности 
совместно их реставрировать .

К слову, представители РПЦ 
уверили собравшихся, что тур-
группы без экскурсовода, кото-
рые захотят посетить Сампсони-
евский собор вне богослужения, 
смогут воспользоваться услуга-
ми приходских гидов. Для этого в 
приходе собора будут дежурить 
обученные специалисты. 

Ключи от Сампсониевского собора настоятелю отцу Серафиму передал директор ГМП «Исаакиевский собор» Николай Буров.

Акцент

 Туристы без экскурсовода, 
которые захотят посетить 
собор, могут воспользоваться 
услугами приходских гидов
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В 1984 году Сампсониевский собор передали Государственному музею-памятнику «Исаакиевский собор».

ПРОИСШЕСТВИЕ Огромный
карстовый провал
поглотил часть 
сельской усадьбы

Баня ушла
под землю

Александр Федосов

В ПОСЕЛКЕ Вышков Брянской области провал 12-ме-
тровой глубины поглотил половину усадьбы. Людей 
пришлось срочно переселять. Власти определяют 
ущерб и думают, как помочь пострадавшим. Вечером 
местные жители услышали странный гул. Когда выгля-
нули на улицу, ахнули: там, где стояли баня, погреб и 
сарай, была огромная яма. Частично обвалился гараж. 
Причем земляной разрез тянулся к двум соседним до-
мам.

— Образовался провал глубиной около 12 метров, в 
диаметре около 26 метров, — рассказал «РГ» глава адми-
нистрации Злынковского района Александр Грищенко. 
— В 2006 году в Вышкове уже случалась такая беда, но 
тогда яма была поменьше — в нее провалилась одна те-
плица. Все засыпали, никаких изменений с той поры на 
той усадьбе не произошло.

Как пояснили геологи, такие провалы образуются под 
воздействием подземных вод, которые вымывают мел. 
Пустоты до поры до времени прикрыты рыхлыми поро-
дами — как правило, песком. Но однажды происходит об-
вал зыбкой крыши. 

Яма угрожает сейчас двум домам, и их жители, ко-
нечно, испуганы. Одна семья переехала в свое другое 
жилье, другая нашла временный приют у родственни-
ков. Газ и электричество на усадьбах, которым угрожает 
провал, отключили. Областные власти пообещали по-
страдавшим помощь. В районе для них найдут другое 
жилье.

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1364407

ДОРОГИ В столице введут в строй пять путепроводов через железную дорогу

Пробок NET
Любовь Проценко

К
то в Москве не стоял у же-
лезнодорожного переезда в 
ожидании, когда наконец-

то пройдут все поезда и шлагба-
ум поднимется! Столица вся из-
резана рельсами. Одних желез-
ных дорог радиального направ-
ления по ней проходит девять. А 
сколько еще веток, по которым 
заводы и фабрики получали сы-
рье и отправляли готовую про-
дукцию. Но у города как-то все не 
доходили руки до строительства 
современных путепроводов, ко-
торые позволят поездам и маши-
нам двигаться независимо друг 
от друга. И вот, наконец, дошли. С 
2014 по 2016 год запущено в 
строй шесть. На текущий год за-
планировано еще 6.

Самый первый — в Щербинке, 
над путями Курского направле-
ния железной дороги, в январе 
заработал. Окончание строи-
тельства еще одного — в Крекши-
не, на Киевском направлении же-
лезной дороги, стоит в планах го-
родских властей, как сообщили 
«РГ» в пресс-службе столичнно-
го департамента строительства, 
во втором квартале. 

До конца года в Москве будут 
достроены еще два — в Передел-
кине на 18 км и в Кокошкино на 
33 км того же Киевского направ-
ления. Все четыре находятся на 
территории Новой Москвы. 
Именно там сейчас сосредоточе-
ны наиболее проблемные желез-
нодорожные переезды. Из-за вы-
сокой частоты движения поездов 
пропускная способность у них 
очень низкая. Водители нередко 
часами стоят в пробках в ожида-
нии «зеленого» на семафоре.

Учитывая растущий масштаб 
транспортного строительства в 
Москве, которое год от года тре-
бует все больше денег (в нынеш-
нем году в бюджете Москвы на 
него заложено 150 миллиардов 
рублей), правительство Москвы 

в 2015 году попыталось при-
влечь на строительство путепро-
водов частные инвестиции. 

Чтобы заинтересовать биз-
нес, городские власти готовы 
были пойти даже на введение 
платы за проезд по новым путям. 

Объявили конкурсы на право за-
ключения концессионных согла-
шений. Провели роуд-шоу, чтобы 
показать, как велика потреб-
ность в предлагаемых для за-
стройки объектах. Но сказалось 
то ли падение курса рубля по от-

ношению к доллару, то ли слиш-
ком большой выбор, который в 
Москве открывается перед людь-
ми с деньгами, но желающих 
строить путепроводы не на-
шлось. Конкурсы  тогда объяви-
ли несостоявшимися. 

И тогда правительство Мо-
сквы приняло решение строить 
путепроводы за счет бюджета го-
рода. И хотя цена их немаленькая 
— в среднем 600 миллионов стоит 
сам путепровод, да еще 400 мил-
лионов требуется на обустройст-
во дорог, подходящих к нему и 
пешеходной части, дело пошло. 

В той же Щербинке, еще не-
давно известной своим тран-
спортным «Щербинским кол-
лапсом», двухполосная эстакада 
в восемь раз увеличила пропуск-
ную способность машин — с 200 
до 1650 в час. 

Не меньше чем в пять—шесть 
раз больше машин в час будет 
проходить по новой эстакаде и в 
Крекшино — ее пропускная спо-
собность 1600—2100 автомоби-
лей там вместо нынешних 350. 
Это позволит существенно улуч-
шить транспортное обслужива-
ние прилегающей территории 
плюс даст новую поперечную 
связь для автотранспорта между 
Киевским, Боровским и Мин-
ским шоссе. А для комфортного 
передвижения пешеходов тут 
сделают 1,5—2,5-метровые тро-
туары и два лестничных схода с 
путепровода.

Еще два путепровода строят-
ся в исторической Москве. Пер-
вый — Богородский — на Москов-
ском центральном кольце, а вто-
рой — между 2-м Южнопортовым 
проездом и Южнопортовой ули-
цей.

БИЗНЕС У малого
бизнеса
в Москве все
больше спрос
на небольшие
помещения

50 НА 50

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЙ бюджет в прош-
лом году пополнился на сумму 
около 400 млн руб. за счет прода-
жи нежилых помещений площа-
дью до 50 кв. м. С каждым годом 
такая компактная недвижи-
мость пользуется у малого биз-
неса все большим спросом, рас-
сказала заммэра Москвы по во-
просам экономической полити-
ки и имущественно-земельных 
отношений Наталья Сергунина.

По ее словам, за минувший год 
среди всех проданных городом 
нежилых объектов на помещения 
до 50 кв. м пришлась половина. 
Хотя еще в 2014 году, к примеру, 
их доля составляла 30%, а в 2015 
году цифра выросла до 41%. В 
2016 году объекты размером до 
50 «квадратов» впервые стали са-
мыми популярными, обогнав 
прежних лидеров — помещения 
площадью от 50 до 150 кв. м.

«Всего в минувшем году реа-
лизовано 124 малых помещения 
из имущественной казны горо-
да, на них претендовали 780 
участников», — отметила Сергу-
нина. Нетрудно подсчитать, что 
в среднем за одно помещение бо-
ролось по шесть участников тор-
гов. Благодаря высокой конку-
ренции городу удается прилично 
зарабатывать, так как помеще-
ние в конечном счете получает 
тот, кто предложил более высо-
кую цену. «Стартовая цена на 
малые помещения вырастает на 
торгах в среднем на 60 процен-
тов», — рассказал «РГ» руководи-
тель департамента по конкурен-
тной политике Геннадий Дёгтев. 

Он отметил, что самая актив-
ная борьба традиционно идет за 
помещения к метро и на ожив-
ленных улицах, на первой линии 
домов. Помещения во дворе и на 
улице, где передвигается в 
основном транспорт, в разы де-
шевле. Например, за помещение 
площадью 41 кв. м напротив 
станции метро «Молодежная» 
боролись сразу 32 предпринима-
теля, а купил тот, кто оказался 
готов выложить 31 млн руб., или 
втрое дороже стартовой цены.

А вот несколько комнат на 
первом этаже жилой многоэтаж-
ки на улице Старокачаловской 
общей площадью 34 «квадрата» 
были проданы всего за 5 млн 
руб. при начальной цене 3,4 млн. 
Это неудивительно — дом, хотя и 
выходит фасадом на улицу, все 
же находится от метро далекова-
то, и новые люди в открытый 
здесь магазин, офис или салон 
красоты наверняка будут захо-
дить нечасто. Впрочем, поиск в 
Интернете быстро показал, что 
тем не менее в этом доме на пер-
вом этаже разместились и ре-
монтная мастерская, и компа-
ния по продаже жалюзи, и юри-
дическая контора, а значит, ме-
сто востребовано. Всего сейчас 
город предлагает предпринима-
телям 190 нежилых помещений 
свободного назначения. Такая 
формулировка означает, что 
судьбу площадки покупатель 
сможет решить сам: открыть 
там аптеку, парикмахерскую и 
ювелирную мастерскую. Поме-
щений площадью до 50 кв. м сре-
ди предложений больше полу-
сотни — есть и совсем крошеч-
ные комнаты, и довольно про-
сторные апартаменты, способ-
ные вместить магазин средней 
руки. Высокий спрос именно на 
компактные помещения объя-
сним: бизнес выбирает сейчас 
то, что подешевле, и открывает 
самые популярные форматы: 
магазины, кафе, ремонтные ма-
стерские и т.д. А то, что продав-
цом в данном случае выступает 
мэрия, лишняя гарантия чисто-
ты сделки.

Коммерческие 
помещения площа-
дью до 50 квадра-
тов — самые востре-
бованные в столице

СПРАВКА «РГ»

Церковь в честь святого Сампсона Странноприимца была заложена императо-

ром Петром I на Выборгской стороне в 1709 году в честь победы над шведами 

под Полтавой (битва завершилась 27 июня — в день святого). К 1725 году здесь 

был построен деревянный храм, рядом с которым находилось первое город-

ское кладбище. В церкви хранились личные дары Петра I. В 1728 году на этом же 

месте началось возведение каменного здания храма. Архитектор достоверно 

не известен. Освящение каменной церкви, построенной в стиле барокко, состо-

ялось 19 августа 1740 года.

К 200-летию Полтавской победы, в 1909 году, Сампсониевской церкви был при-

своен статус собора. Тогда же напротив колокольни Сампсониевского собора 

был открыт памятник Петру I работы скульптора Марка Антокольского. В 1929 

году памятник был демонтирован. К 300-летию Санкт-Петербурга, в 2003 году, 

памятник восстановили.

После революции 1917 года службы в храме продолжались несколько лет, но в 

1938 году богослужения в Сампсониевском соборе прекратились. В годы войны 

здание получило серьезные повреждения и долгое время использовалось не по 

назначению.

В 1984 году Сампсониевский собор передали Государственному музею-памят-

нику «Исаакиевский собор». Здесь были проведены большие реставрационные 

работы. В 2000 году собор открылся для посетителей в качестве музея. В мае 

2002 года в храме-памятнике вновь были возобновлены богослужения, кото-

рые с 2010 года стали ежедневными.
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400 
МЛН. РУБЛЕЙ 
Именно столько в 2016 году  
городской бюджет получил от 
продажи нежилых помещений 
площадью до 50 кв. м.
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ДОЛЛАР В ПРИКУПЕ
ДЕ-ФАКТО принятое в январе бюджетное правило мог-
ло бы позволить за три года восстановить объем Резер-
вного фонда до минимального уровня, необходимого для 
безопасности бюджета. Кроме того, оно фактически 
«привяжет» обменный курс рубля к «цене отсечения», 
при превышении которой «дополнительные» нефтегазо-
вые доходы будут направляться в резервы.

Конечно, эти расчеты верны при условии, что цены на 
нефть сохранятся примерно на текущем уровне, а госу-
дарство будет последовательно придерживаться новой 
версии бюджетного правила.

В феврале (первый месяц действия правила) Банк Рос-
сии в интересах минфина купит чуть менее двух милли-
ардов долларов - этот объем совпал с нашими оценками. 
С завтрашнего дня каждый рабочий день ЦБ будет прио-
бретать валюты на 6,3 миллиарда рублей. 

Понятно, что такие интервенции приведут к повыше-
нию курса доллара, но не более чем на два рубля в тече-
ние февраля. А дальше все будет зависеть от динамики 

цен на нефть и вели-
чины отклонения не-
фтегазовых доходов 
от месячной оценки, 
соответствующей 
закону о федераль-
ном бюджете.

За последние 
годы мы потратили 
большую часть нако-
пленных во времена 
дорогой нефти ре-
зервов. Закон о бюд-
жете предусматри-
вает, что уже в этом 

году будет исчерпан Резервный фонд, а в 2019 году в 
основном закончатся и ликвидные («свободные») сред-
ства Фонда национального благосостояния. Такая ситуа-
ция очень рискована, поэтому опасно и завышать рас-
ходные обязательства бюджета, и нужно сделать все воз-
можное, чтобы пополнить наши резервы хотя бы до объ-
ема, равного 5—7 процентам ВВП (около 5—6 триллионов 
рублей).

Кроме того, как показывает опыт, без тех ограниче-
ний, которые на основные параметры бюджета наклады-
вает правило, расходы меняются вслед за изменениями 
доходов. А это негативно сказывается на развитии эко-
номики, она становится менее предсказуемой, а часть 
расходов в результате пропадает впустую — например, 
какие-то программы начинаются, но, когда падают дохо-
ды, они полностью или частично отменяются. В мире все 
больше это осознают, и уже более 90 стран имеют бюд-
жетное правило. Оно регулирует не только те расходы, 
которые записаны в законе о бюджете, но и действия 
правительства на случай, если доходов окажется больше 
или меньше, чем в нем предусмотрено.

Для России эта проблема особенно важна, учитывая 
нашу зависимость от нефтяных доходов и масштабы ко-
лебаний цен на нефть. У нас бюджетное правило сущест-
вует с 2000 года, а с 2004 года действовали, несколько 
раз меняясь, особые правила управления нефтегазовы-
ми доходами. 

Безусловно, они сыграли важную роль в поддержании 
стабильности нашей экономики в 2008 и 2014—2015 го-
дах. Тогда цены на нефть падали примерно так же, как в 
1998 году, но это не приводило к таким же сокрушитель-
ным последствиям. Последнее правило, действовавшее с 
2013 года, было заморожено на 2016 год.

Новое правило должно учитывать опыт использова-
ния всех предыдущих версий. Последняя предусматри-
вала, что бюджетные расходы должны быть привязаны к 
расчетным доходам федерального бюджета при средней 
цене нефти за последние 10 лет, но жизнь показала, что 
«10-летнее среднее» давало слишком оптимистические 
оценки долгосрочного уровня цен. 

Сейчас минфин предлагает установить «цену отсече-
ния» на уровне 40 долларов за баррель, то есть фактиче-
ски мы частично возвращаемся к самому первому вари-
анту, который действовал с 2004 года: тогда фиксирован-
ная базовая цена составляла 20, а потом 27 долларов за 
баррель.

40 долларов за мерную бочку — это ниже текущей 
цены и ниже тех уровней, которые предсказывает боль-
шинство прогнозов. Но прогнозы обычно идут от достиг-
нутого, то есть предсказывают постепенное повышение 
от текущего уровня цен. Между тем много факторов мо-
гут вызвать новый обвал цен на нефть. Для этого, напри-
мер, достаточно, 
чтобы какие-то стра-
ны нарушили недав-
нее соглашение по 
снижению добычи.

Существенный 
новый элемент со-
стоит в том, что 
Банк России будет 
покупать или прода-
вать валюту для ми-
нистерства финан-
сов синхронно с на-
коплением или ис-
пользованием 
средств Резервного фонда. Это означает, что будут ста-
билизированы не только расходы бюджета, но и обмен-
ный курс. Фактически новое бюджетное правило пред-
полагает, что курс будет в основном соответствовать 
базовой цене на нефть, в данном случае — 40 долларам 
за баррель. Это тоже повышает предсказуемость и ста-
бильность экономики, дополнительно защищает ее от 
колебаний внешней конъюнктуры.

Бюджетное правило, даже если оно будет формально 
принято в нынешнем виде, важно, но оно не решает всех 
вопросов. Анализ показывает, что при стабильных или 
даже медленно растущих ценах на нефть доходы бюд-
жетной системы будут снижаться. 

Поэтому в рамках долгосрочной бюджетной полити-
ки предстоит определить, будем ли мы постепенно со-
кращать расходы в процентах ВВП или же принимать 
меры для стабилизации бюджетных доходов. Это клю-
чевой вопрос, который предстоит решить в рамках дол-
госрочного бюджетного прогноза. По всей видимости, 
он будет обсуждаться одновременно с проектом бюдже-
та на следующее трехлетие.

На мой взгляд, расходы бюджета должны быть стаби-
лизированы в районе нынешнего уровня доходов бюдже-
та, то есть порядка 33 процентов ВВП. Но за счет каких 
мер стабилизировать доходы — это предмет для тщатель-
ного обсуждения. 

В феврале ЦБ купит 
2 миллиарда долла-
ров. Это повысит 
курс «американца», 
но не более чем 
на два рубля

Анализ показывает: 
при стабильных и 
медленно растущих 
ценах на нефть 
доходы бюджета 
будут снижаться

Точка зрения

Евсей Гурвич,
руководитель Экономической экспертной 
группы, заместитель председателя 
Общественного совета при Минфине России 

Деловой завтрак Сергей Бодрунов: Рубль нуждается в контроле

Курс важнее санкций
Игорь Зубков

В
озможная отмена сан-
кций уже не окажет на 
экономику значитель-
ного влияния, заявил 
на «Деловом завтраке» 

в «Российской газете» президент 
Вольного экономического обще-
ства России Сергей Бодрунов.

По его мнению, гораздо важ-
нее не допустить чрезмерного 
укрепления рубля. Он также 
предложил новую формулу повы-
шения пенсионного возраста и 
выступил против «налога на бо-
гатых».

Сергей Дмитриевич, в воздухе 
носится идея отмены или осла-
бления санкций, в то время как 
все официальные прогнозы и 
программы сформулированы 
исходя из сохранения санкций 
на неопределенно длительное 
время. Если они действительно 
будут слабеть, как это скажется 
на экономике?
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Во-первых, не сто-
ит считать, что санкции наносят 
только вред. Да, они закрыли до-
ступ к дешевым деньгам на Запа-
де, и для крупных компаний это 
было болезненно. В остальном 
промышленность постепенно 
адаптируется к санкциям, начала 
переориентацию на использова-
ние собственных ресурсов.

Что касается западных высо-
ких технологий, то на самом деле 
их импорт в Россию был ограни-
чен задолго до введения санкций, 
так что в этом смысле для высо-
котехнологичной промышленно-
сти они мало что изменили. Во-
вторых, в западных коридорах 
власти остается много сторонни-
ков жесткого курса в отношении 
России, а значит, если санкции и 
будут отменяться, то постепенно. 
Нам тоже не следует спешить с 
отменой контрсанкций, потому 
что, очевидно, что они помогли 
добиться успеха в сельском хо-
зяйстве, в пищевой промышлен-
ности.

На мой взгляд, важнее вопро-
са санкций является сохранение 
того уровня конкурентоспособ-
ности, который был достигнут 
благодаря девальвации рубля, 
снижению издержек у экспорте-
ров. Вспомните, в начале 2000-х 
годов наш рост был обусловлен в 
основном тем же эффектом, по-
том рубль стал укрепляться и 
рост затормозился. Сегодня мы 
можем попасть в такую же ситуа-
цию. В страну после отмены сан-
кций снова придут «горячие» 
деньги, если мы будем держать 
курс под контролем.

Разумеется, далеко не все смо-
гут выйти на рынки международ-
ного капитала. Основная масса 
бизнеса все равно останется в 
финансово-кредитной ловушке, 
поэтому нам необходимо сниже-
ние ключевой ставки Банка Рос-
сии, чтобы сделать деньги вну-
три страны доступнее.

Чрезмерное укрепление рубля 
уже состоялось? Где эта отметка?
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: 55—56 рублей за 
доллар — это было бы уже чрез-
мерно. Через снижение ключе-
вой ставки и возобновление по-
купки валюты Банком России 
можно поддерживать валютный 
курс на оптимальном уровне 
даже при росте нефтяных цен. 
Только при этом нужно создавать 
механизмы, чтобы деньги попа-
дали в экономику, а не уходили за 
рубеж.

Сейчас многие говорят о «новой 
нормальности», которая объя-
сняет, почему на Западе такие 
трудности с экономическим ро-
стом и отчасти объясняет наши 
собственные провалы. Вы согла-
сны, что в мире что-то необрати-
мо поменялось, оттого и наш по-
толок теперь — 2 процента роста 
в год?
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Это очень удобная 
концепция — нас «зацепила» «но-
вая нормальность», и делать осо-
бенно ничего не надо. Да, гло-
бальная экономика замедляется, 
волатильность, а с ней какая-то 
растерянность, напротив, растут. 
Наши исследования показывают, 
что все происходящее сегодня — 
вовсе не неожиданность. Под 
влиянием прогресса технологий 
возник разрыв между организа-
цией экономики, уже ставшей 
архаичной, и новыми технологи-
ческими возможностями. Отсю-
да эти постоянные колебания 
рынков, растущее напряжение, 
появление таких неожиданных 
на первый взгляд лидеров, как 
Дональд Трамп в США.

Прогресс достиг таких темпов, 
что времени на раскачку нет?
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Именно. И не слу-
чайно в конкурирующих про-
граммах группы Алексея Кудри-
на и группы Бориса Титова про-
блема преодоления технологиче-
ского отставания занимает пер-
вые места. В скобках отмечу, что 
мы отстали не потому, что такие 

глупые, а потому что советская 
экономика при распаде СССР 
была «порвана» в клочья.

Мир в течение 10 лет перейдет 
к новому технологическому 
укладу, в котором изменение тех-
нологии станет неотъемлемой 
частью производственного про-
цесса. Отсюда — новые требова-
ния к интеграции производства и 
науки и образования. Переучи-
ваться придется постоянно.

Впереди — другая экономика 
и другая жизнь, новые возмож-
ности. Причем во всех сферах 
жизни. Происходят колоссаль-
ные, фундаментальные сдвиги в 
технологиях, материалах, спо-
собах обработки, способах орга-
низации производства и управ-
ления. Можно привести десятки 
примеров.

Автомобили-беспилотники, 
принципиально новый уровень 
доверия, который обеспечивают 
технологии блокчейн, надежные 
инструменты электронного го-
лосования, — вот под все это нам 
придется перестраивать инсти-
туты, государственное управле-
ние, даже базовые представле-
ния в экономической науке, в 
общественном устройстве, на-
конец.

Вот, к примеру, планшет за-
меняет и компьютер, и телеви-
зор, и часы, и магазин. За этим — 
огромное количество сокра-
щенных рабочих мест в самых 
разных отраслях, сэкономлен-
ной руды, металла, нефти. В мас-
штабах страны — это гигантский 
вычет из ВВП. То есть ВВП из-за 
этого планшета упал, а качество 

жизни выросло. Так стоит ли так 
серьезно относиться к количе-
ственным характеристикам — 
росту или спаду ВВП? Бессмы-
сленно вечно гнаться за процен-
тами, надо оценивать другие па-
раметры — возможность полу-
чить необходимые знания, ме-
дикаменты, сохранить здоровье 
и так далее.

Главным ресурсом будут техно-
логии?
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Когда GM не про-
дал Сбербанку Opel, то он пони-
мал, что главное там — не железо, 
а знания. Именно они становятся 
главными в производстве, базо-
вым ресурсом экономики, а зна-
чение прочих ресурсов снижает-
ся. Это значит, что преимущества 
России как одного из крупней-
ших «держателей» сырья, одноз-
начно будут сокращаться в бли-
жайшие десятилетия. Нам надо 
как можно быстрее это осознать, 
чтобы под развитие сферы зна-
ния — под образование, науку, 
технологии — «затачивать» все 
ресурсы.

Где взять на это деньги, если 
государство расходы свои сни-
жает?
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Все сетуют — «де-
нег нет, денег нет». Это правда — 
денег нет на все задачи, если про-
должать жить в рамках сегодняш-
ней экономической модели. Если 
их сконцентрировать, то окажет-
ся, что денег достаточно.

Кроме того, у России нако-
плен колоссальный «матрасный» 
запас — десятки триллионов ру-
блей хранятся в банках, подпи-
тывая спекулятивный сектор, и 
не работают в реальном. Другие 
триллионы рублей, как показы-
вают исследования, находятся в 
заначках, у кого-то — дома, у кого-
то — за рубежом. Они «выключе-
ны» из инвестиций не столько из-
за нашего институционального 
неустройства, сколько из-за от-

сутствия физической возможно-
сти вкладывать в сектор высоких 
технологий и производства.

Технологический прогресс, ко-
нечно, это хорошо, но он вряд ли 
может быстро справиться с 
большим разрывом между бога-
тыми и бедными. А это, навер-
ное, для нас ключевая проблема. 
Как ее решать? И нужны ли нало-
ги на богатых?
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: На мой взгляд, 
прогрессивная шкала, даже об-
суждение этой темы, экономике 
только повредит. Бешеных денег 
с богатых получить не удастся, 
их не так уж и много, а вот отток 
капитала опять увеличится. Биз-
нес будет просто еще больше 
осторожничать, прятать деньги. 
Да и социальная справедливость 
того, что раз ты богач, то дол-
жен, условно, треть дохода от-
дать государству, не такая уж од-
нозначная. За большим состоя-
нием, что бы ни говорили, как 
правило, стоит большой труд, 
способности, талант. Лучше, как 
мне кажется, поощрять благот-
ворительность и меценатство, 
чем пугать бизнес нестабильно-
стью налоговых условий. Тем бо-
лее что фискальный эффект от 
этого сомнителен.

Хорошо, тогда, может, снизить 
налоги на бедных?
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Возможно, это сто-
ит сделать. Но если человек, ко-
торый получает 20 тысяч рублей, 
будет платить на 500 рублей 
меньше, это не решит его пробле-
мы. По большому счету люди с 
небольшими доходами могут 
рассчитывать только на подъем 
экономики, в результате которо-
го у них будет больше возможно-
стей зарабатывать.

А популистские инициативы 
никогда ничего хорошего не 

приносили. Даже сам факт по-
стоянного обсуждения этой 
темы приведет к тому, что люди 
будут опасаться инвестировать. 
Давайте не будем сеять семена 
недоверия.

Решение вопроса кроется в 
институциональных изменени-
ях. Например, мы в пять раз сни-
зили импорт свинины, увеличи-
ли внутреннее производство. Как 
только спрос на фоне антисан-
кций пошел, началась конкурен-
ция производителей за место в 
магазине, цена закупочная упа-
ла. Но в магазине цены ниже не 
стали! Почему? Потому что тор-
говля так устроена, закон о тор-
говле надо менять, чтобы весь 
этот навар оставался не только у 
торговых сетей, но и у произво-
дителей.

Изменения, о которых вы гово-
рите, должны предполагать мас-
штабную приватизацию? Сей-
час программа приватизации до-
статочно скромная.
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Продавать, чтобы 
лишний пирожок скушать, мож-
но только совсем ненужное. Мне 
представляется правильным ки-
тайский способ приватизации: 
сохраняя в собственности госу-
дарства крупнейшие активы, не-
большие пакеты продавать стра-
тегическим инвесторам, кото-
рые готовы взять на себя четкие 
обязательства передать необхо-
димые нам технологии. Надо 
нам шельф разрабатывать, зна-
чит, давайте эти технологии. А 
если нет, зачем мы вам будем 
продавать? Даже если дороже — 
не цена здесь должна быть глав-
ной. Иначе это просто проедание 
будущего.

Зачем сохранять контроль госу-
дарства, если понятно, что оно 
не слишком эффективно распо-
ряжается своей собственно-
стью?
СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Чтобы не попасть 
в зависимость. Например, про-
изводится некий материал, не 
будем называть, какой, без кото-
рого авиационная промышлен-
ность встанет. И если мы базовое 
предприятие продаем иностран-
ному инвестору, то получим ко-
пеечные деньги для бюджета, ко-
торые моментально потратим на 
«пирожки», а в случае каких-ли-
бо новых санкций или решений 
этого инвестора поставим под 
удар всю отрасль. Эти вещи надо 
внимательно просчитывать.

Я прекрасно помню 90-е годы, 
когда в авиацию пришло очень 
много западных «инвесторов» 
так называемых, которые пресле-
довали только одну цель — расчи-
стить рынок под себя. То есть 
стать акционерами, забрать себе 
все, что можно унести, и свернуть 
производство. Хорошо бы не по-
вторять таких ошибок, не прода-
вать ради абстрактной цели сни-
зить государственное участие в 
экономике.

GM не продал Opel Сбербанку, 
потому что не хотел делиться 
технологиями с РФ.

Акцент

 Мир через 10 лет перейдет 
к новому технологическому 
укладу. Впереди — другая 
экономика. Надо быть 
готовыми

Сейчас снова появилось много предложений по повышению пенсионного 
возраста, выплате пенсий только нуждающимся, отмене обязательной нако-
пительной компоненты. Какая точка зрения на все это у ВЭО?
Сергей Бодрунов | Знаете, Вольное экономическое общество — это площадка 

для представления разных мнений, для дискуссий. Я могу сказать только о моей 

личной позиции.

По накопительной системе: она хороша там, где есть что накапливать, и в разви-

тых странах она неплохо работает. Но если у нас огромное количество людей 

живет от получки до аванса, то ясно, что копить особенно не с чего, накопления 

копеечные. То есть возможности копить на старость должны быть, но мы пони-

маем, что реально этими механизмами смогут воспользоваться далеко не все.

Поэтому важно сбалансировать солидарную систему, в которой сегодняшнее 

работающее поколение кормит пожилых людей. Но через 15 лет первых станет 

на 10 миллионов меньше, вторых — на 3 миллиона больше. Если учесть, что уве-

личивать страховые отчисления дальше некуда, то повышение пенсионного 

возраста неизбежно, раз мы хотим обеспечить более или менее достойный ко-

эффициент замещения утраченного заработка. В России, при наших невысоких 

зарплатах, он составляет от 20 до 25 процентов, а приемлемым в мире считают-

ся 40 процентов.

Однако мы видим, что общество воспринимает повышение пенсионного возра-

ста как несправедливость. У нас средняя продолжительность жизни у мужчин — 

66 лет, значит, если мы повышаем возраст выхода для них с 60 до 65, мужчины 

будут в среднем получать пенсию лишь около года.

Поэтому, на мой взгляд, было бы справедливо установить некую формулу повы-

шения пенсионного возраста, в которой главным коэффициентом будет сред-

няя продолжительность жизни. Чем она выше, тем выше пенсионный возраст. 

Обществу это было бы понятно, думаю, оно бы в целом приняло этот механизм. 

Это позволит в течение 10—15 лет сбалансировать пенсионную систему.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

КАК ВЫВЕСТИ ФОРМУЛУ 
ПРЕКЛОННОГО ВОЗРАСТА

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Сергей Бодрунов возглавляет Вольное экономическое об-
щество России, которое является старейшей в стране 
научной общественной организацией.
Она была основана как «мозговой» центр реформ импе-
ратрицей Екатериной II в 1765 году и в первые полтора 
века своей истории называлось Императорским Воль-
ным экономическим обществом к поощрению в России 
земледелия и домостроительства.
Членами ВЭО были Д.И. Менделеев и П.П. Семенов-Тян-
Шанский, С.Ю. Витте и М.М. Сперанский, Леонард Эй-
лер и Л.Н. Толстой, А.Б. Струве, П.А. Столыпин и мно-
гие другие выдающиеся представители российской нау-
ки и культуры, государственные деятели.
Со временем общество обрело весомый авторитет, вну-
шительную структуру и капиталы (к началу XX века 
было самым богатым), и, помимо организации дискус-
сий между сторонниками различных политэкономиче-
ских школ, занималось и вполне прикладными вопроса-
ми — от пчеловодства и выращивания льна до оспопри-
вивания и издания книг для народного чтения. Общест-
во поддерживало внедрение новейших технологий, осо-
бенно в сельском хозяйстве, поощряло изобретателей, 
проводило конкурсы и выставки и даже организовало 
собственную опытную ферму и земледельческое учили-
ще в Петербурге.
Сегодня ВЭО объединяет 65 региональных организаций 
и насчитывает в своих рядах около 300 тысяч членов. 
Экспертами общества традиционно выступают уче-
ные с мировым именем и экономисты-практики, пред-
ставители всех уровней власти и банковского сообще-
ства, руководители крупнейших исследовательских 
центров и бизнес-структур.

ЦИФРА

55
РУБЛЕЙ
ЗА ДОЛЛАР
такой курс стал бы уже серьез-
ным испытанием для экономики 
и потребовал бы вмешательства 
со стороны Банка России, считает 
Сергей Бодрунов.
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Ракурс Александр Васильев: Мода будет черпать идеи   
в прошедших десятилетиях 

В зеркале моды

Елена Новоселова 

М
ода — это зеркало 
истории, считает 
коллекционер и 
искусствовед Алек-
сандр Васильев и 

рассказывает «РГ» о стиле «бе-
женка», появившемся во время 
войны на Донбассе, и прическе 
«под Трампа», которая, вероятнее 
всего, станет хитом в этом году. 

Александр Александрович, вой-
на и красота, искусство… Как 
это сочетается? 
А Л Е К СА Н Д Р  В АС И Л Ь Е В :  Во-первых, 
мода, поспешу вас разочаровать, 
это не искусство, а всего лишь 
коммерция. Она живет по зако-
нам рынка. И особенно интенсив-
но развивается, как ни цинично 
это звучит, после войн. Война — 
рубеж, после которого мода силь-
но видоизменяется. И главная 
причина этого — физическое 
уничтожение большого количе-
ства мужчин. Женщины в такой 
ситуации готовы на эксперимент. 
Войны, которые пережила стра-
на, оставили в нас неизгладимый 
след. Поэтому до сих пор наши 
дамы желают скорее соблазнить, 
чем выделиться на общем фоне. У 
нас практически нет эксцентрич-
ной моды, которая существует, 
например, в Лондоне или Пари-
же. Необычно одетый персонаж в 
Москве — событие просто небыва-
лое, потому что люди хотят быть, 
как все или не хуже, чем все.

Дай бог, не будет больше боль-
шой войны. Куда пойдет мода? 
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Если говорить 
о мировых тенденциях, то раз-
витие моды завершило свой ре-
продуктивный цикл. Человече-
ская фигура не поменяется кар-
динально. Мы остались при двух 
руках, при двух ногах, с тулови-
щем и головой. И, поверьте мне, 
все, что можно было скроить на 
эту конфигурацию, уже было 
скроено за последние четыре 
тысячи лет. К концу XX века 
мода достигла пика возможно-
стей: полного облегания или 
раздевания. Прибавьте к этому 
отсутствие прически у женщин, 
когда все сводится к стрижке. И 
в цветовом соотношении, и в со-
отношении фактур варианты 
тоже исчерпаны. 

То есть, говоря политическими 
терминами, стагнация и застой?
А Л Е К СА Н Д Р  В АС И Л Ь Е В : Мода будет 
черпать идеи в прошедших деся-
тилетиях. Сейчас, например, в 
моде неогранж, стиль начала 90-
х. Для нас с вами это пройденный 
этап, а для молодежи вовсе нет. 
Четверть века — как раз тот цикл, 
который проходит мода, чтобы в 
обновленном виде (новые соче-
тания цветов, новые сочетания 
тканей и фактур) вновь стать ак-
туальной. Бывают здесь и рево-
люции. Скажем, нынешняя тен-
денция на использование искус-

ственных тканей и синтетики 
обернется полным упразднени-
ем натуральной кожи и меха как 
форм воспроизведения одежды. 
Постепенно будет исчезать вся 
обувь, сделанная из натураль-
ных материалов, в угоду крос-
совкам, кедам, сникерсам и вся-
ким другим видам спортивной 
формованной обуви. От пушни-
ны как материала в изготовле-
нии теплой одежды тоже вскоре 
откажутся. 

И все же, мода и политика — это 
что-то придуманное журнали-
стами?
А Л Е К СА Н Д Р  В АС И Л Ь Е В :  Ну что вы! 
Мода и религия, мода и политика, 
мода и сексуальность, мода и на-
циональность, мода и климат — 
все это очень важные разделы 
развития моды как зеркала исто-
рии. Посудите сами: экономиче-
ский кризис, политические пере-

дряги и санкции по отношению к 
России тут же вызвали к жизни 
проекты, как сейчас выражают-
ся, по импортозамещению. Акти-
визировались отечественные ди-
зайнеры. Их идеи буквально клу-
бятся, скажем, был объявлен спе-
циальный конкурс «Ватник», ко-
торый посвятили не светской, 
аристократической русской 
моде, а решили обыграть лагер-
ную или рабочую одежду… Впро-
чем, сделать из ватника элеган-
тную вещь очень трудно. Худож-
ники их вышивали, приклеивали 
к ним перышки и меха, выглядело 
все это очень декоративно, но 
только как арт-объект… 

Главный поставщик междуна-
родных новостей сейчас — новый 
президент США. Что вы можете 
сказать о его манере одеваться? 
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Скажу коротко 
и политкорректно: он одет очень 
по-американски. Главный его ми-
нус — это прическа. Хотя именно 
она может стать объектом для 
модного подражания. Главный 
плюс — первая леди. К слову, пер-
вая леди с модельным прошлым — 
это уже, наверное, тренд. Я уве-
рен, что все модные журналы бу-
дут писать про Меланию Трамп, 
анализировать ее стилистику, 
гардероб, прически, макияж, 
позы и стройность... Я не могу на-
звать ее красавицей, но она очень 
фотогеничная, миловидная жен-
щина. Из нее сделают красавицу. 

И наша ошибка в том, что у нас 
нет этого «плюса» — первой леди. 

Согласны, классический пример 
политического чутья в моде — 
это Юлия Тимошенко? Нужно 
было быть настоящей украин-
кой — вот вам корона из косы! 
Стало выгоднее демонстриро-
вать сдержанный европейский 
стиль, нет проблем: гладкие 
убранные за уши волосы, графи-
ка оправы… 
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Коса была ге-
ниальной находкой, в свое время 
ее скопировали все показы мод, 
косы вошли в моду только благо-
даря Тимошенко. Но это не ее 
изобретение. Подсказали амери-
канские имиджмейкеры. Вот что 
меня всегда удивляет в образе 
этой женщины, так это то, как ар-
мянка по внешности и менталь-
ности смогла стать ярой украин-
кой. Талантливо сделано. 

Сегодня какие события прово-
цируют дизайнеров на шедевры? 
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Безусловно, 
история с сирийскими беженца-
ми. Оттенки земли, длинная оде-
жда, свободный силуэт. Шарфы и 
платки на головах женщин. Шта-
ны-шаровары с низкой проймой, 
которые мы называем афгани. 
Обувь с острым носом без пятки. 
Мода на зеленый и синий — цвета 
ислама. Восточное влияние при-
шло в начале 2000-х, начиная с 
атаки на башни-близнецы в США. 
Оно остается одним из самых 
мощных веяний моды. 

Итогом региональных кон-
фликтов для моды был стиль 
«беженка». Писк моды — муж-
ские ботинки, бесформенные 
пиджаки «с чужого плеча», «ог-
роменные» олимпийки с длин-
ными рукавами, в общем, овер-
сайз. Мода на дыры, на рваные 
джинсы: «Бежала, в чем могла». 
Этот стиль представлен в круп-
нейших журналах мод: удаляю-
щиеся фигуры в длинных разве-
вающихся платьях в темном 
лесу или пустыне, оборванные, 
бегущие куда-то… Сейчас пра-
ктически нет рекламных кампа-
ний на фоне дорогих автомоби-
лей, гранд-отелей… Это никого 
сейчас не интересует. 

Советские генсеки не были для 
рядовых граждан примером для 
модного подражания. Первые 
леди, за редким исключением, 

тоже. Следит ли за модой нынеш-
няя власть? 
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Начну с конца. 
Недавно я узнал, что губернато-
ром Калининградской области 
стал тридцатилетний человек! У 
нас молодое правительство. 
Многие следят за фигурой, зани-
маются спортом. В хорошей фи-
зической форме легче быть эле-
гантным. Что же касается Стали-
на, Маленкова, Хрущева, Бреж-
нева, Андропова, Черненко, — все 
это были люди очень взрослые, с 
фигурами пенсионеров. А груз-
ная фигура придает человеку 
старомодности. Во-вторых, муж-
ская мода в России всегда была в 
загоне. Почему-то считалось, что 
мода — это кокетство женщин. А 
мужчина пусть будет чуть лучше 
обезьяны. Хотя каждый из наших 
правителей сформировал свой 
конкретный стиль. Они настоль-
ко в своем образе законсервиро-
вались, что мы легко вспомина-
ем сталинский френч, курточку-
маленковку, вышиванку Хруще-
ва, охотничьи костюмы Брежне-
ва. В конце концов, правитель не 
обязан быть иконой стиля. При-
мером для подражания должна 
стать первая леди. Но как вы пра-
вильно заметили, все они подка-
чали. Кроме Раисы Горбачевой. 
Стройна, кокетлива. Я бы назвал 
ее стиль элегантным. Ее одевали 
отечественные дизайнеры и де-
лали это достойно.  

Власть и в моде должна быть па-
триотичной? 
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: За рубежом — 
это дресс-код. Первая леди США 
не имеет права носить никого, 
кроме американских дизайне-
ров. Английская королева ходит 
только в английской одежде. 
Французская бывшая первая 
леди Карла Бруни одевалась 
только у французов, будучи ита-
льянкой. Я убежден, наша элита 
тоже должна носить отечествен-
ные костюмы, часы, обувь, ду-
шиться отечественными духа-
ми. Тем самым развивая россий-
ские отрасли промышленности. 

Вы носите шапку-«пирожок». 
Есть фото, на котором точно в та-
кой Никита Сергеевич Хрущев. 
Вы поклонник стиля 50-х?
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Я поклонник 
стиля «зимой ходить по-зимне-
му». Одеваюсь по сезону, по воз-
расту и по фигуре. Я же не черво-
нец, чтобы всем нравиться. 
А тем, кто критикует мой стиль, 
хочу сказать: я написал 39 книг о 
моде, защитил диссертацию, по-
л у ч и л  ф р а н ц у з с к и й  о р д е н 
«Искусство литературы». Такой 
же имели Плисецкая, Вишнев-
ская, Солженицын, Ростропович, 
Лифарь, Тарковский…  Неплохая 
компания в плане вкуса… 

Кого из перечисленных вы на-
звали бы эталоном вкуса? 
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Великолепно 
одевался Сергей Лифарь, выда-

ющийся танцор эпохи Дягилева 
и долгое время директор париж-
ской Гранд-опера. Элегантными 
были Галина Вишневская и 
Майя Плисецкая, муза Пьера 
Кардена. 

Вы встречали людей, которые 
при таланте и уме были бездар-
ны в умении одеться?
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Безусловно, 
есть такие. Обычно это люди на-
учного склада ума. Они настоль-
ко поглощены биологией, хи-
мией, физикой или космосом, 
что им некогда помыслить о 
чем-то  другом.  Такое  реже 
встречается у людей творческих 
профессий. Но все же бывает…
Вот вы, я вижу, не очень следите 
за модой… Впрочем, оправа оч-
ков, блузочка, выбор сумочки… 

Сейчас у меня не лучший период...
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: У нас у всех ре-
гулярно случаются не лучшие 
времена. Ветры, бураны, лесопо-
валы, — я вас уверяю, все мы без 
исключения преодолеваем мас-
су всяких невзгод и внутренних 
переживаний. Есть они и у меня, 
несмотря на внешнюю звезд-
ность. Но надо стараться жить и 
быть счастливым здесь и сейчас. 
Это мой вам совет. Потому что 
другого момента не будет. 

Вот вы работаете сейчас в «Мод-
ном приговоре»…
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Это вы к тому, 
что кто-то «подсидел» Зайцева? 
Вячеслав Михайлович ушел по 
болезни, а не потому, что кто-то 
его выжил.

Нет-нет, что вы, я хотела спро-
сить, как вы оцениваете вкусы 
наших дам, коль скоро их так 
много прошло через передачу? 
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: Иногда хвалю, 
иногда «прикладываю». Приго-
вор подразумевает некую кару. 
Но дело-то не в одежде, а в том, 
счастлива ли женщина в том 
образе, который она сама себе 
придумала. Вот вы…

Ой, опять…
АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ: …выглядите, 
как парижанка. Вот так они и оде-
ваются, во все черное, и стрижки 
у всех такие же лохматые… Стиль 
европейской эмансипированной 
женщины. Комплимент ли это? 
Не уверен. В наших дамах недо-
статочно самоуверенности, они 
живут с оглядкой на Италию или 
Францию, что там скажут? А я 
считаю, что нужно быть в таком 
образе, который поможет найти 
мужа или друга и обрести лад в 
семье. А если ходите вы серой 
французской мышкой или, нао-
борот, в «леопардах» и «тиграх», 
но одиноки и несчастны, то это 
нулевой вариант. 

Акцент

 Религия, политика, сексуаль-
ность, национальность,
климат — важные составляю-
щие развития моды 
как зеркала истории  
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ПО ПОВОДУ 
ОБЕЩАННОГО ЧУДА 
Ни разу не рецензия на спектакль Камы Гинкаса 
«Все кончено» по пьесе Э. Олби 
в Московском ТЮЗе

Писать рецензии на спектакли Гинкаса — абсолютно 
зряшное занятие: они никому не нужны.

Во-первых, они не нужны самому Каме Мироновичу, 
потому что мастер такого уровня доверяет себе и близ-
ким людям. Во-вторых, они не нужны зрителям, потому 
что спектакли Гинкаса надо смотреть не в связи с тем, 
что они понравились (не понравились) пишущим людям, 
а в связи с тем, что любой спектакль Гинкаса к просмотру 
обязателен потому, что это спектакль Гинкаса.

В какой-то мере рецензии нужны артистам, потому 
что им важно, когда их хвалят. В спектакле «Все кончено» 
— семь персонажей и ни одной плохо сыгранной роли, что 
само по себе удивительно и редко. О. Демидова, О. Лагу-

тина, В. Баринов, И. 
Ясулович, А. Кудря-
шов, С. Сливина, В. 
Верберг играют вир-
туозно. На самом 
деле это и есть под-
линный театр, когда 
на сцене актеры раз-
ных поколений со-
здают живых и по-
нятных людей, меж-
ду ними выстраива-
ются отношения, ко-
торые затягивают 
зрителя, и в какой-то 
момент ты начина-
ешь понимать, что 

думаешь уже не об этих актерах, и даже не об их персона-
жах, а о самом себе. 

Рецензии на спектакли Гинкаса нелепо писать еще и 
потому, что работа этого режиссера — тайна. Все равно не 
разгадать. Нет, можно, конечно, умничать, писать всякие 
разные красивости. Только это ничего не объясняет.

А ведь и вправду… На мой вкус, пьеса Олби — великая, 
но скучная. Три часа, которые длится спектакль Гинкаса, 
пролетают незаметно. Постановка идет в фойе театра. 
Стол. Шкафы с книгами. Где-то за дверью умирает чело-
век, глава семейства. Его жена, любовница, дети, друг, 
врач и сиделка ждут его смерти. Разговаривают. Все. Ото-
рваться невозможно. В финале отчетливо слышны всхли-
пывания. Ловлю себя на трудно переносимом желании 
вскочить, обнять их всех и сказать что-то глупое вроде: 
«Да ладно. Не переживайте вы так. Вы хорошие. Вас лю-
бят или полюбят обязательно. Так бывает: кажется, что 
никто тебя не любит, никому ты не нужен, но обязатель-
но находится тот, кто протягивает руку. По себе знаю». 

Что ж это такое? Как Гинкас это делает?
Тайна сия велика есть. Ни тебе сценических эффек-

тов, ни танцев, ни грохочущей музыки, ни раздеваний, 
ни мелькающего света. Люди в зале. И люди на сцене. 
Люди на сцене относятся к людям в зале с уважением, ве-
рят в то, что открытие другого человека, раскрытие чу-
жой боли может быть интересно. Люди в зале в финале 
встают и аплодируют стоя. Можно написать по этому по-
воду тысячу красивых слов и ассоциаций. Но они ничего 
не объяснят.

Помните детское стихотворение: «Ах да, мой друг, по 
поводу обещанного масла»? Гинкас приучил нас от своих 
спектаклей ожидать  чуда. Так вот, не о чуде, а по 
поводу обещанного чуда.

Сегодня театру трудно. К нему все пристают, требуют 
реформ, требуют, с одной стороны, искусства, с другой — 
заполняемости зала и большого количества премьер. Те-
атр обязан удивлять, иначе зритель ходить не будет. А 
как переманить нас от блокбастеров или концертов по-
пулярных исполнителей? 

Начинает царствовать мюзикл. Чтоб не грузить. Чтоб 
весело, ярко и без напряжения. Зритель отработал свой 
день, пришел в театр — отдохнул. Не люблю. Но понимаю. 

Еще может быть скандал. Обнаженные тела (жела-
тельно побольше). Классика в современной обработке — 
так, чтобы обработки было больше, чем классики. Не лю-
блю. И не понимаю.

На простой, казалось бы, вопрос: что такое театр? — 
вы не получите сегодня однозначного ответа. Ни от зри-
телей, ни от создателей. К счастью, есть такие театры, 
как Московский ТЮЗ, которые понимают театр, как се-
рьезный (не скуч-
ный!), глубокий (то 
есть уважительный) 
разговор. Если театр 
перестанет быть тем 
зеркалом, в которое 
зритель видит собст-
венные проблемы, 
если он устанет даже 
пытаться помочь 
нам очистить душу, 
он попросту умрет. Я ничего не имею против развлече-
ний. Но я хочу, чтобы меня, как думающего и страдающе-
го человека, тоже где-нибудь имели в виду. И тогда я иду 
на спектакль Гинкаса.

Страшно произнести, но если я начал ходить в театр 
до школы, то получается, я хожу в него полвека. Полвека! 
И все это время все размышляют о том, что такое совре-
менный театр. Почему-то о том, что такое, скажем, сов-
ременное отношение к Богу, не спорят, а про театр — пос-
тоянно. Полвека. И полвека назад. И полвека вперед.

Забавно. На мой же взгляд, во все времена современ-
ный театр — это когда действие на сцене затрагивает не 
только взгляд, но и душу зрителя. Все. Остальное — детали.

Гинкас со своими актерами залезает в нашу душу на-
столько глубоко, что становится даже как-то не по себе. 
Но лечение нередко бывает болезненным. Зато полезное. 

Мы живем в такое интересное театральное время, 
когда глубокий, не развлекающий зрителя спектакль ка-
жется существующим вне мейнстрима. А это не так сов-
сем. Постановка, в которой существуют живые люди, вы-
носящие на зрителя свою боль — это, собственно говоря, 
и есть театр по сути. Мы идем в театр — да, за развлечени-
ем. Это важно. Но это еще и школа познания человече-
ской души. Потому что больше такой школы нет нигде.

… А знаете, что я вам скажу? Идите в театр, идите на 
спектакль Камы Гинкаса и умрите в нем. Если сможете, 
конечно. Если готовы открыть свою душу чужой боли. 
Если готовы проветрить свою душу. Если готовы к сопе-
реживанию. 

Эта «смерть» возродит вас. Потому что театр — это 
очищение. Во все времена.

Спектакли Гинкаса 
надо смотреть 
не в связи с тем, что 
они понравились 
пишущим людям, а 
в связи с тем, что это 
спектакли Гинкаса

Эта «смерть» возро-
дит вас. Потому что 
театр — это очище-
ние. Во все времена

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Оттенки земли, длинная одежда, 
шарфы и платки на головах жен-
щин — восточный силуэт успешно 
конкурирует с европейским мини-
мализмом.

R
E

U
T

E
R

S

ПОДРОБНОСТИ

Московская
филармония
открыла
продажу
абонементов 

МУЗЫКА 
ДЛЯ ВСЕХ

Владимир Дудин

СПРОС на абонементы Москов-
ской филармонии в последние 
годы настолько велик, что боль-
шая часть билетов разлетается в 
первые же часы реализации.

Достаточно взглянуть на лю-
бой из 250  абонементов, пред-
ложенных Московской филар-
монией на следующий сезон, 
чтобы оценить их уровень и 
стратегию организаторов, наце-
ленную на стопроцентный слу-
шательский успех. Составы ис-
полнителей гибко сочетают име-
на российских и зарубежных му-
зыкантов,  отражают самый ак-
туальный процесс филармони-
ческой жизни в России и Европе. 
Один из таких абонементов 
«Звезды мировой оперы в Мо-
скве», который представит ла-
тышское сопрано Марину Ребе-
ку, покоряющую лучшие сцены 
Европы и Америки, роскошного 
американского баса-баритона 
Кейта Кетельсена и молодую 
американку сопрано  Джойс Эль-
Хури. В этом же ряду абонемент 

«Оперные шедевры»: «Дон 
Жуан» Моцарта под управлени-
ем Стефано Монтанари, «Фауст» 
Гуно с одним из лучших лириче-
ских теноров современности 
Стивеном Костелло и «Оттон» 
Генделя с  Анной Бонитатибус и 
контральто Роминой Бассо. Оль-
га Бородина исполнит цикл «От-
чалившая Русь» Георгия Свири-
дова. Абонемент «Вершины ма-
стерства. Барокко» еще одно 
свидетельство прогрессивных 
устремлений создателей абоне-
ментов в Московской филармо-
нии и объект зависти многих 
российских филармоний, ли-
шенных не всегда только хоро-
шего бюджета, но зачастую фан-
тазии, усердия и желания прос-
вещать и развивать вкус публи-
ки. Этот абонемент покоряет не 
только редкими названиями, но 
также составами исполнителей, 
собирающих полные залы в Ев-
ропе. Всемирно известный ан-
самбль Les Arts Florissants под 
управлением  Уильяма Кристи 
приедет с программой «Англий-
ский сад», а немецкий контрате-
нор Валер Сабадус представит 
сольный вечер «Дорогой близ-
нец!», посвященный дружбе зна-
менитого кастрата Фаринелли и 
поэта Метастазио. В списке пиа-
нистов французы Пьер-Лоран 
Эмар и Люка Дебарг, канадец 
Марк-Андре Амлен и узбек Бех-
зод Абдураимов, Михаил Плет-
нев, Борис Березовский и многие 
другие.

СПРАВКА «РГ»
Киноафиша Московской филар-
монии (Филармония-2) на фев-
раль:
4 и 5 февраля — «Евгений Онегин» 
с участием Галины Вишневской; 
5 февраля — «Мистер Икс», в 
главной роли Георгий Отс; 11 фев-
раля — «Серенада солнечной доли-
ны»;  19 февраля — «Баядерка», 
спектакль Парижской оперы с 
участием Рудольфа Нуриева; 24 
февраля — Концерт Герберта фон 
Караяна (проект Московской фи-
лармонии с Гете-институтом).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наталья Уварова, 
пресс-секретарь 
Московской филармонии

— Первые дни  продажи абонементов, 

несмотря на суматоху и ожидание в 

очередях, прекрасное время для пу-

блики:  это возможность общения, об-

суждения исполнителей, программ.  

Кроме того, надо учитывать, что часто 

цена абонемента на три концерта рав-

на стоимости билета на один концерт, 

если он покупается в абонементе.  В 

этом году в Филармонии-2 мы запуска-

ем новый проект — Виртуальный зал: 

будем показывать лучшие фильмы ми-

рового музыкального кинематографа 

и легендарные концерты, которые 

можно будет смотреть на широком 

экране с прекрасным звуком -  своего 

рода музыкальный «Иллюзион». 

Стратегия 
организаторов 
абонементов 
нацелена 
на стопроцентный 
слушательский 
успех
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Павел Зарудный

В
чера в шведском Сандвикене завер-
шился чемпионат мира по хоккею с 
мячом. Золотые медали разыграли 
законодатели мод в этом виде спор-
та — национальные сборные России 

и Швеции. Увы, защитить титул лучшей ко-
манды планеты наши парни не смогли, усту-
пив хозяевам льда со счетом 3:4.

А ведь в финале все начиналось для коман-
ды Сергея Мяуса более чем удачно. В первом 
тайме Янис Бефус на 19-й минуте вывел сбор-
ную России вперед — 1:0. Через четыре мину-
ты шведы отыгрались усилиями Даниэля 
Моссберга — 1:1, но в концовке тайма Евгений 
Иванушкин и Алмаз Миргазов позволили оте-
чественной дружине уйти на перерыв, ведя в 
счете 3:1. К слову, для Евгения Иванушкина 
этот мяч стал тринадцатым на чемпионате 
мира. Таким образом он повторил рекорд 
«всех времен», принадлежавший великому 
бомбардиру Сергею Обухову.

Увы, удержать преимущество во втором 
тайме наши не смогли. Кристоффер Эдлунд и 
Эрик Петтерссон смогли сравнять счет, а ког-
да секундомер отсчитывал последние секун-
ды основного времени, Адам Гилльям пробил 
нашего голкипера Романа Черных и устано-
вил окончательный счет на табло — 4:3.

Шведы вернули себе корону спустя пять 
лет. До вчерашнего дня скандинавы станови-
лись лучшими в 2012 году, когда обыграли 
российскую команду в финальном поединке 
ЧМ в Казахстане.

Впрочем, по общему количеству чемпион-
ских титулов в истории мировых первенств 
наша команда (с учетом результатов сборной 
СССР) уверенно впереди — 24 «золота» про-
тив 13 у шведов.

Что касается матча за третье место, то 
сборная Финляндии не испытала никаких 
проблем с норвежцами — 11:1. 

Хоккеисты Суоми в 20-й раз стали облада-
телями бронзовых наград чемпионатов мира. 

А вот команда Норвегии во второй раз в исто-
рии играла матч за третье место, в 1993 году 
норвежцы завоевали бронзовые медали.

Также стоит напомнить, что следующий 
чемпионат мира по русскому хоккею пройдет 
в Хабаровске. Турнир в группе «А» заплани-
рован с 29 января по 4 февраля 2018 года. 
Игры примет замечательная арена «Ерофей». 
Как ранее отметил глава региона Вячеслав 
Шпорт, чемпионат привлечет интерес к Хаба-
ровскому краю на международном уровне, 
позволит повысить его инвестиционную и ту-
ристическую привлекательность.

НОВОСТИ

Поветкин 
исключен 
из рейтингов 
WBC

ОСТАЛСЯ 
БЕЗ ОЧКОВ

Павел Петровский

РОССИЙСКИЙ боксер Алек-
сандр Поветкин, который был 
пойман на применении запре-
щенных веществ, исключен из 
рейтингов Всемирного боксер-
ского совета (WBC).

Как сообщил журналистам, 
президент WBC Маурисио Су-
лейман, решение об исключении 
Поветкина из рейтингов было 
принято после консультаций с 
исполкомом организации. Так-
же Сулейман сообщил, что вер-
дикт по делу российского боксе-
ра будет вынесен на следующей 
неделе.

Ранее вице-президент Феде-
рации профессионального бокса 
России Андрей Рябинский заяв-
лял, что альтернативная проба 
Поветкина была чистой, и при-
звал WBC тщательно разобрать-
ся в ситуации.  

По словам адвокатов нашего 
боксера, WBC получил многие 
доказательства того, что Повет-
кин не употреблял запрещенные 
препараты. Наши юристы рас-
считывают на то, что WBC, разо-
бравшись в этой ситуации, Алек-
сандра в итоге оправдает.

В минспорта 
высоко 
оценили 
работу 
«Динамо» №33

ДРУГИМ НАУКА 

Данила Жиляев

БЫТЬ динамовцем и носить 
форму прославленного спор-
тивного общества всегда было 
почетно. Об этом заявила статс-
секретарь — заместитель мини-
стра спорта Российской Феде-
рации Наталья Паршикова.

Наталья Владимировна при-
няла участие в заседании попе-
чительского совета ЦСК финан-
совых органов РФ и «Динамо» 
№33, на котором положительно 
были оценены итоги работы ор-
ганизаций в минувшем году, а 
также был обсужден календар-
ный план спортивно-массовых 
и физкультурно-оздоровитель-
ных мероприятий в 2017 году.

«Я еще в юные годы трениро-
валась в динамовской гимна-
стической школе, и носить 
спортивную форму «Динамо» 
для нас, тогда еще детей, было 
почетно, вызывало чувство вос-
торга, гордости и чести, — сооб-
щила присутствующим Наталья 
Владимировна. — Когда ты был 
не просто спортсмен, а динамо-
вец, шел по улице в красивом 
костюме с буквой «Д», это всег-
да вызывало у остальных некую 
зависть».

Паршикова также высоко 
оценила работу Центрального 
спортивного клуба финансовых 
органов и организации «Дина-
мо» №33. Она подчеркнула, что 
так профессионально подхо-
дить к делу, действовать про-
фессионально и напористо 
должны все спортивные орга-
низации страны.

«Благодарю ЦСК финансо-
вых органов «Динамо» №33 за 
их работу. Великолепные ре-
зультаты их деятельности — это 
в первую очередь заслуга руко-
водителя попечительского со-
вета Юрия Чиханчина и предсе-
дателя организаций Олега Ша-
буневича. Так должно работать 
любое спортивное объедине-
ние, — подчеркнула Паршикова. 
— Деятельность «Динамо» №33 
можно ставить в пример».

Заместитель министра по-
благодарила организацию в том 
числе за проведение сдачи норм 
комплекса ГТО прошлой осе-
нью на Поклонной горе. Она 
обратила внимание на важ-
ность продвижения Всероссий-
ского комплекса «Готов к труду 
и обороне».

Наталья Владимировна так-
же отметила, что были внесены, 
хоть и не без труда, поправки в 
федеральный закон о професси-
ональном спорте в части регу-
лирования финансовых затрат 
государственных корпораций и 
бюджетов региональных уров-
ней и установления ограниче-
ний на оплату трансферов спор-
тсменов, премиальных, повы-
шенной заработной платы. 
«Следующий этап — это регули-
рование уровня заработной 
платы, которую выплачивают 
наши спортивные федерации и 
профессиональные клубы», — 
пояснила Наталья Паршикова.

УНИВЕРСИАДА

Наша команда
безоговорочно
лидирует
на Играх
в Алма-Ате

ВСЕ РЕКОРДЫ 
ПЕРЕПИШЕМ

Илья Трисвятский

СБОРНАЯ России за три дня до 
завершения XXVIII зимней Уни-
версиады в казахстанской Алма-
Ате безоговорочно лидирует в 
командном зачете.

Вчера, после того как был 
разыгран 61-й комплект наград 
из 85, в активе наших студентов 
было 19 золотых, 20 серебряных 
и 12 бронзовых медалей (всего 
51 призовое место). На второй 
позиции Казахстан (10 + 5 + 10). 
Почти наверняка сегодня росси-
яне побьют свои же собственные 
рекорды по числу «золота» (20) 
и общему количеству наград 
(56), установленные два года на-
зад на Универсиаде, которая 
прошла в Испании и Словакии.

В минувшее воскресенье по-
беды одержали наша биатлон-
ная четверка в смешанной эста-
фете (Лариса Куклина, Ольга 
Шестерикова, Семен Сучилов, 
Сергей Корастылев), сноубор-
дист Михаил Матвеев в слоуп-
стайле, мужская команда в 
прыжках с трамплина (Алек-
сандр Баженов, Роман Трофи-
мов, Михаил Максимочкин). 

Россияне также взяли «сере-
бро» в командных соревновани-
ях по лыжному двоеборью (Ти-
мофей Борисов, Самир Мастиев, 
Вячеслав Барков), женской 
конькобежной командной гонке 
преследования (Анастасия Зуе-
ва, Олеся Чернега, Елена Сохря-
кова, Анастасия Здравкова). 

«Бронза» добыта сноубор-
дисткой Анастасией Логиновой 
в слоупстайле, в командном тур-
нире горнолыжников (Анаста-
сия Силантьева, Александр Анд-
риенко, Юлия Плешкова, Евге-
ний Пясик) и в женских прыж-
ках с трамплина (Стефания На-
дымова, Алена Сутягина).

Сегодня особый интерес вы-
зывает финальный матч женско-
го хоккейного турнира между 
сборными России и Канады. 
«Кленовые листья» свои преды-
дущие четыре матча, включая 
групповой этап и полуфинал 
против американок, выиграли с 
общей разницей в счете 42:1. 
Впрочем, и наши девушки заби-
вают ненамного меньше. В груп-
пе они разгромили США (7:1) и 
Японию (10:1), в борьбе за пра-
во сыграть в решающем матче 
не оставили никаких шансов ки-
таянкам (10:1). 

Если в нашей женской сбор-
ной более половины состава — 
это девушки, которые год назад 
добились «бронзы» чемпионата 
мира в рядах национальной ко-
манды, то в мужской дружине 
собраны в основном представи-
тели Высшей хоккейной лиги 
(ВХЛ). Костяк составляют игро-
ки ТХК (Тверь). 

Получилось так, что сборные 
России и Японии встречались 
друг с другом два дня подряд. В 
заключительном матче группо-
вого этапа наши хоккеисты раз-
громили соперника со счетом 
14:0. Но четвертьфинальная 
игра проходила совершенно по 
другому сценарию. 

Первая шайба в ворота япон-
цев влетела только на 20-й мину-
те (отличился Андрей Ерофеев). 
Хотя соотношение бросков в 
створ в первом периоде было 
25:2 в пользу фаворита. Удиви-
тельным образом развивались 
события во второй 20-минутке. 
Сначала Ерофеев оформил 
дубль, удвоив преимущество. За-
тем японцы реализовали чи-
сленный перевес и буллит, сен-
сационно сравняв счет — 2:2.

Впрочем, вскоре все встало 
на свои места. У россиян еще до 
перерыва шайбы забросили Ста-
нислав Заборников и Роман Ку-
динов. В третьем периоде у побе-
дителей отличились Заборни-
ков, Дмитрий Кириллов, Артем 
Осипов, Кирилл Пилипенко и 
Иван Иванов — 9:2. 

Завтра в полуфинале России 
предстоит сразиться с Канадой.

Евгений Иванушкин (№ 88) смог повторить 
рекорд результативности на ЧМ, но это 
не помогло нашей сборной стать первой.

Акцент

 Сборная России вела по ходу
финального матча со счетом 3:1, 
но удержать преимущество не смогла

ХОККЕЙ Российский нападающий Радулов становится лидером «Монреаля»

Саша может
Илья Зубко

В 
регулярном чемпионате На-
циональной хоккейной лиги 
состоялся весьма насыщен-

ный игровой день. А для россий-
ских болельщиков особняком сто-
ял матч в Монреале, где на лед выш-
ли сразу семь наших соотечествен-
ников.

Местные «канадиенс» делают 
все, чтобы вернуть былое величие. 
И если в прошлом се-
зоне после травмы 
основного вратаря 
Кэри Прайса команда 
откровенно посыпалась, 
то сейчас «Монреаль» вы-
глядит очень хорошо, уверен-
но лидирует в Атлантическом 
дивизионе и может пройти в 
плей-офф достаточно далеко. 
Интересно, что при этом россий-
ская колония «канадцев» пополня-
ется на глазах. Их оборонительная 
линия уже ровно наполовину со-
стоит из наших соотечественни-
ков.

Защитник Андрей Марков 
в «Монреале» проводит, 
страшно представить, 
17-й сезон. Он носит на 
форме нашивку асси-
стента капитана и под-
бирается к тысяче мат-
чей за клуб в регуляр-
ных чемпионатах НХЛ — 
мало кто может похва-
статься такой статисти-

кой и постоянством. Довольно дав-
но компанию ему составляет еще 
один российский игрок обороны 
Алексей Емелин, который также 
является одним из ключевых ис-
полнителей «канадиенс». Теперь к 

ним присоединился моло-
дой Никита Нестеров, 

о б м е н е н н ы й  и з 
«Тампы». Очевид-
но, не последнюю 
роль при выборе 
в его пользу сыг-

рал и тот факт, 
что адаптиро-
в а т ь с я  в 
столь  рус-
скоязычной 
к о м п а н и и 
е м у  б у д е т 
куда проще. 

Никита пока 
не может рас-

с ч и т ы в а т ь  н а 
большое игровое 

время и выходит в тре-
тьей паре защитников, 
оставаясь на скамейке 
при игре в неравных 
составах. Но рядом с 
Марковым он мо-
жет многому нау-
читься.

Даже на этом 
фоне особняком 
стоит Александр 
Радулов. Местная 

публика его пом-
нит еще по време-

нам, когда он играл в юниорской 
лиге за соседний «Квебек Рэм-
партс». У форварда не слишком по-
лучилось в «Нэшвилле», причем 
скорее не по хоккейным причинам. 
Радулов стал мегазвездой уже в Рос-
сии, где в составе «Салавата» и 
ЦСКА был одним из лучших бом-
бардиров КХЛ. Этим летом 30-лет-
ний Александр, недавно женивший-
ся и ставший отцом, сделал очень 
непростой выбор. Он решил вер-
нуться в НХЛ, хотя мог рассчиты-
вать на очень хороший контракт 
дома. Радулов пожертвовал деньга-
ми и стабильностью, чтобы доказы-
вать все с нуля. И, кажется, сделал 
это не зря.

Эмоциональный, экспрессив-
ный и бьющийся до конца русский 
быстро произвел впечатление на 
весьма требовательную монреаль-
скую публику. Радулов не всегда 
блистает — хватает матчей и неудач-
ных — но в отсутствии характера и 
желания его точно никто не упрек-
нет. А партнеры всякий раз подчер-
кивают: в раздевалке такой «зажи-
гательный» парень незаменим. 
Александр начинал сезон в звене с 
Алексом Гальченюком, тоже, к сло-
ву, прилично говорящим по-русски, 
но имеющим американское граж-
данство. Связка получилась про-
дуктивная, однако серьезная трав-
ма центрфорварда вынудила глав-
ного тренера Мишеля Террьена де-
лать перестановки. Радулов оказал-
ся в первом звене, где играет теперь 

с капитаном команды и ее главной 
звездой Максом Пачиоретти. И это 
сочетание оказалось для соперни-
ков просто убийственным.

Без российского коллеги Макс в 
начале сезона выглядел скромно: 
пять шайб за два месяца — это не ре-
зультат для элитного форварда. С 
Александром же его результатив-
ность выросла многократно. Благо 
Радулов, который и сам умеет и лю-
бит забивать, теперь куда охотнее 
играет на партнеров и является 
лучшим ассистентом «Монреаля». 
Вот и в игре с «Вашингтоном» пер-
вое звено хозяев выглядело отлич-
но. Радулов в этот вечер забил сам: 
игроки «Вашингтона» не без уча-
стия Пачиоретти ошиблись в своей 
зоне, и шикарным кистевым бро-
ском Александр сравнял счет в мат-
че — 1:1. Гол стал для него 13-м в се-
зоне. Чуть позже уже россиянин вы-
ступил ассистентом для американ-
ского коллеги — пасом из-за чужих 
ворот вывел его на ударную пози-
цию, и Макс со второй попытки за-
бросил свою уже 25-ю в сезоне шай-
бу. Радулов же записал на свой счет 
28-й результативный пас.

Впрочем, стараниями двух чело-
век такого соперника не обыграть. 
В «столичных» в воротах блистал 
Брейден Холтби. 

А решающим оказался велико-
лепный по точности бросок Никла-
са Бэкстрема, исполненный в боль-
шинстве, — 3:2 в пользу «Вашингто-
на».
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МЕЖДУ ТЕМ
Хоккей с мячом имеет шансы на включение в программу зимних Олим-
пийских игр 2022 года, которые пройдут в Пекине — об этом 4 февраля в 
Сандвикене президент Международной федерации бенди и Федерации 
хоккея с мячом России Борис Скрынник заявил в интервью российским 
СМИ.
Напомним, что представители оргкомитета Игр-2022 посетили 
Сандвикен. В рамках рабочего визита члены Олимпийского комитета 
Китая провели переговоры со Скрынником по вопросу включения хоккея 
с мячом в программу Олимпиады-2022, которая пройдет с 4 по 22 фев-
раля в Пекине.
«У нас прошли переговоры с китайской стороной, в том числе предста-
вителями Олимпийского комитета Китая и маркетинговой компа-
нии, которая занимается организацией Игр-2022. Они пригласили нас 
посетить в сентябре 2017 года выставку, посвященную Играм в Пекине. 

Также китайцы планируют посетить в конце этого сезона матчи 
чемпионата России по бенди в Хабаровске. Шансы на появление хоккея с 
мячом на Олимпиаде-2022 определенно есть. Да, ходили разговоры о 
2026 годе, были неофициальные переговоры, нам подавали сигналы, что 
2026 год — это окончательный срок включения хоккея с мячом в про-
грамму Игр. Но мы предпринимаем попытки, чтобы хоккей с мячом 
был включен в программу Олимпиады 2022 года. 
Не случайно на чемпионате мира в Сандвикене были представители 
Олимпийского комитета Китая. Также мы встречались с представи-
телями продюсерской компании, которая занимается раскруткой 
Олимпиады в Пекине. Кроме того, было получено письмо из МОК о том, 
что его представители изучают, насколько наш вид спорта может 
быть популярен на Олимпийских играх», — цитируют Бориса Скрын-
ника мировые информационные агентства.

Александр 
Радулов в нынеш-
нем сезоне забро-
сил за «Монреаль» 
уже 13 шайб.
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Сноубордист Михаил 
Матвеев победил в 
слоупстайле. Это дис-
циплина, в которой 
участник выполняет 
серию прыжков.

Событие Сборная России уступила в драматичном финале 
чемпионата мира по бенди

Русский хоккей 
стал шведским 
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БАСКЕТБОЛ Ключевой игрок 
ЦСКА — о Евролиге, 
сборной и Матче звезд

Форвард на коне

Илья Соболев, «Российская газета», Стамбул — Москва

ЛИДЕР баскетбольной Единой лиги ЦСКА вчера провел 
очередной матч против саратовского «Автодора» и дома 
одержал победу со счетом 95:80. Лучшим бомбардиром 
у армейцев стал Нандо де Коло, набравший 24 очка.  

А вот в Евролиге ЦСКА после гостевого поражения от 
«Фенербахче» на прошлой неделе уже не лидер. Но в том, 
что армейцы остаются в числе главных фаворитов тур-
нира, никто не сомневается. В преддверии следующего 
матча против сербской «Црвены звезды» корреспондент 
«РГ» поговорил с одним из ключевых игроков отечест-
венного топ-клуба Андреем Воронцевичем о том, как 
ЦСКА приспособился к новому формату Евролиги, а так-
же о сборной и о Матче всех звезд Единой лиги.

Прошел экватор регулярного чемпионата Евролиги, и 
уже, наверно, можно дать какие-то оценки новому фор-
мату. Вам нравится играть в таком графике?
АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: Как игроку, который связан этим фор-
матом, мне приходится находить позитивные моменты. 
Новый формат — это больше матчей, больше игрового 
времени, больше опыта, в конце концов. Лучше много иг-
рать, нежели много 
тренироваться. С 
другой стороны, пе-
релетов стало боль-
ше, накапливается 
усталость. Мораль-
ная в том числе. Но 
мы же понимаем, 
что это наша работа, 
которую нужно вы-
полнять, какими бы 
ни были правила.

Трудно было перестроиться физически? У вас был мо-
мент, когда вы за шесть дней сыграли три матча…
АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: У нас несколько таких отрезков было. 
Это нелегко. Тренеры стараются дозировать нагрузку, 
медицинский штаб работает круглосуточно. Ну и самим 
игрокам нужно иметь позитивный настрой. В НБА гра-
фик еще насыщеннее, и ничего.

Болельщики довольны: тренеру приходится менять со-
став, и на паркет выходят российские игроки…
АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: Тренеру всегда непросто подобрать оп-
тимальный состав. Поверьте, каждый из них хотел бы ис-
пользовать всех 12 игроков обоймы, и паспорт тут не иг-
рает никакого значения. К счастью, у ЦСКА в этом плане 
состав довольно-таки разнообразный и при этом высо-
коклассный. Буквально каждый игрок может выйти со 
скамейки и принести пользу команде.

Кто-то в сезоне удивил?
АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: Все игры зрелищные, интенсивные. Яв-
ных аутсайдеров нет ни в одном матче: все бьются, игра-
ют до конца. В Евролиге достаточно ровный баскетбол, и 
в этом ее прелесть. Что касается фаворитов, давайте до-
ждемся окончания сезона. Мы, конечно, можем бить себя 
в грудь, называть себя претендентами на победу, но какой 
смысл делать это сейчас, когда еще ничего не решено.

То, что в Евролиге казанский УНИКС идет в подвале тур-
нирной таблицы, не расстраивает?
АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: Хотелось бы видеть на вершине россий-
ские команды. Но, наверно, было бы странно переживать 
за клуб, в котором ты не играешь. По-человечески жаль, 
конечно, что они не так высоко, как могли бы быть, но я 
играю за ЦСКА, а у нас свои цели и задачи.

Вы недавно сыграли с «Фенербахче» на арене, где сбор-
ная России проведет матчи Евробаскета-2017...
АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: Я понимаю, что предстоит играть за 
сборную, защищать честь страны. Но постоянно думать 
об этом невозможно, у нас очень плотный график.

Минувшей осенью вы довольно откровенно высказались 
о не лучших бытовых условиях сборной. Президент Рос-
сийской федерации баскетбола Андрей Кириленко вам 
жестко ответил. Вы общались с ним после этого?
АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: Он мне потом написал, что его слова 
раздули. Конфликта как такового не было. И обид ника-
ких нет. Думаю, он где-то согласен со мной, но и я его по-
нимаю. Много проблем в РФБ, много нюансов, которые 
нужно решить. Главное, Андрей дал мне понять, что сде-
лает все возможное для российского баскетбола.

Как вам работается в сборной с ее главным тренером 
Сергеем Базаревичем?
АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: Он очень позитивный человек и грамот-
ный специалист. Я с ним до сих пор не работал, в отличие, 
кстати, от многих ребят из сборной. Никогда не слышал о 
нем ничего дурного. Мне нравится его философия. Нра-
вится, что он хочет, чтобы игроки сами получали удоволь-
ствие от того, что они делают. Он сам был баскетболистом 
и понимает, насколько это важно. Что касается результа-
тов, мы достойно прошли отборочный турнир, но при 
всем уважении к тем командам, с которыми мы встреча-
лись, уровень тех, с кем придется играть на Евробаскете, 
ощутимо выше. Придется очень усердно поработать.

11 февраля в Сочи состоится Матч звезд Единой лиги, вы 
в нем участвуете. Что ждете от этого события?
АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: Думаю, что будет красиво и зрелищно. 
Конечно, это больше будет шоу, но не уверен, что парни из 
обеих команд так легко захотят отдать победу. Надеюсь, 
будут красивые моменты, много очков. В перерывах по-
любуемся на конкурсы бросков сверху и трехочковых.

Кстати, вас в конкурсе трехочковых нет. Почему?
АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: Сам не знаю, почему так. Хотел туда по-
пасть! Я руководителю Единой лиги Илоне Корстин гово-
рил о желании принять участие в этом конкурсе. В любом 
случае, ничего страшного, что этот конкурс пройдет без 
меня. Главное, что вообще попал на Матч всех звезд. Боль-
шое спасибо тем людям, которые проголосовали за меня.

С МЕСТА СОБЫТИЯ Отечественные легкоатлеты показали себя на «Русской зиме» 
и заработали неплохие призовые

Результаты оценили в рублях
Анна Козина

С
ильнейшие российские 
легкоатлеты, которые по-
прежнему не имеют права 

выступать на международных 
стартах, приняли участие в тра-
диционном турнире «Русская 
зима». В манеже ЦСКА соревно-
вались олимпийский чемпион 
Лондона в прыжках в высоту 
Иван Ухов, действующая чемпи-
онка мира в этой же дисциплине 
Мария Кучина и прыгунья в дли-
ну Дарья Клишина, единственная 
наша спортсменка допущенная 
до Игр-2016 в Рио. 

Но удачнее всех на «Русской 

зиме» выступил 19-летний Данил 
Лысенко, который пока выигры-
вал только на юношеской Олим-
пиаде. В секторе для прыжков в 
высоту Лысенко взял победные 
2,33 м и получил бонус от орга-
низаторов — 500 тысяч рублей за 
лучший результат 2017 года в 
мире на момент проведения со-
ревнований. Иван Ухов в этом се-
зоне уже брал 2,35 м, но это было 
29 декабря 2016 года. А вчера он 
уступил более молодому сопер-
нику (2,31 м) и получил 300 ты-
сяч. Денежный приз достался и 
прыгунье с шестом Анжелике Си-
доровой, которой покорилась 
высота 4,70 м.

К сожалению, не у всех полу-
чилось показать в Москве свои 
лучшие результаты, но россия-
не надеются, что им еще пред-
ставится шанс показать все, на 
что они способны. Так и Мария 
Кучина, которая подала индиви-
дуальную заявку в Международ-
ную федерацию легкой атлети-
ки (ИААФ), тренируется с мы-
слями о чемпионате Европы. 
Турнир пройдет 3—5 марта в 
Белграде.

Мария, в нынешнем сезоне вы 
первой преодолели высоту 2 ме-
тра. Но на «Русской зиме» улуч-
шить или повторить этот резуль-

тат не получилось. Сильно рас-
строились?
МАРИЯ КУЧИНА: 1,91 м — это позори-
ще. Безусловно, я расстроена ре-
зультатом и очень зла на себя. Са-
мое ужасное, что все пришли по-
смотреть, как прыгает лидер се-
зона. А в грамоте будет написано 
1,91. Я же знаю, что готова на 
другие результаты. Самочувст-
вие было отличное. Но, видимо, 
не было внутри адреналина, тря-
ски. Мне нужна конкуренция, со-
перники. Пытаюсь, конечно, за-
водить себя сама: до синяков бью 
по ногам, растираю щеки, гово-
рю себе: «Давай, ты можешь!».

Но ведь в одной из попыток вы 
были очень близки к тому, чтобы 
преодолеть высоту 2,01?
МАРИЯ КУЧИНА: Да, третья, заключи-
тельная попытка на 2,01 была ра-
бочей. В любом случае это лучше, 
чем я бы пробежала мимо планки. 
Просто нужен тот день, та удача, 
то самое настроение, чтобы все 
сложилось. Мы с тренером видим, 
что все хорошо. Будем работать 
дальше в том же направлении.

Есть ли какая-нибудь ясность, 
когда ИААФ даст ответ на вашу 
заявку?

МАРИЯ КУЧИНА: Нет. Но вся подго-
товка строится с надеждой на то, 
что выступим на чемпионате Ев-
ропы. Пик формы будем подво-
дить к марту. 14 февраля впервые 
буду прыгать на турнире в Санкт-
Петербурге. Чемпионат России 
пройдет в 20-х числах февраля.

Чего больше чувствуете поддер-
жки или критики в связи с реше-
нием выступать под нейтраль-
ным флагом?
МАРИЯ КУЧИНА: Больше поддержки. 
Мои друзья и близкие понимают, 
что для меня, да и для других ат-
летов, значит спорт. А коммента-
рии в Интернете я не читаю. Они 
могут разрушить любую психи-
ку. Стараюсь общаться с людьми, 
которые могут принести в мою 
жизнь позитив.

Олимпиада остается вашей це-
лью? 
МАРИЯ КУЧИНА: Олимпиада останет-
ся целью на 2020 год. Но сейчас 
есть более насущные и конкрет-
ные задачи, которые нужно ре-
шать: получить право выступать 
на чемпионате Европы и мира, 
вернуть членство Всероссий-
ской федерации легкой атлетики 
(ВФЛА) в ИААФ.

ФУТБОЛ

Миранчук
готовится
покинуть
«Локомотив» 

АЛЕКСЕЙ
ИЩЕТ ВЫХОД

Артур Нанян

РОССИЙСКИЕ клубы продол-
жают готовиться ко второй ча-
сти сезона, проводя предсезон-
ные матчи. Вчера очередную 
встречу провел московский «Ло-
комотив». Команда Юрия Семи-
на уступила в Испании клубу 
«Сенан Бельмаре» (Япония) со 
счетом 0:2. Вероятно, эта игра 
стала последней для одного из 
лидеров «красно-зеленых», по-
лузащитника сборной России 
Алексея Миранчука, в форме 
«железнодорожников».

Напомним: после затяжных 
переговоров Миранчука с руко-
водством «Локомотива» прези-
дент клуба Илья Геркус заявил 
на прошлой неделе, что футбо-
лист хочет уйти. В какой клуб он 
намерен перейти, догадаться не-
сложно. По информации «РГ», 
единственное официальное 
предложение по Миранчуку сде-
лал казанский «Рубин». При 
этом, по некоторой информа-
ции, «Зенит» и «Краснодар» го-
товы заплатить за Алексея боль-
ше «Рубина». Но сам игрок жела-
ет продолжить карьеру в Казани.

Велика вероятность, что пе-
реход одного из самых талантли-
вых российских футболистов в 
«Рубин» состоится до начала 
третьего зимнего сбора «Локо-
мотива». То есть до 11 февраля. 
При этом контракт Миранчука с 
«красно-зелеными» действует 
до июня 2017 года. Не исключен 
вариант, при котором он оста-
нется в столичном клубе до исте-
чения срока соглашения. Но все 
говорит о том, что Алексей все 
же поменяет команду.

Позиция главного тренера 
«железнодорожников» Юрия 
Семина в этой истории извест-
на: в недавнем интервью «РГ» 
Юрий Павлович отметил, что 
для Миранчука уход из «Локомо-
тива» перед чемпионатом мира-
2018 в России станет для футбо-
листа катастрофой.

— Почему Алексей должен 
остаться? По простой причине — 
он еще не сформировался как иг-
рок. Ему всего лишь 21 год. У нас 
он играет постоянно, а в другой 
команде у него такой возможно-
сти может и не быть. Миранчук — 
воспитанник нашей детской 
школы, здесь к нему особое от-
ношение. Я считаю, что переход 
в другой клуб перед чемпиона-
том мира в России станет ката-
строфой для Миранчука. Он пси-
хологически не созрел для по-
стоянной борьбы за место в 
стартовом составе. В «Локомо-
тиве» он играет на лучших пози-
циях. Даже когда он проводит не 
лучший матч, в следующем он 
практически наверняка выйдет 
на поле с первых минут. Пусть он 
спокойно тренируется и играет, 
— отметил Семин.

Тем временем «Локомотив» 
объявил о подписании полно-
ценного контракта с Игорем Де-
нисовым. Первую часть сезона 
полузащитник провел в стане 
«красно-зеленых» на правах 
аренды из столичного «Динамо». 
На какой срок заключено согла-
шение с Денисовым, не сообща-
ется.

Контрольный матч в Испании 
провел вчера еще один россий-
ский клуб — «Краснодар». Коман-
да Игоря Шалимова уступила 
чешской «Славии» (1:2). Единст-
венный мяч у россиян с пенальти 
провел Андреас Гранквист. На-
помним, что уже на следующей 
неделе команде Игоря Шалимова 
предстоит провести первую офи-
циальную встречу, да еще и в 
рамках плей-офф Лиги Европы: в 
гости к краснодарцам пожалует 
турецкий «Фенербахче».

Еще один участник Лиги Ев-
ропы питерский «Зенит» вчера 
провел второй матч на сборах в 
Испании. Команде Мирчи Луче-
ску противостоял датский 
«Оденсе». Результат игры стал 
известен после подписания но-
мера «РГ» в печать. 

Теннис Молодая российская сборная проиграла сербам 
в Кубке Дэвиса, но получила бесценный опыт

Учимся у Джоковича
Анна Козина

Р
оссийские теннисисты 
проигра ли сборной 
Сербии в матче первого 
раунда Мировой группы 
Кубка Дэвиса, который 

проходил на территории сопер-
ников — в городе Ниш. Теперь в 
сентябре нашей команде пред-
стоит побороться в плей-офф за 
право остаться в элитном диви-
зионе командного чемпионата 
мира.

Несмотря на поражение, 
упаднических настроений у рос-
сиян — Карена Хачанова, Дании-
ла Медведева, Андрея Кузнецова 
и Константина Кравчука — нет. 
Президент Федерации тенниса 
России (ФТР) и капитан нацио-
нальной сборной в Davis Cup Ша-
миль Тарпищев, напротив, рас-
сматривает этот матч как пре-
красный опыт для молодых тен-
нисистов. Хачанов, который все-
го три раза выступал в Кубке Дэ-
виса, и дебютант сборной 20-лет-
ний Медведев прошли отличную 
теннисную школу. А в коммента-
риях сербской стороны в адрес 
наших звучали такие эпитеты, 
как амбициозные, талантливые, 
невероятные. 

Карен Хачанов провел на кор-
те 4,5 часа в пятисетовом трилле-
ре с Виктором Троицки и был 
очень близок к победе, но не смог 
реализовать матчбол (6:4, 6:7, 
6:3, 1:6, 7:6). Даниил Медведев 
взял первый сет у второй ракетки 
мира Новака Джоковича. Но за-
тем серб все-таки выровнял свою 
игру, а у россиянина начались су-
дороги в ногах. В четвертой пар-
тии Тарпищев принял решение 
остановить встречу (3:6, 6:4, 6:1, 
1:0). Но Джокович хорошо ото-
звался о противнике: «Медведев 
потрясающий молодой игрок. 
Очень жаль, что ему пришлось 
сняться с матча из-за судорог. Но 
я уверен, что он одержит еще 
много побед в туре, конечно, если 
продолжит тренироваться и ра-
ботать». 

Решающее третье очко сербам 
в парной встрече принесли Вик-
тор Троицки и 40-летний играю-
щий капитан Ненад Зимонич, ко-
торые были сильнее Андрея Куз-
нецова и Константина Кравчука 
— 6:3, 7:6, 6:7, 6:4.

— Мы ожидали, что противо-
стояние будет трудным. Кубок 
Дэвиса — особенный турнир, и со-
бытия могут развиваться не-
предсказуемо, — приводит слова 
Троицки официальный сайт тур-
нира. — Мы безумно рады, что 
нам удалось победить молодую и 
очень мотивированную сборную 
России. Ребята были готовы от-
дать все силы, чтобы остаться в 
Мировой группе. 

В четвертьфинале сборная 
Сербии, которая завоевала тро-
фей в 2010 году и была финали-
стом в 2013-м, сыграет с победи-
телем матча Испания — Хорватия. 
Соперники россиян по плей-офф 
определятся в апреле.

—  У нас хорошая команда, и 
мы готовы сражаться на равных с 
другими представителями Миро-
вой группы, — отметил Андрей 
Кузнецов. — Предстоит сыграть в 
плей-офф и уже в следующий раз 
постараться пройти подальше.

Единственная из наших легкоатлетов участница Олимпиады-2016 в бразильском Рио-де-Жанейро Дарья 
Клишина выиграла на «Русской зиме» соревнования по прыжкам в длину с результатом 6 м 64 см.

Акцент

 Четыре года Россия не могла 
вернуться в Мировую группу 
и снова оказалась на грани 
вылета из элиты Davis Cup

Андрей Воронцевич: 
От Матча звезд 
Единой лиги жду 
много красивых 
моментов

Андрею Воронцевичу нравится новый формат Евролиги: 
лучше много играть, чем много тренироваться.

Вслед за Александром Самедовым 
к уходу из «Локомотива» близок 
Алексей Миранчук (на фото). 
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МЕЖДУ ТЕМ 
В финале завершившегося на берегах Невы турнира Женской теннисной 
ассоциации (WTA) St. Petersburg Ladies Trophy вчера встретились фран-
цуженка сербского происхождения Кристина Младенович и Юлия Пу-
тинцева из Казахстана. Победила Младенович — 6:2, 6:7 (3:7), 6:4. А ра-
нее в полуфинале обладательница титула выбила из борьбы 19-лет-
нюю россиянку Наталью Вихлянцеву (4:6, 6:2, 6:2). 
Тем не менее Вихлянцева осталась довольна своим выступлением в 
Санкт-Петербурге. 
— Я обыграла двух теннисисток из Топ-50 — Ярославу Шведову из Казахс-
тана (45-е место в рейтинге WTA) и Дарью Касаткину (27), — сказала 
Вихлянцева на пресс-конференции. — Эти две победы значат для меня 
многое. Они показывают, что я могу играть на таком высоком уровне.
А уже 11—12 февраля Наталья дебютирует в Москве в матче за сборную 
в Кубке Федерации против команды Китайского Тайбэя. Также в сбор-
ную вызваны Екатерина Макарова (37-я в мировом рейтинге WTA), 
Анна Блинкова (157) и Анна Калинская (182).

В 2010 году Новак Джокович уже выигрывал Кубок Дэвиса. В финале сборная Сербии одержала победу над французами со счетом 3:2.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дарья Клишина, 
двукратная чемпионка Европы в помещении:

— На мартовский чемпионат Европы я могу поехать с нормативом, который у 

меня уже есть с лета. Но выступать буду под нейтральным флагом. Но я хотя бы 

могу выступать. Другим российским легкоатлетам сейчас приходится вдвойне 

сложно. У тех, кто послал заявки, нет ясности. Но я очень надеюсь, что все ре-

шится в нашу пользу и я буду на чемпионате Европы не одна. К сожалению, нас 

поставили в такие рамки, что под российскими флагом мы не можем выступать. 

Все расстроены, это неприятно. Но мы все равно боремся за нашу страну, под 

каким бы флагом мы ни выходили в сектор. 
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